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 ПАВЕЛ ПРИЛУЧНЫЙ впервые выступает как ки-
нопродюсер, а еще попадает в светский детектив. 
«МК-Бульвар» встретился с Павлом, попросил проком-
ментировать слухи о семейных проблемах, обсудил 
идеальные отношения и новые татуировки.

 ОЛЬГА БУЗОВА ищет мужчину мечты в рамках 
реалити-шоу и уже готова написать научный труд 
о нравах современных мужчин. «МК-Бульвар» по-
говорил с певицей и телеведущей о тонкой талии, 
дефиците сна и мужских достоинствах.

 А ТАКЖЕ: Александр Кержаков бежит за здоровьем, 
Анна Слю удивляет нарядом, Сергей Майоров фор-
мулирует правила, по которым строится успешное 
интервью со звездой, Ирина Вилкова готовится к 
зиме и многое другое.

ЛИТВИНОВА ПОКАЗАЛА СВОЮ 
ПАРИЖСКУЮ ДОЧЬ 
Рената Литвинова показала в Инстаграме свою 
взрослую дочь. «Уля» — лаконично подписала она 
фото. Снимок сделан в Париже, где у Литвиновой 
имеется своя квартира, а ее дочь Уля здесь во-
обще как дома: еще девочкой она обучалась во 
французских школах. Ульяна свободно говорит 
на английском, французском и русском языках, 
а выглядит как настоящая парижанка. 
Дочь Литвиновой, которая, к слову, удивитель-
но сильно походит на Ренату, носит фамилию 
отца — Добровская. Работает моделью и ак-
трисой: Рената снимает дочь в своих филь-
мах. Сейчас девушка обучается актерской про-
фессии в одном из лучших учебных заведений 
Великобритании.

Анатолий КУЛИКОВ: 
«Мы не Ельцина 

спасали.  
Мы защищали страну 

от хаоса»
25 лет назад страна, стоявшая на 

пороге гражданской войны, сделала 
решительный шаг вперед. Споры о том, 
каким бы было здание российской го-
сударственности, если бы сторонники 
парламента не потерпели тогда сокру-
шительное поражение, идут до сих пор. 
В принципе нельзя исключать, что у 
них оно получилось бы лучше. Но куда 
больше вероятность того, что от него 
вообще не осталось бы камня на камне. 
Своим взглядом на события «черного 
октября» 1993 года с «МК» поделился 
один из ключевых их участников — ге-
нерал армии Анатолий Куликов, на тот 
момент командующий внутренними 
войсками МВД России.
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РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ:  
В УПРАВЛЕНИИ  

НАДО ЧТО-ТО МЕНЯТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ,

доктор экономических 
наук, профессор
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КАК ПЛОХО БЫТЬ 
КЕНТАВРОМ

Почему Кремль никак 
не может «дочистить» 

губернаторов 
Новая форма «мягкого увольнения» с должности 

появилась в российской политике. У губернатора вдруг 
возникает внезапное, но абсолютно непреодолимое 
желание применить свои навыки на новом месте ра-
боты. Липецкий воевода Олег Королев сделал это в 
формате лирического обращения к жителям региона: 
«Я руковожу областью 26 лет… Это дает мне полное 
основание для вывода о том, что пора давать дорогу 
молодым… Я обратился к президенту страны с пред-
ложением перевести меня на другую работу, если он 
сочтет это возможным и необходимым». В Кургане 
весь «политес» ограничился кратким сообщением на 
сайте региональной администрации: «Алексей Коко-
рин сегодня, 2 октября, принял обдуманное решение 
о сложении с себя полномочий губернатора области 
в связи с переходом на новое место работы».

Читайте 3-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

Дочь. Мама.

Умер Роман Карцев.
Из чего он был сде-

лан? Вернее, кто его сде-
лал, из кого он состоял? 
Из Жванецкого. Из Райки-
на. Из Чаплина. Из мамы 
с папой. Из Одессы. 

Одесса, где все до 
последней травинки ма-
лой настояно юмором, 
самоиронией. Где шутят 
все и над всеми. Где Чер-
ное море смягчает нравы, 
оттого народ получается 
добродушный и незлоби-
вый. Где ты, старая до-
брая Одесса?..

…Чаплином он гре-
зил всегда. Чаплин — 
маленький человечек, 
идущий по жизни во-
преки. Хитрый, милый, 
добрый, хотя порой и 
жестокий, да. Потому 
что добро должно быть 
с кулаками, а как же! 
Чаплин давал надежду, 
возносил ввысь, в небе-
са, окрылял…
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тюремщики хотят заработать на пытках 
16 миллиардов. они несколько раз пытали 
человека в зоне. Видео утекло в интернет. 
начался скандал, но в отставку тюремные 
начальники не подали. И главные не подали, и 
даже те полусредние, по чьему распоряжению 
зэков пытали, а пытки записывали на видео 
для отчёта. 

Если официально, то речь идёт о сотруд-
никах Федеральной службы исполнения на-
казаний (ФСИн) Министерства юстиции рос-
сийской Федерации, а по-русски: тюремщики 
из министерства Справедливости. 

При правильном государственном устрой-
стве даже самые высокие чины министерства 
Справедливости уже были бы в отставке, а не-
которые ожидали бы суда. У нас не так. Первый 
замдиректора ФСИн заявил, что для борьбы с 
пытками надо добавить видеокамер в зоны и 
стоить это будет 16 миллиардов 500 миллионов 
рублей. Этот высокопоставленный тюремщик 
объяснил, что сейчас в зонах 117 тысяч видеока-
мер и 18 тысяч переносных видеорегистраторов. 
необходимо добавить ещё 30 тысяч переносных 
и 35 тысяч стационарных видеокамер. на это — 
полтора миллиарда. А на хранение видеозапи-
сей ещё 15 миллиардов в год. И тогда наступит 

гуманность. наступит законность.
Вопрос: кто будет просматривать сотни 

тысяч часов съёмки? Сколько надо «смотря-
щих»? тюремщики и это рассчитали: им надо 

взять на работу 5500 со-
трудников «для работы с 
видеозаписями». 

Читайте 2-ю стр.

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

ОКТЯБРЬСКАЯ КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ

ЦЕНА БЕСЧЕСТЬЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Дарья ФЕДОТОВА, 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

В КРАБОВЫХ ПАЛОЧКАХ БУДЕТ 
МЕСТО ДАЖЕ КАРАКАТИЦЕ

Мясо каракатицы, сахар и 
куриное яйцо — такие ингре-
диенты могут быть в составе 
крабовых палочек. ГОСТ на 
этот обманчивый деликатес 
утвердил Росстандарт.

Попадать на прилавки 
магазинов палочки имеют 
право как в упаковке, так и 
россыпью в замороженном и 
охлажденном виде. Но если 
для заморозки температур-
ный режим привычный — до 
минус 18, то для правильного 
хранения охлажденного ва-
рианта ритейлерам придется 
настроить холодильники на 
особый режим — от минус 1 
до минус 5 градусов. Состо-
ять крабовые палочки могут 
из любой рыбы без чешуи, 
морепродуктов без панциря 
и костей, а также сопутству-
ющих компонентов: соли, са-
хара, кукурузного крахмала 
и влагоудерживающих аген-
тов. По цвету правильные па-
лочки должны быть белыми 
или светло-серого оттенка 

внутри и ярко-оранжевыми 
либо розовыми с одной сто-
роны. Мякоть — сочная и 
упругая, ломаться при сги-
бании гостовский продукт не 
имеет права. А вот на вкус и 
запах отличить качественные 
палочки от суррогата смогут 
только те, кто хоть раз в жиз-
ни ел настоящих крабов или 
раков. Как говорится в стан-
дарте, вкусовые оттенки па-
лочек должны соответство-
вать вкусу ракообразных, без 
посторонних запахов.

В длину правильная па-
лочка достигает всего шести 
сантиметров, а диаметр ее 
не может превышать одного 
сантиметра. В  продукте до-
пускается наличие 70–80% 
воды. А вот пересаливать 
его производителям ГОСТ 
запретил: «белой смерти» в 
палочках может быть мак-
симум 2,5 процента. Зато 
разрешен глютамат натрия 
— не более 10 граммов на 
килограмм. 

МОСКВИЧА, ОСКОРБИВШЕГО ПОЛИЦЕЙСКИХ, 
ФЕМИДА ОБЯЗАЛА НА ОДИН ДЕНЬ  

СТАТЬ ЖУРНАЛИСТОМ
Неожиданным решением 

Лефортовского суда столи-
цы закончилась для москви-
ча Николая Туркова попытка 
очернить на своей страничке 
в социальной сети полицей-
ских. Рассмотрев иск оскор-
бленных стражей порядка, 
Фемида обязала Туркова, 
не имеющего никакого от-
ношения к СМИ, опублико-
вать на сайте «Российской 
газеты» опровержение за 
свой счет. 

В конце мая этого года на 
собрании жильцов на улице 
Трофимова, посвященном 
реновации, между полицей-
скими и одним из активистов 
Турковым возник конфликт. 
В результате мужчина был 
задержан. А 25 мая на его 
страничке в социальной сети 
появился душераздираю-
щий пост, в котором гражда-
нин со всеми подробностями 
(и, как выяснил суд, даже с 
преувеличением) рассказал 
об инциденте. Так, мужчина 
написал, что его якобы за-
держали силой и незаконно. 
По мнению Туркова, поли-
цейские аргументировали 

свои действия только тем, 
что у него с собой не было 
документов, хотя он нахо-
дился во дворе собственного 
дома. В той же скандальной 
публикации Туркова привел 
слова и некого свидетеля. 
Так, по словам очевидца, 
стражи порядка пытались 
отобрать у активиста теле-
фон, который тот спрятал в 
задний карман брюк, а по-
том сел на пол. Якобы в тот 
момент двое полицейских 
повели себя агрессивно и 
вроде бы даже заламывали 
ему руки «явно с намерением 
причинить боль». Впрочем, в 
прокуратуре после проведе-
ния проверки доказательств 
вины стражей порядка не 
нашли. Тогда полицейские 
из УВД по Юго-Восточному 
округу и ОМВД по Южнопор-
товому району обратились в 
суд в поисках справедливо-
сти. Полицейские поясни-
ли, что порочащая честь и 
достоинство полицейских 
публикация в соцсети на-
носит им непоправимый 
репу тационный ущерб. 
Стражи порядка попросили 

признать публикацию акти-
виста не соответствующей 
действительности и обязать 
в течение трех дней после 
вступления приговора в силу 
опубликовать опроверже-
ние в «Российской газете». 
Очевидно печатный орган 
Правительства РФ был вы-
бран, исходя из статуса ве-
домства, в котором служат 
истцы.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует юрист Та-

тьяна Вронская: «Решение, 
в каком именно издании пу-
бликовать в данном случае 
опровержение, основано 
на внутреннем убеждении 
конкретного судьи. Нет офи-
циального списка газет или 
других ресурсов, где граж-
данин обязан разместить 
опровержение своей публи-
кации на странице в соци-
альной сети. Пленум Верхов-
ного суда разъяснял только 
то, что суд в резолютивной 
части решения обязан ука-
зать способ опровержения, 
при необходимости даже его 
текст, а также срок выполне-
ния предписания».

«ЛОЖКА» ДЛЯ БАХИЛ ПОЗВОЛИТ 
ПОЖИЛЫМ ПОЧУВСТВОВАТЬ СЕБЯ 

МОЛОДЫМИ
Вспомогательное устрой-

ство для надевания бахил за-
патентовала изобретатель-
ница из Санкт-Петербурга 
Любава Горшкова. Благодаря 
ему можно будет не нагибать-
ся и не пачкать руки.

Согласно документации, 
ноу-хау может быть использо-
вано в медицинских учрежде-
ниях, в которых нет возмож-
ности установить машины, 
автоматически надевающие 
бахилы. Как отмечает автор, 
многим пожилым людям та-
кое простое действие — на-
гнуться и поместить свою 
ногу в полиэтиленовый бахил 
— дается с трудом. А персо-
нала поликлиник и больниц 
зачастую просто не хватает, 
чтобы вовремя прийти на 
помощь. Поэтому Горшкова 
предлагает дешевую и про-
стую альтернативу дорого-
стоящим аппаратам. Вы-
глядит устройство как овал 
с длинной ручкой. Основная 
округлая часть размером 
должна быть равна самой 
крупной ноге. Получив бахил, 
пациент должен натянуть его 
на овал. Затем пользователь 
берется за ручку и опуска-
ет подготовленное изделие 

вниз, вставляет ногу внутрь, 
упирается носком в полиэ-
тилен. При этом из-за на-
тяжения бахила его резинка 
начинает сниматься с задней 
части устройства и оказыва-
ется на ноге. Таким же обра-
зом стягивается передняя 
часть. После этого человек 
просто высовывает ногу из 
овала. 

Сделать такую конструк-
цию можно как из металла, 
так и из пластика. Главное, 
чтобы поверхность основной 
части была гладкой. Автор 
предполагает, что такие 
устройства могут стоять при 
входе в медицинские учреж-
дения. 

ДОМАШНИМ АРЕСТАНТАМ 
НАПОМНИЛИ, ЧТО ЭЛЕКТРОННЫЙ 

БРАСЛЕТ — ДЕТЯМ НЕ ИГРУШКА
Не замораживать элек-

тронные браслеты и носить 
их поверх колготок и носков 
— такие инструкции дал Ми-
нюст для подозреваемых и 
обвиняемых, находящихся 
под домашним арестом.

Как стало известно «МК», в 
ведомстве подготовлен про-
ект памяток, которые сило-
вики станут раздавать тем, 
кто помещен под домашний 
арест или выпущен до суда 
под залог. В документе 16 
предупреждений. Самое 
важное касается людей с 
кардиостимуляторами. Им 
чиновники рекомендовали 
обязательно сообщить о на-
личии имплантата сотрудни-
ку уголовно-исполнительной 
инспекции, а также прокон-
сультироваться с лечащим 
врачом. Как говорится в 
брошюре, браслет никак не 
повлияет на соблюдение 
личной гигиены: с ним мож-
но принимать душ и ванну. А 
вот давать гаджет маленьким 
детям, разбирать его или 
пытаться закачать в браслет 
музыку или другие файлы не 
следует. Силовики таким на-
родным умельцам и хакерам 
напомнили, что браслет — это 
средство слежения и приду-
мывать ему иное применение 
нельзя. Если браслет носится 
на голени, то, как говорится 

в памятке, лучше надеть его 
поверх чулочно-носочных 
изделий. В противном слу-
чае он натрет кожу и вызовет 
раздражение и ссадины. По-
пытки снять браслет, срезать 
ремешок или разломать кор-
пус — под запретом. Избавить 
фигуранта уголовного дела 
от ненавистного гаджета 
может только уполномочен-
ный сотрудник органов. Есть 
совет и для экстремалов: 
нельзя подвергать прибор 
воздействию предельных 
температур — кидать в от-
крытый огонь или класть в 
морозилку. Также в памят-
ке есть отдельные правила 
для чистюль. Чтобы помыть 
электронного надсмотрщика, 
придется вооружиться мягкой 
тканью. Максимум, чем мож-
но обработать поверхность 
корпуса, — это нейтральное 
чистящее средство, раство-
ренное в воде. Лить на брас-
лет бензин и растворители 
инструкция запрещает. Еще 
один важный момент касает-
ся передвижений арестанта 
с браслетом. Как говорится 
в документе, разрешенный 
радиус удаления агрегата от 
стационарного контрольно-
го устройства может состав-
лять от 50 до 100 метров, а 
от мобильного контрольного 
устройства — до 5 метров. 

АЛКОГОЛИКИ СМОГУТ ОТМЕТИТЬ 
ДЕНЬ ТРЕЗВОСТИ СНИЖЕНИЕМ 

СМЕРТНОСТИ
Печальную статистику 

смертности россиян от ал-
коголя привел Росстат в пред-
дверии Всемирного дня трез-
вости, который отмечается 3 
октября.

В целом цифры Росстата 
по «алкогольным» смертям 
показывают позитивную ди-
намику. Так, в прошлом году 
от пристрастия к спиртному 
и болезней, вызванных этой 
пагубной зависимостью, 
умерло 49 тысяч человек. 
Тогда как десять лет назад 
их было 75 тысяч. При этом 
лишь единицы (четверо в 
прошлом году) являются 
так называемыми алко-
гольными камикадзе: они 
напились до летального со-
стояния с конкретной целью. 
Хотя общее число погибших 
от алкогольных отравлений 
гораздо больше. Например, 
3170 человек однажды пере-
брали с «градусом» настоль-
ко, что их просто не смогли 
привести в чувство медики. 
Еще 12 276 выпивох стали 

случайными жертвами не-
качественного алкоголя или 
фальсификата. Также среди 
самых частых причин гибели 
из-за неумеренного потре-
бления спиртных напитков 
оказался цирроз печени: он 
был указан в историях бо-
лезни у 10 тысяч умерших 
пациентов. Еще три тысячи 
человек погибли от диагноза 
«хронический алкоголизм», 
а если говорить конкретнее 
— от возникшей в результате 
него сердечно-сосудистой 
недостаточности. 460 бедо-
лаг свел в могилу алкоголь-
ный панкреатит. Допиться 
«до чертиков», то есть до 
психоза, удалось всего 270 
любителям горячительного. 
Еще большей редкостью в 
2017 году стала смерть из-
за алкогольного гастрита: 
всего пятеро погибших. А вот 
смертей младенцев от алко-
гольного синдрома плода, 
к счастью, в прошлом году 
медики вообще не зафикси-
ровали.

НЕИСПРАВНЫЙ ОБОГРЕВАТЕЛЬ РАЗРУШИЛ  
ЖИЗНЬ ЦЕЛОЙ СЕМЬИ

Неисправный бытовой обо-
греватель и банальное несо-
блюдение правил техники 
безопасности стали причиной 
смерти 8-летнего мальчишки 
и его мамы в подмосковном 
Егорьевске. Ранним утром 
искра от прибора отопления 
попала на диван, и он заго-
релся.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 1 октя-
бря около пяти часов в много-
квартирном доме по улице 
Советская. Один из жителей 
почувствовал в подъезде за-
пах гари и сразу же вызвал 
спасателей. Пожарные бы-
стро вычислили очаг возго-
рания и вытащили из задым-
ленной квартиры 29-летнюю 
Римму (имена изменены), ее 
сына Дениса и 50-летнего 
Сергея — сожителя женщины. 

К сожалению, мама (она рабо-
тала почтальоном) и паренек 
успели наглотаться ядовито-
го дыма и погибли. Мужчину 
бригада медиков доставила в 
местную больницу с ожогами 

и отравлением продуктами 
горения. Но вскоре погоре-
лец, получив медицинскую 
помощь, ушел из больницы 
домой.

— Только-только у Риммы 
стала налаживаться жизнь, 
и такое горе! Она, до того как 
встретила Сергея, и не жила 
совсем. Росла без родите-
лей, воспитывалась в детском 
доме, а там жизнь, как извест-
но, не сахар. Первый муж — 
конченый алкоголик, бил по-
стоянно и сидел на ее шее. В 
начале лета они разошлись. 
Римма повстречала хороше-
го человека, он работает на-
чальником участка крупной 
компании. Сразу было видно, 
что у женщины началась новая 
жизнь! Она просто преобра-
зилась! — рассказала соседка 
погибшей.

По ее словам, после того 
как Римма стала встречать-
ся с другим мужчиной, роди-
тели первого мужа забрали 
старшего 10-летнего сына 
(он учится в коррекционной 
школе) к себе домой. Как мать 
ни пыталась вернуть в семью 
ребенка, все было тщетно. 
В конце лета Римма собрала 
и подала документы в орга-
ны опеки, чтобы определить 
через суд место проживания 
сына, но не успела получить 
ответ из учреждения.

По словам классного ру-
ководителя Дениса, парень 
рос хорошим мальчиком, 
нормально учился. Сначала 
семья стояла на учете как не-
благополучная. Но, несмотря 
на это, ребенок был всегда 
опрятно одет и обут по по-
годе.

telegram:@mk_srochno

ПЕРЕД ГИБЕЛЬю ПРОГРАММИСТ НАШЕЛ ТАБУРЕТКЕ 
НЕОЖИДАННОЕ ПРИМЕНЕНИЕ

Загадочной смертью умер 
30-летний мужчина в своей 
квартире на юго-востоке Мо-
сквы. Его нашли в кровати с 
инородным телом в интимном 
месте, но предварительной 
причиной трагедии полицей-
ские назвали передозировку 
наркотиками.

Как стало известно «МК», в 
последний раз Андрея, раз-
работчика интернет-сайтов, 
видел живым его друг 27 
сентября. Приятели обсуж-
дали рабочие моменты по 
созданию сайта. Настроение 
у Андрея было позитивным, 
депрессии он не испытывал. 
Уже год как он расстался с 
девушкой по обоюдному со-
гласию, но не переживал.

На следующий день Андрей 
уже не подходил к телефону. 
Друг подумал, что, возможно, 
он не хочет общаться, так как 

подработка не заинтересо-
вала, но когда и 30 сентября 
товарищ не взял трубку и не 
перезвонил, то уже всерьез 
встревожился. Приятель на-
шел телефон матери (она 
уехала на дачу в Калугу), от-
правился к женщине и при-
вез ее домой на Перервинский 
бульвар вместе с ключами. Но 
открыть замок не удалось, так 
как с внутренней стороны две-
ри был вставлен ключ. Поэто-
му 1 октября, в присутствии 
участкового, дверь пришлось 
вскрывать.

Мертвого Андрея обнару-
жили лежащим на животе в 
его комнате на кровати. Он 
был обнажен, руки связаны 
шнурками от обуви, а в тело 
была помещена ножка от табу-
ретки. Сначала полицейские 
подумали, что совершено же-
стокое убийство. Но от этой 

версии впоследствии отка-
зались: окна в квартире на 
первом этаже зарешечены, 
плюс дверь квартиры была 
закрыта изнутри. 

Истина открылась, когда 
оперативники изучили содер-
жимое комнаты: на столе они 
обнаружили наркотическое 
вещество. По словам прия-
телей, все знали, что Андрей 
покуривал марихуану, ну а в 
этот раз, вероятнее всего, он 
купил снадобье посерьезнее 
(либо что-то было подмешано 
в «травку»), и у него случилось 
умопомрачение, которое вы-
лилось в извращение. А умер 
он, скорее всего, от передо-
зировки, но точную причину 
определит экспертиза. Про-
давца «дури» знают приятели 
погибшего — они предоста-
вили телефон наркобарыги 
оперативникам.

Погибшая Римма.
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ЦЕНА БЕСЧЕСТЬЯ
c 1-й стр.

Никто не сказал, из кого (из каких 
слоёв населения) собираются 
завербовать тысячи «смотря-
щих». Из правозащитников? Ко-

нечно, нет. Пристроят своих жён, племянников, 
бездельников, алкоголиков… Много ли найдёт-
ся умных, честных, образованных, трудолюби-
вых людей, которые согласятся ежедневно 
часами смотреть видеозаписи из жизни за-
к л ю ч ё н н ы х  —  с е р о й ,  т у п о й  и 
отвратительной? 

А наймут племянников и алкоголиков, то 
не начнут ли бесчестные смотрящие торговать 
с палачами? Вот он увидел пытки, остановил 
видеозапись, пошёл к начальнику: 

— Товарищ подполковник, в Ярослав-
ской колонии опять пытали. 

— Отлично! Тащи сюда. Это им обой-
дётся миллионов в десять. Не обеднеют; 
они там с зэков лопатой денежки гребут, а 
мы тут глаза себе портим. 

Если работники честные — за ними не 
надо круглосуточно наблюдать. Если бесчест-
ные — всякое наблюдение окажется таким же 
продажным. 

Эти миллиарды хотят потратить на муляж 
честности. Потратить из нашего кармана. 

★★★
Сколько стоит Государственная дума? Если 

верить бюджету — 10 миллиардов в год. Во-
прос: за что мы платим эти деньги? Последние 
20 лет Дума только одобряет законы, которые 
ей присылают на визу сверху (можно было бы 
добавить «из правительства», но при нашем 
государственном устройстве смысла в таких 
добавках нет). 

Хорошие это законы или плохие — неваж-
но. Речь о другом: зачем дико дорогая хрень, 
которая всегда говорит «да»? Зачем светофор, 
у которого всего одна лампочка — зелёная? 

Сколько стоит нашей стране многолет-
нее содержание Рогозина в разнообразных 
властных структурах на разнообразных высоких 
должностях? Где и какую он принёс пользу? 

(Вместо Рогозина можно было бы написать 
разные другие фамилии, а он просто сейчас на 
слуху из-за поисков вредителя, просверливше-
го дырку в космическом корабле.)

…Власть жутко боится критики. Она не 
может найти убедительных ответов, поэтому 
предпочитает затыкать рот критикам. Власть 
деградировала, поэтому ей — ветхой, хромой, 
слепой и глухой — надо всё больше денег на 
костыли, подпорки, слуховые аппараты. 

Как только у ФСИН появится на 16 мил-
лиардов слуховых аппаратов, садисты сразу 
станут гуманистами. Ура, товарищи! 

Ещё один вопрос: как ограбить человека 
так, чтобы он поверил, будто ему сделали по-
дарок? Нам говорят, что на здравоохранение в 
России тратятся сотни миллиардов в год. В это 
трудно поверить, если слушать людей — бес-
численные жалобы на плохих врачей, плохие 
лекарства, плохие больницы, закрытие больниц, 
нищенские зарплаты медсестёр… Дело в том, 
что сотни миллиардов тратятся вовсе не на 
наше здоровье, а на строительство гигантских 
медицинских центров (которые когда-нибудь, 
может быть, начнут хорошо работать, а пока 
строители и кураторы воруют), на покупку но-
вейшей медицинской техники (которая валяет-
ся, потому что нет специалистов, умеющих на 
ней работать и нет расходных материалов), на 
бесконечную отчётность, которую пишут врачи, 
вместо того чтобы лечить людей, и которую 
потом должны читать (читают ли?) какие-то 
чиновники. Мы не знаем, какая часть бюджета 
здравоохранения идёт на наше здоровье: 5%, 
1,5%? Мы постоянно платим за всё тому самому 
здравоохранению. То есть оно получает наши 
деньги и из государственного бюджета, и из 
наших частных карманов. 

★★★
Никакими деньгами не превратишь са-

диста в гуманиста. Никакими деньгами не 
сделаешь подлеца порядочным человеком. 
Никакими деньгами не сделаешь дурака умным. 
Возможно, Китай нас обогнал именно потому, 
что там коррупционеров расстреливают, а не 
награждают орденами за заслуги перед китай-
ским Отечеством. 

Александр МИНКИН. 

СВЕТ ПО ТАЛОНАМ
Социальный тариф  
на электричество, 
провалившийся в Крыму,  
хотят внедрить по всей России
Правительство готово ввести жесткую 
норму энергопотребления населени-
ем, сверх которой придется платить 
за электричество по повышенному 
тарифу. Речь идет о 300 кВт/ч в месяц 
на «точку потребления», то есть семью 
в одной квартире. В кабмине уверяют: 
большинство домохозяйств уложится 
в норму. Но неприятный сюрприз ждет 
сельских жителей и владельцев дачных 
участков, дома которых не газифици-
рованы. Сейчас они платят за свет по 
льготной ставке, так как потребляют 
больше электроэнергии. Такие поблаж-
ки им отменят. Правительство уже пы-
талось ввести социальные нормы энер-
гопотребления в 2013 году, утверждая, 
что существующие тарифы «экономи-
чески не обоснованы». Тогда это не уда-
лось. Сейчас попытка может оказаться 
успешной. Между тем в России — бога-
тейшей стране по запасам энергоре-
сурсов — электричество остается одной 
из самых дорогих коммунальных услуг, 
которая станет еще дороже.

Схему ограничения потребления электро-
энергии одобрил «профильный» вице-премьер 
Дмитрий Козак на совещании Минэнерго и Ми-
нэкономики. Ведомства вместе с Федеральной 
антимонопольной службой должны разработать 
документы с новой нормой к 15 января 2019 
года. Это символично: правило об ограничении 
энергопотребления собираются принять в канун 
крещенских морозов, когда электроприборы 
работают на полную катушку.

Пять лет назад власти пытались ограничить 
энергопотребление и даже запустили экспери-
мент в ряде регионов. Тогда, также зимой, были 
введены нормы в 50–190 кВт/ч, но не на квартиру, 
а на человека, исходя из числа прописанных на 
жилплощади. Однако этот проект раскритиковал 
президент Владимир Путин, предупредивший о 
слишком большом росте тарифов. Глава госу-
дарства справедливо заметил, что в некоторых 
холодных областях плата за электричество вы-
растет вдвое. «С ума сошли, что ли», — заявил 
Путин в феврале 2013 года.

В 2018 году теплее не стало, люди не раз-
богатели, но правительство вернулось к своей 
идее, пусть и в более мягком варианте. Извест-
но, что предполагается ввести три категории 
энергопотребления: уложившиеся в 300 кВт/час 
будут платить по базовому тарифу; те, кто израс-
ходовал до 500 кВт/час, оплатят по повышенно-
му «счетчику»; в отношении тех, кто расходует 
электричество сверх этой планки, примерится 

«экономически обоснованный» тариф.
По расчетам ФАС, в среднем на одного 

человека в России приходится 89 кВт/ч элек-
троэнергии в месяц при семье в 2,5 человека. 
Следовательно, на «точку потребления» вы-
ходит около 225 кВт/ч — меньше планируемой 
соцнормы. Только на самом деле в квартире 
может проживать пять, шесть и более человек. 
Размеры базового, повышенного и «экономи-
чески обоснованного» тарифов не уточняются, 
но в варианте нормы пятилетней давности раз-
ница между первым и вторым была 70 копеек 
за кВт/ч.

В России есть один регион, где действует 
схема тарификации по нормам потребления, — 
Крым. Опыт введения соцнормы на полуострове 
власти считают успешным, о чем заявил замгла-
вы ФАС Виталий Королев. Теперь с регионом, 
«славившимся» дефицитом электричества и 
перебоями с поставками, хотят сравнять всю 
страну. Такой подход, по мнению зампредсе-
дателя комиссии Общественной палаты по 
ЖКХ Светланы Разворотневой, неприменим 
для России в целом. «Непонятно, зачем тем, 
у кого электроэнергии в избытке, применять 
норму «проблемного» Крыма», — недоумевает 
собеседница «МК».

Она сомневается, что введение соцнорм 
на энергопотребление приведет к энергосбе-
режению и позволит сократить перекрестное 
субсидирование. «Энергетики всегда сетовали, 
что тарифы, которые устанавливает государ-
ство, экономически не обоснованы и не дают 
им развиваться. Их не устраивало перекрестное 
субсидирование, когда дешевые тарифы для 
населения компенсируются высокими тарифами 
для промышленности. При этом потребляют 
энергию люди и предприятия в соотношении 
20% на 80%, поэтому непонятно, как население 
после введения соцнорм выровняет потери про-
мышленности. Повышать эффективность элек-
троэнергетики можно и другими способами, а не 
попыткой обложить дополнительными платежа-
ми население», — полагает Разворотнева.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Президент Сербии Александр Вучич по-
жаловался Владимиру Путину на «мно-
гочисленные провокации», с которыми 
ежедневно сталкивается Белград. Он 
подчеркнул, что ситуация на Балканах 
остается очень сложной и до разреше-
ния проблемы Косово еще очень далеко. 
Тем не менее Сербия не собирается про-
сить военной помощи у России, а щекот-
ливые вопросы, связанные с поиском 
компромисса за счет изменения границ, 
Вучич предпочел обсудить с Путиным в 
приватной обстановке. 

Хотя в Кремле утверждают, что встреча Пу-
тина и Вучича была запланирована несколько 
месяцев назад, российский МИД еще в августе 
ничего о ней не знал. По всей видимости, сербский 
лидер стал проситься в Москву, когда переговоры 
с Приштиной, которые велись последние несколь-
ко месяцев, окончательно зашли в тупик. Сербия 
пыталась договориться с албанцами путем обмена 
территориями: Приштина получает юг Косово, 
где проживают албанцы, Белград — север со 120 
тыс. сербского населения, и проблема считается 
урегулированной. Однако в ЕС к этим планам 
отнеслись с прохладцей, а в Берлине и вовсе 
отвергли, сказав, что такое решение разбередит 
«многие старые раны» и еще неизвестно, чем за-
кончится. В Европе считают, что Сербия должна 
смириться с послевоенным статус-кво Косово, 
и это откроет ей путь в Евросоюз. Однако такой 
вариант, по словам Вучича, является абсолютно 

неприемлемым. «Я никогда не буду открыт для 
признания Косово, чтобы Сербия при этом не 
получила ничего. Такое кино вы не увидите», — 
поклялся он.

По всей видимости, нынешний визит серб-
ского лидера в Москву связан с желанием офи-
циального Белграда заручиться поддержкой 
Владимира Путина по щекотливому (многие 
сербы в принципе не хотят никаких компромис-
сов с Приштиной) территориальному вопросу. 
Если Москва благословит корректировку границ, 
Сербии будет проще вести переговоры и доби-
ваться согласия у Евросоюза. «Мы оповестим о 
том, что происходит, и будем просить поддержки 
на международных форумах и советах», — при-
мерно в таких выражениях описывал цель своего 

визита сам Вучич. Ни о какой военной помощи 
по «сирийскому сценарию» речь изначально не 
шла, что, впрочем, не помешало российским 
экспертам всерьез обсуждать эту тему в эфире 
многочисленных псевдополитических ток-шоу 
и клеймить на чем свет стоит лидера Косово 
Хашима Тачи. Хотя его появление со спецназом 
на административной границе и последовав-
шая за этим жесткая реакция Белграда, по всей 
видимости, были не более чем пиар-акцией с 
целью заставить мировых лидеров вернуться к 
обсуждению косовской проблемы. 

В Кремле Александр Вучич заявил, что не 
сомневается в поддержке России. «Мне надо 
выразить огромную признательность лично вам, 
господин президент, за твердую позицию, которую 

Чем поддержит «русский 
брат» своего исторического 
союзника?
Балканы вновь на грани вооруженного 
конфликта. И точкой напряжения опять 
стало Косово. 29 сентября косовский 
спецназ приблизился к административ-
ной границе Сербии. И не просто при-
близился, а вошел на территорию осо-
бого энергетического объекта — озера, 
которое снабжает водой белградскую 
электростанцию «Газиводе». В ответ 
на этот демарш косоваров сербский 
лидер Александр Вучич привел армию 
Сербии в полную боевую готовность. 
Вместе с этим сербский президент 
обратился за помощью к российскому 
президенту Владимиру Путину. «МК» 
попытался понять, чем грозит новая 

балканская война Европе и чем Россия 
сможет потушить бесконечно тлеющий 
конфликт в бывшей Югославии.

Балканы всегда были пороховой бочкой 
Европы. Ею же и остались. Череда войн уже в но-
вейшей истории сначала разодрала Югославию 
на части, как это случилось в 1992 году. А уже в 
1999-м бомбы НАТО окончательно похоронили 
детище легендарного и великого Тито. Вместо 
благословенной республики, которую во времена 
СССР справедливо считали «братской капстра-
ной», появилась масса анклавов-государств: 
Хорватия, Черногория, Македония, Босния и 
Герцеговина и собственно Сербия. Среди них 
особняком стоит Косово. Силой отторгнутый 
«звездно-полосатой» рукой исторический регион 
Сербии так до сих пор и остался кровоточащей 
раной для каждого серба-патриота.

Впрочем, времена натовской операции «Со-
юзная сила» (Allied Force) против мирного Бел-
града и марш-броска российских десантников 
на Приштину давно позади. Косово — отдельный 

регион, который частично признал Евросоюз. А 
Сербия, понемногу залечивая раны той войны, 
стала поглядывать в сторону дружной евро-
пейской семьи.

Однако мнимое успокоение балканского ре-
гиона пошатнул странный демарш спецназа МВД 
Косово. Около 60 бойцов вошли на территорию 
вблизи озера, что снабжает водой белградскую 
гидроэлектростанцию «Газиводе». Более того, 
как сообщает местная полиция, был захвачен 
сербский Центр экологии и спорта вместе с 
персоналом.

Президент Сербии Александр Вучич реа-
гирует мгновенно: на выходку косовских спец-
назовцев в штаб-квартиру НАТО и лично Йенсу 
Столтенбергу полетела нота протеста. Сле-
дом сербский лидер приводит армию в полную 
боеготовность и одновременно… бросает клич 
своему давнему союзнику и заступнику.

С историческим призывом «Русија помаже» 
Вучич обратился к президенту Путину, настаивая 
на скорейшей личной встрече. На какую помощь 
может рассчитывать сербский лидер?

— Помощь сербскому народу я вижу в трех 
направлениях. Первое — это вариант, который 
мы продемонстрировали в Сирии, — заявляет 
военный эксперт Алексей Леонков. — А именно: 

открытие своей военной базы в Сербии, цель 
которой — антитеррор и распространение мир-
ной жизни на регион.

По мнению эксперта, такой вариант, ко-
торый на первый взгляд можно расценить 
как сумасбродный, на деле выглядит вполне 
логичным.

Второй путь, по мнению эксперта, — прямая 
поставка российского вооружения сербам.

— Мы можем поставить все что угодно: от 
легкой «стрелковки» до тяжелого вооружения 
типа танков или зенитных ракетных комплексов 
типа С-300 или вообще С-400 «Триумф». — за-
являет Алексей Леонков.

Третий вариант, который способен затушить 
тлеющий конфликт на Балканах, — экономиче-
ская поддержка Сербии. Например, включение 
балканской республики в договор коллективной 
безопасности, по типу ОДКБ.

— Плюс подключение к экономическим 
проектам, которые Россия ведет с Китаем и 
другими сообществами, — добавляет военный 
эксперт Алексей Леонков.

Эксперт уверен: если Вучич решит сотруд-
ничать в военном и экономическом плане с Рос-
сией, Сербию неизбежно накроют санкции. 

Максим КИСЛЯКОВ.

ЦБ придумал, как заставить 
банки относиться к клиентам 
по-человечески
Проверять банки и прочие поднадзорные 
организации по методу «тайного по-
купателя» намерен ЦБ России. Проект 
инструкции о порядке проведения Бан-
ком России контрольного мероприятия 
в отношении кредитных и некредитных 
финансовых организаций опубликован 
на федеральном портале нормативных 

правовых актов. По мнению экспертов, 
таким образом регулятор намерен раз-
вернуть банки лицом к людям и остано-
вить практику навязывания услуг.

В соответствии с проектом, «контрольное 
мероприятие проводится уполномоченными 
представителями (служащими) Банка России в 
составе не менее двух человек». Эти сотрудники 
будут приходить в отделение банка и, как обыч-
ные клиенты, проводить какую-либо операцию 
— открывать счет, получать кредит и прочее. В 
случае обнаружения нарушения они должны бу-
дут объявить сотрудникам банка о проведении 
контрольного мероприятия, предъявить свои 

служебные удостоверения и решение о прове-
дении контрольного мероприятия.

Чтобы избежать коррупционных проявлений, 
весь процесс «контрольной закупки» будет фик-
сироваться на фото или видео. Либо к проверке 
станут привлекать двух свидетелей, которым 
разъяснят, что они должны делать, и возьмут с 
них письменное согласие. Причем свидетелями 
не могут быть служащие Банка России, а также те 
клиенты поднадзорной организации, на основа-
нии жалобы или обращения которых проводится 
контрольное мероприятие.

Предусмотрен и вариант «дистанционного 
контрольного мероприятия» — то есть с помощью 
онлайн-сервисов банка. В этом случае служащие 
Банка России «на официальном интернет-сайте 
поднадзорной организации, на официальных сай-
тах ее посредников, а также с использованием 
дистанционных технологий совершают сделку 
либо создают условия для совершения сделки».

Принимать решение о контрольном меропри-
ятии будет либо непосредственно председатель 
Банка России, либо его заместители.

Руководитель банковской секции Финпо-
требсоюза Михаил Беляев считает, что новация 
ЦБ России позволит сделать банки более кли-
ентоориентированными и прекратить практику 
навязывания лишних услуг типа ненужной стра-
ховки к кредиту:

— С помощью этого механизма оценивается 
не устойчивость банка, не его финансовое со-
стояние, а лояльность к клиенту. То есть как с вами 
поговорили, как обслужили, не обманули ли, что, 
извините, впарили… Кстати, больше всего жалоб 
на обслуживание поступает от людей с ограни-
ченными возможностями. Сама идея «тайного 
покупателя» в банках обсуждается уже около двух 
лет. Она позволит надзорному органу пойти в банк 
и понять, что там происходит. Потому что банки, 
конечно, представляют себя белыми и пушисты-
ми: мол, клиенты зря наговаривают. А клиенты — 
наоборот: мол, в банке одни грубияны и хамы. Если 
банки будут знать, что есть такой метод «тайного 
покупателя», они попросят своих сотрудников по-
человечнее обращаться с клиентами.

Дмитрий ПОПОВ.

К БАНКИРАМ ЗАШЛЮТ 
ТАЙНЫХ ПОКУПАТЕЛЕЙ

БАЛКАНСКОЕ ОЗЕРО РАЗДОРА

ИНИЦИАТИВА

вы занимаете в защите международного права и 
жизненно важных, национальных и государствен-
ных интересов Республики Сербия», — заявил 
он, обращаясь к ВВП. Стоит отметить, что гово-
рил Вучич на чистом русском языке, что послед-
нее время в Кремле большая редкость. Даже те 
лидеры, которые знают русский, как правило, 
предпочитают общаться через переводчика. Он 
подчеркнул, что сегодняшняя встреча имеет очень 
большое значение для Сербии. «Независимо от 
наших стремлений достичь компромисса, под-
держать мир и стабильность мы очень далеки 
от любого решения по вопросу Косово», — по-
сетовал Вучич.

Владимир Путин, как это обычно с ним бы-
вает, уклонился от прямых оценок ситуации на 
Балканах в рамках протокольной части беседы. 
Он подтвердил готовность обсудить все вопро-
сы, беспокоящие сербскую сторону, но за за-
крытыми дверями. (Кстати, на этот раз по итогам 
переговоров не предусматривалось не только 
пресс-конференции, но и совместного заявления 
лидеров). Здравый смысл подсказывает, что Мо-
скве невыгодно урегулирование конфликта между 
Белградом и Приштиной путем обмена террито-
риями. Во-первых, Россия всегда настаивала на 
территориальной целостности Сербии. Во-вторых, 
примирение с Косово откроет Белграду дорогу в 
Евросоюз и НАТО. Однако, выйдя от Владимира 
Путина, Вучич с воодушевлением заявил, что 
договорился по всем волнующим его вопросам. 
«Все, что искали, мы получили, обо всем догово-
рились», — сообщил сербский лидер, отметив, что 
не уполномочен раскрывать подробности.

Он подчеркнул, что Сербия является един-
ственным государством не членом НАТО на 
Балканах и намерена сохранять свой военный 
нейтралитет. Обсуждение важных для Южной 
Европы вопросов, по его словам, продолжится в 
Белграде, который Путин согласился посетить до 
конца года. А чтобы президент смог лучше под-
готовиться к поездке, Вучич подарил ему книгу 
«Моя прекрасная Сербия», написанную русскими 
авторами.

Елена ЕГОРОВА.

Президент Сербии 
один из немногих 
иностранных лидеров, 
обходящихся в Кремле 
без переводчика

ЯЗЫК ДОВЕЛ ВУЧИЧА ДО МОСКВЫ
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Мировой рекорд Гиннесса установили в японском городе Сока: его жители собра-
ли из рисовых крекеров местного производства огромную мозаику по мотивам кар-

тины Леонардо да Винчи «Мона Лиза». Высота съедобного произведения искусства составила 13 
метров, а ширина — 9. На изготовление рекордного творения ушло около 24 тысяч крекеров и 
два дня. После фиксации рекорда мозаику разобрали и раздали крекеры всем желающим. 

КАДР

Серьезной трагедией едва 
не обернулось нежелание 
соседей по лестничной 
клетке найти общий язык 
друг с другом. В Ставро-
польском крае арестована 
53-летняя жительница Буден-
новского района, заказавшая 
семейную пару за слишком 
шумный ремонт.
Соседи периодически свер-
лили стену и мешали даме 
отдыхать. При этом стоит 
отметить, что работы велись 
исключительно в разрешен-
ное законом время. Однако 
для женщины это не стало 
аргументом. Она задумала 
решить проблему радикально: 

стала подыскивать киллера. 
И попала в поле зрения по-
лицейских, поэтому в роли 
убийцы выступил один из 
оперативников. Операцию по 
задержанию подозреваемой 
провели сотрудники угрозы-
ска отдела МВД России по 
Буденновскому району края.
Как стало известно «МК в 
Ставрополе», полицейские 
устроили инсценировку 
убийства в личном автомоби-
ле супругов. Затем заказчице 
вручили фото с «места пре-

ступления». В момент, когда 
женщина расплачивалась с 
«исполнителем», передавая 
ему 100 тысяч рублей, ее за-
держали. 

КРИМИНАЛ

ЖИТЕЛЬНИЦА СТАВРОПОЛЬЯ ЗАКАЗАЛА 
СОСЕДЕЙ ЗА ШУМНЫЙ РЕМОНТ

Наиболее популярными 
направлениями летнего от-
дыха россиян в этот летний 
сезон помимо отечествен-
ных курортов выступили 
Турция и Греция, сообщила 
исполнительный директор 
Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе. 
В связи с падением рубля, 
ростом цен на авиаперевозки, 
банкротством туроператоров 

нынешний сезон 2018 года 
оказался крайне сложным 
для отрасли. Тем не менее 
Россия поднялась с шестого 
на второе место по популяр-
ности летнего отдыха у отече-
ственных путешественников. 
«Формирование первой 
тройки популярных направле-
ний обусловлено наилучшим 
сочетанием цены и качества», 
— отмечает финконсультант 

Teletrade Михаил Грачев. 
Наиболее преуспела Турция, 
взявшая пальму первенства. 
Средний чек на неделю в 
этом сезоне составлял 50–70 
тыс. руб. на человека. Кстати, 
информационная волна, 
связанная с семьей Скрипа-
лей, спровоцировала интерес 
россиян к Солсбери, который 
вышел в лидеры в рейтинге 
туров по Великобритании.

ТУРИЗМ

СОЛСБЕРИ СТАЛ МЕККОЙ РОССИЙСКИх ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ

На станции метро «Пушкин-
ская» появились лайтбоксы 
с пилотной версией новой 
навигации в метро. Теперь 
на указателе перехода на стан-
цию «Тверская» изображены не 
только порядковый номер ли-
нии, ее цвет и название стан-
ции, но и конечные остановки 
ветки, а также человечек, 
поднимающийся по ступень-
кам. По мнению сотрудников 
метро, такая навигация несет 
более полную информацию и 

позволит пассажиру быстрее 
сориентироваться. Поменя-
лась и разводная табличка при 
входе на платформу: названия 
конечных станций стали круп-
нее, между остановками раз-
ных направлений появилась 
разделяющая полоса, а также 
на лайтбоксе теперь можно 
увидеть, на север или юг едет 
выбранный вами поезд.
Ближайшие два месяца руко-
водство метро будет изучать 
отзывы и рекомендации пас-

сажиров. И если проект ока-
жется успешным, его внедрят 
и на других станциях. Помимо 
этого в метро ожидаются и 
другие изменения. Так, с 3 
октября по 21 ноября участок 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии от станции «Чеховская» 
до станции «Петровско-
Разумовская» изменит режим 
работы в связи со строитель-
ством Большой кольцевой 
линии. Станции «Цветной 
бульвар», «Менделеевская», 
«Савеловская», «Дмитров-
ская» и «Тимирязевская» 
будут закрываться на полчаса 
раньше — с 00.30. Первое 
закрытие состоялось в ночь на 
3 октября. 

ТРАНСПОРТ

ДЛЯ ПАССАЖИРОВ МЕТРО УКАЖУТ СТОРОНЫ СВЕТА 

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин освободил от долж-
ностей трех столичных 
префектов — указы были 
подписаны 1 октября. Свой 
пост потеряли Всеволод 
Тимофеев (ВАО), Валерий Ви-
ноградов (СВАО) и Владислав 
Базанчук (САО). Кроме того, 
на официальном сайте мэра 
Москвы опубликованы указы о 
новых назначениях. Северный 
округ возглавит Владимир 
Степанов, бывший первый 
заместитель префекта того 
же округа. Северо-Восточный 
округ — Алексей Беляев, 
бывший зампрефекта ВАО. 

Во главе Восточного округа 
встанет Николай Алешин: 
его перевели на эту работу с 
должности первого замести-

теля руководителя столичного 
департамента территориаль-
ных органов исполнительной 
власти.

КАДРЫ

В ТРЕх ОКРУГАх МОСКВЫ СМЕНИЛАСЬ ВЛАСТЬ

Почти две трети населе-
ния нашей страны отдают 
предпочтение «деревянно-
му». По данным ВЦИОМ, 66% 
граждан держат деньги на 
рублевых вкладах. В долла-
рах хранят средства лишь 
5% россиян, в евро — 3%, 
в других валютах — 1%. Как 
пояснил «МК» гендиректор 
финансовой компании «Мани 
Фанни» Александр Шустов, 
интерес населения к рублю 

будет расти. Причины тому — 
ужесточение санкций США, а 
также вероятный вывод рос-
сийских банков с госучастием 
из системы международных 
расчетов в долларах. Также 
внесут лепту отечественные 
кредитные организации, 
которые предлагают высокие 
проценты именно в рублях. 
«Впрочем, ЦБ приступил к 

постепенному снижению 
ключевой ставки. Соответ-
ственно, падают ставки по 
депозитам. Несмотря на это, 
рублевые вклады и условия 
по ним все равно остаются 
выгоднее, чем предложения 
по валютным, проценты по 
которым уступают рубле-
вым», — поясняет Александр 
Шустов.

ДЕНЬГИ

66% РОССИЯН хРАНЯТ СБЕРЕЖЕНИЯ В РУБЛЯх

Музей отвратительной еды, 
где в качестве экспонатов 
будут выставлены фрукт 
дуриан с сильным запахом 
гнили, пенис быка, тухлое 
мясо акулы, итальянский 
сыр с личинками мух и 
другие «деликатесы», от-
кроется в Швеции, в городе 
Мальмё в октябре. Его 
создатель решил отказаться от 
искусственных копий и будет 
демонстрировать натуральные 
продукты. Плата за вход соста-

вит 185 шведских крон (около 
1,3 тыс. руб.). Шеф-повар 
одного из московских рестора-
нов русской кухни Александр 
Горьков поделился с «МК» 
своими соображениями о том, 
какая отечественная еда могла 
бы пополнить коллекцию нео-
бычного музея: «Я очень рад, 
что в русской кухне нет таких 
продуктов. А вообще самое не-
приятное, что мне доводилось 

готовить, — это трепанг, или 
морской огурец. В ресторане 
при пятизвездочном отеле в 
центре Москвы из него делают 
горячую закуску. Знаю также, 
что некоторые иностранцы 
бывают неприятно удивлены 
холодцом — любимым блюдом 
многих россиян. Причем шок 
вызывает не столько вкус, 
сколько ингредиенты, из кото-
рых он готовится».

ШОК

СЫР С МУхАМИ СТАНЕТ ЭКСПОНАТОМ МУЗЕЯ

Всеволод 
Тимофеев 
(ВАО).

Валерий 
Виноградов 
(СВАО).

Владислав 
Базанчук 
(САО).

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ ПРИ ВЫБОРЕ ИЗДЕЛИЙ ИЗ МЕХА
С 2016 года одним из условий продажи 
изделий из меха является их обязатель-
ная маркировка контрольным 
идентификационным знаком (КИЗ).

КИЗ может быть:
— навесной;
— вшивной;
— клеевой.

Где можно 
проверить КИЗ?
1.  На сайте ФНС 

РФ по номеру 
КИЗ.

2.  В приложе-
нии «Проверка 

товаров» при 
сканировании 

QR-кода.

КИЗ должен содержать:
� наименование товара;
� вид меха и бренд;
� изготовителя;
� страну происхождения;
� информацию о покраске.

Не маркируются:
� перчатки;
� обувь;
� головные уборы;
� одежда, где мех — отделочный материал.
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СЕГО ДНЯ

Известный спор Собянина и Кудрина о путях 
развития столичной агломерации столь же по-
казателен, сколь бесперспективен. Дискуссия, 
в которой первый настаивает на продолжении 
модернизации мегаполиса по примеру ведущих 
зарубежных прототипов, а второй привычно опе-
рирует исключительно деньгами, демонстрирует 
отсутствие системного видения властью совре-
менной модели территориального управления. 
Такая же ситуация — среди регионоведов, что 
всегда критикуют, но дальше привычных конста-
таций и советов из вчерашних умозрительных 
теорий двинуться не способны.

Россия по историческому, геостратеги-
ческому, географическому, климатическому, 
экономическому, ментальному и прочим кри-
териям крайне неоднородна. Русский мир (без 
ближнего и дальнего зарубежья) многогранен: 
прорывные столицы и депрессивный Центр, су-
ровый Север и расслабляющий Юг, сермяжный 
Урал с Сибирью и вольный Дальний Восток. Все 
края, будучи частью единой страны, требуют 
индивидуального подхода, основанного тем не 
менее на общих принципах. На каких? 

1. Региональная власть как некоммер-
ческая корпорация.

Анализ российского регионального управ-
ления характеризуется административной рас-
терянностью что технократов-варягов, что до-
морощенных выдвиженцев, воспринимающих 
«полевой формат» кто как вотчину для кормле-
ния, кто как временную ссылку, а кто как карьер-
ный трамплин. Все они не могут определиться 
с фундаментом областной (республиканской) 
властной конструкции. Не считать же за ба-
зис демагогическую «заботу о людях»: социум 
нельзя отождествлять с неразумными или не-
здоровыми детьми в семье, где каждый раз по-
является новый отчим. Граждане ныне — скорее 
бюргеры (горожане), в подавляющем большин-
стве живущие не за счет эксплуатации временно 
принадлежащих им производительных сил, но 
посредством применения ремесленных навыков 
и интеллектуальных компетенций, в последнем 
случае — «из ничего». Промышленность сегод-
ня — удел агломерационных орбит, а не «ядер», 
что, впрочем, нисколько не умаляет престиж 
индустриальной занятости.

Требуемая сегодня «региональная револю-
ция» (в значении управленческой модернизации) 
заключается в форматировании региональной 
власти в параметрах корпорации, но не как ак-
ционерного общества, а как некоммерческой 
организации. Ключевое отличие: АО существует 
для извлечения прибыли, НКО — нет.

Закон «О некоммерческих организациях» 
предписывает второму формату функциони-
рование для достижения «социальных, благо-
творительных, культурных, образовательных, 
научных и управленческих целей, в целях охра-
ны здоровья граждан, развития физической 
культуры и спорта, удовлетворения духовных и 
иных нематериальных потребностей граждан, 
защиты прав, законных интересов граждан и 
организаций, разрешения споров и конфлик-
тов, оказания юридической помощи, а также 
в иных целях, направленных на достижение 
общественных благ».

Перевод на общедоступный язык таков: 
работа региональных властей в первую очередь 
должна быть направлена на повышение не уров-
ня, а качества жизни, но лишь в тех сферах, где 
от местного населения ничего не зависит, и лишь 
во вторую, как частность, — на пресловутый 
региональный экономический рост.

2. Авторитаризм, монополизм регио-
нальной власти.

Регионы слишком увлеклись обхаживанием, 
заискиванием, подчиненностью перед крупней-
шими хозяйственными структурами, функциони-
рующими на территориях как акционерные об-
щества, то есть ставящих доход, капитализацию, 
дивиденды превыше всего. Хорошо себя ведет 
губернатор — подкинем на имиджевые проекты, 
а заодно на маркетинговое формирование поло-
жительного медийного образа, нет — «отключим 
газ». Ясно, что такая диспозиция когда-то была 
навязана Москвой, но в том и суть «револю-
ции», чтобы изменить сложившийся порядок. 
Захочет ли Кремль изменить положение?

Любая региональная администрация по 
факту уже некоммерческая организация, окру-
женная региональными же рыночными «львами» 
или местными естественными монополистами, 
типа «Водоканалов», «АО-энерго», «Автодорог» 
или компаний сферы ЖКХ. Интересы акционеров 
незыблемы, потому территориальные прави-
тельства находятся в перманентном конфликте 
интересов, «скрепя сердцем», а на деле — к 
своему удовольствию, часто идя навстречу ап-
петитам хищников. А потом мы удивляемся не 
прекращающемуся ни зимой, ни летом ремонту 
коммуникаций, перекладыванию асфальта или 
установке новых бордюров взамен внезапно 
износившихся.

Такие конфликты интересов — не что иное, 
как коррупция, с которой мы (безрезультатно) 

боремся. Причем мы («они») накала борьбы 
снижать не намерены — правда, правоохра-
нительные органы, как правило, являются «на-
найской» стороной тех конфликтов.

С другой стороны, без утверждения дове-
рия между властью и обществом об улучшении 
делового климата не может быть и речи. До-
верие — это среди прочего гранты, особенно 
молодым предпринимательским дарованиям, 
чем ныне занимается исключительно Центр 
(скажем, талант в Уссурийске, а субсидия вы-
деляется Москвой).

Еще о предпринимательстве, на этот раз 
— аграрном, в ландшафте которого критически 
много зависит от близости к региональному цен-
тру либо полупериферии (райцентрам). Близость 
к городу — залог коммерческого успеха совре-
менного сельского хозяйства. Сегодня не города 
вырастают из деревень — наоборот, импульсы 
агломераций создают и наращивают самодо-
статочную аграрную среду вокруг себя.

3. Региональная казна — средство, а 
не цель.

Закредитованные региональные бюджеты 
(кто и как их коррупционно закредитовал, станет 
видно, если взглянуть в губернское «зеркало за-
днего вида») — в основном дефицитные. Вместе 
с тем, абстрагируясь от социальной функции, 
бюджет — способ привлечения в регион ре-
альных инвестиций при помощи прежде всего 
региональных налоговых льгот, инструмент 
стимулирования занятости через субсидии 
молодым предпринимателям или пониженные 
арендные ставки в обмен на создание новых 
рабочих мест, предоставление посильных пре-
ференций налогоплательщикам, демонстрирую-
щим наибольший рост региональных налоговых 
отчислений.

Сегодня принято пенять Москве, что она 
подмяла под себя львиную долю региональных 
налогов. В то же время мало кто вспоминает, что 
за последние годы столица снизила на 30 млрд 
рублей ежегодные расчеты с естественными 
монополистами, поощряет производство неин-
дустриальной продукции с высокой добавленной 
стоимостью, а мэр обладает редкой способ-
ностью договариваться в правительственных 
коридорах. И это при том, что существенная 
часть крупнейших налогоплательщиков была 
принудительно переведена в другие регионы 
(в основном в Питер), которым, однако, такие 
подарки счастья не принесли.

4. Социальная сфера с региональным 
колоритом.

За недостатком времени и места — сразу 
к конкретике. 

Во-первых, выстраивать региональную 
модель в соответствии с текущим социальным 
положением территории. К примеру, если в ре-
гионе низкая рождаемость — значит, требуются 
региональные доплаты, ипотечные программы, 
бюджетные пособия старшим родственникам, 
если они возьмут на себя функции нянь.

Во-вторых, обязать региональных деве-
лоперов там, где присутствует миграционный 
отток, продавать часть построенного жилья с 
дисконтом (передавать по региональной кво-
те за предоставленную землю) требующим-
ся региональному хозяйству «иногородним» 
специалистам. Естественно, с определенными 
обязательствами последних.

В-третьих, обучать в вузах не на абстракт-
ных юристов, экономистов или журналистов, а 
на специалистов применительно к региональ-
ной специализации, но не прошлой, а будущей. 
Если планируется развивать региональный 
медицинско-оздоровительный кластер (на-
пример, в близлежащих к Москве или Питеру 
областях), очевидно, что будут востребованы 
не только медики, но и социальные работники, 
те же курортологи или геронтологи. Если в об-
ластном центре модернизируется аэропорт 
(Ростов, Иркутск, Саратов), ясно, что нужна 
подготовка стюардесс (как в вузах Китая) или 
работников наземных авиаслужб. Если в Даль-
невосточном регионе создаются современные 
машиностроительные (судостроительные) пред-
приятия, то потребность в инженерах, техноло-
гах, программистах, организаторах управления 
производством будет насущной неопределенно 
долгое время.

5. Новые качества внутренней 
политики.

Россия уходит все дальше от «больше-
вистского протестантизма», постулировав-
шего терпение и аскезу ради высшей цели. 
Информация, коммуникации, относительная 
доступность передвижения работают на рост 
самосознания, укрепление солидарности, пер-
возначимости мнения большинства, причем 
как молодого поколения, так и пожилых. Все 
это ставит перед региональным и федераль-
ным внутриполитическим управлением новые 
задачи. Будем надеяться, практические, а не 
умозрительные.
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РОССИЙСКИЕ РЕГИОНЫ:
Все субъекты РФ требуют индивидуального подхода, 
основанного тем не менее на общих принципах

Великобритания намерена разместить в 
Норвегии 800 морских пехотинцев, чтобы 
развивать свою новую арктическую стра-
тегию. Оказывается, британцев очень 
беспокоят российские подводные лодки, 
которые проявляют активность в север-
ных широтах. Для того чтобы наблюдать 
за ними, глава минобороны Туманного 
Альбиона готов отправить на норвежскую 
базу 800 морских пехотинцев.

О намерении усилить позиции Великобрита-
нии в арктических широтах глава военного ведом-
ства королевства Гэвин Уильямсон рассказал в ин-
тервью СМИ. Этот британский деятель, известный 
своей фразой «Россия должна отойти в сторону 
и заткнуться», снова отличился, назвав Арктику 
«нашим задним двором». Защищать регион от 
попыток России «захватить новые территории 
и активизировать там свою деятельность» при-
званы 800 британских коммандос на гусеничных 
броневиках «Викинг» и противолодочные самолеты 
«Посейдон». По планам Уильямсона, база должна 
появиться на севере Норвегии в 2019 году. 

Министр обороны Норвегии Франк Бакке-
Йенсен уже подтвердил эту информацию, сообщив, 
что планы по размещению 800 морских пехотинцев 
и спецназовцев согласуются с долгосрочной стра-
тегией страны по развитию обороны. Однако он 
отметил, что это не означает «создания собствен-
ной военной базы для британцев на Севере». По 
его словам, в Норвегии — «повышение активности 
учений союзников», а также предполагается пере-
бросить британских военнослужащих из военного 
лагеря Осегарден в район Индре Трумс, где сейчас 
расположены норвежские войска.

Понятно, что вся эта «мышиная возня» воз-
никла в первую очередь из-за Северного морского 
пути и арктических запасов углеводородов, кото-
рые становятся более доступными из-за таяния 
льдов. Однако с учетом того, что Великобритания 
имеет только статус страны-наблюдателя в так 
называемом Арктическом клубе (Россия, США, 
Норвегия, Финляндия, Канада, Швеция, Дания и 
Исландия), попытки установить военное присут-
ствие королевства в северных широтах вызывают 
резонное недоумение российского МИДа.

По мнению военного эксперта, главреда 
журнала «Арсенал отечества» Виктора Мура-
ховского, это популистские заявления, которые 
должны показать, что Британия по-прежнему пра-
вит всеми морями: 

— Представляю себе морскую пехоту, кото-
рая с норвежских берегов будет контролировать 
обстановку в Арктическом регионе. Разе что на 
льдину их высаживать или на надувные лодки 
сажать для патрулирования Северного Ледовитого 
океана… — предположил он.

По мнению эксперта, конечно, такие заяв-
ления направлены прежде всего на повышение 
геополитического статуса. Понятно, что Велико-
британию «напрягает» прежде всего открытие 
Северного морского пути для регулярного ком-
мерческого движения из Тихоокеанского региона 
в Европу. Известно, что по этому маршруту уже 
пошли пробные рейсы, в том числе крупнейших 
компаний, которые занимаются контейнерными 
перевозками и перевозками сжиженного при-
родного газа.

— Наши компании строят под такие пере-
возки суда ледового класса, у нас для проводки 
судов строят ледокольный флот, который может 
круглогодично обеспечивать транзит сжиженного 
газа в Европу. Британия не хочет оставаться в 
стороне и почему-то претендует на свою роль в 
этом вопросе. Хотя ее вообще никто не спраши-
вает, и мнение островов по большому счету нам 
не интересно, — сказал Мураховский. 

Кроме того, британцев, несомненно, раздра-
жает развертывание нашей арктической группи-
ровки, которая входит в состав Северного флота. 
Известно, что Россия восстановила на нескольких 
островах в Заполярье аэродромы и пункты базиро-
вания войск. Понятно, что в Британии внимательно 
отслеживают заявления нашего Министерства 
обороны о создании системы мониторинга, ко-
торая будет полностью контролировать ситуацию 
вдоль Севморпути в воздухе, на земле и под водой. 
Ответить на это они пока могут лишь размещением 
в Норвегии морских пехотинцев, которые, видимо, 
будут обучены противостоять нашим кораблям и 
подводным лодкам. 

Александр СТЕПАНОВ.

Как человеку, который искренне 
верит в формулу «политик должен 
быть слугой народа», мне очень 
понравилась форма отставки ли-

пецкого губернатора и совсем не понравилась 
форма ухода воеводы из Кургана. По официаль-
ным данным, в сентябре 2014 года за избрание 
Алексея Кокорина на пост губернатора проголо-
совали 84,87% принявших участие в голосовании 
избирателей области. Не считает ли почтенный 
Алексей Геннадьевич, что все эти граждане заслу-
живают более емкого и детального объяснения, 
чем «я принял обдуманное решение о сложении 
с себя полномочий»?

Но все это, конечно, не более чем придирки. 
Ясно, что «обдуманное решение», как и в случае 
с Липецком, принял не сам губернатор области. 
Все за воевод «обдумали и решили» в комплексе 
зданий президентской администрации на Старой 
площади в Москве. Серию неприятных сюрпризов 
на региональных выборах осени 2018 года в Крем-
ле восприняли как подтверждение тезиса о том, 
что главный запрос современного российского 
избирателя — запрос на обновление. Поэтому, 
как и в прошлом году, Кремль начал работу на 
упреждение. Уже за год до следующего Единого 
дня голосования в отдельных регионах стартовал 
процесс «обновления» власти.

На данном этапе полная политическая сим-
метрия между произошедшим в Липецке и Кур-
гане заканчивается. Олега Королева «обновили» 
в силу обнародованных им причин: для любого 
заслуженного политического ветерана когда-
нибудь настает время передать «эстафетную 
палочку» следующему поколению. С Алексе-
ем Кокориным, видимо, принципиально иная 
история. Он не сумел проявить себя и поэтому 
вынужденно уступает свое место более перспек-
тивному кандидату.

Все стройно и логично? И да, и нет. С одной 
стороны, основные принципы региональной по-
литики Кремля предельно понятны: «Не тянешь? 
Уступи место другому!» Но, с другой стороны, во 
мне все больше крепнет ощущение: в условиях 
нарастания политических противоречий внутри 
российского общества отработанная система 
ротации руководящих региональных кадров на-
чинает периодически сбоить.

Помните, как активно в прошлом году Кремль 
«чистил» губернаторский корпус? Его «зачищали» 
столь масштабно и энергично, что в рамках своей 
личной «пятиминутки черного юмора» я перио-
дически вспоминал бессмертное шариковское: 
«Вчера котов душили-душили, душили-душили, 
душили-душили…» Душили, но, похоже, недо-
душили — в смысле, не заменили всех губерна-
торов, которые в соответствии со знаменитым 
принципом Питера «поднялись до уровня своей 
некомпетентности». 

 Орлова из Владимирской области, Зимин из 
Хакасии, Тарасенко из Владивостока, Шпорт из 
Хабаровска — в соответствии с логикой нынеш-
ней системы расстановки региональных кадров 
Кремль должен был вовремя заметить крушение 
внутрирегиональных позиций всех этих местных 
боссов и вовремя их заменить. Должен был — но 
не заменил. Получается, что с «высоты кремлев-
ских башен» видно не все. Очень многие важные 
внутрирегиональные политические процессы 
оказались для Москвы в «слепой зоне».

Сделав такой вывод, очень легко сделать 
и следующий — о том, что внутриполитический 
блок кремлевской администрации работает 
небрежно и не очень качественно. Категориче-
ски не согласен с такой постановкой вопроса. 

Не сумевший в 1998 году удержаться в кресле 
премьер-министра из-за своего принципиаль-
ного отказа заниматься политикой Сергей Кири-
енко за минувшие с тех пор 20 лет «возмужал» 
до уровня опытного и умелого политического 
стратега федерального масштаба. Проведенные 
без сучка и задоринки президентские выборы, 
отсутствие массовых народных выступлений 
в условиях проведения необходимой, но за-
ведомо непопулярной пенсионной реформы, 
временная нейтрализация и выбрасывание на 
периферию политического пространства Алексея 
Навального, успехи кандидатов от партии власти 
на абсолютном большинстве региональных вы-
боров — нынешней кремлевской команде есть 
чем похвастаться.

В чем же тогда главная причина обилия «сюр-
призов» после последнего Единого дня голосо-
вания? Я вижу такую причину в принципиальных 
внутренних противоречиях, встроенных в нынеш-
нюю систему ротации губернаторского корпуса. 
Слава богу, есть чудесное слово — ротация! Если 
бы его не было, я не знал бы, какой термин мне 
следовало употреблять в предыдущем пред-
ложении. Формулировка «нынешняя система 
избрания губернаторов» не является полностью 
корректной. Избирательный компонент в системе 
обильно компенсирован президентской возмож-
ностью катапультировать в кресло временного 
руководителя региона любого своего ставленни-
ка. Но говорить о том, что губернаторов в России 
фактически назначают, а не избирают, — это тоже 
неправильно. Последний Единый день голосова-
ния и то, что за ним последовало, доказали это 
со всей возможной убедительностью. 

Только не подумайте, пожалуйста, что я 
делюсь с вами своими лингвистическими труд-
ностями. Трудности, о которых я говорю, носят 
абсолютно политический и даже структурный 
характер. Эти трудности вытекают из гибридного 
характера нынешней системы формирования 
губернаторского корпуса. Мы одновременно 
имеем и выборность, и назначаемость воевод. 
Мы имеем эдакого кентавра, который совмещает 

в себе то, что совмещаться, казалось бы, не может 
никаким образом. 

Не может совмещаться — но все же совме-
щается? Если все работает, то в чем же я вижу 
проблему? В том, что в систему встроен изрядный 
элемент непредсказуемости и непонятности 
критериев успеха или неуспеха и правил игры.

Занимавший в первом правительстве Марга-
рет Тэтчер посты министра торговли и министра 
обороны Джон Нотт после своей отставки написал 
мемуары, озаглавленные так: «Here today, gone 
tomorrow» («Сегодня я здесь, а завтра меня здесь 
уже нет»). В теории то же самое можно сказать 
про любую политическую карьеру — да и во-
обще про жизнь, в которой нельзя зарекаться 
ни от сумы, ни от тюрьмы. Но для нынешнего 
российского губернаторского корпуса название 
воспоминаний отставного британского министра 
актуально вдвойне. В силу двойственности своего 
положения нынешний среднестатистический 
российский губернатор абсолютно не может про-
считать свое будущее. Он каждый день ложится 
спать с ощущением, что завтра его может ждать 
совершенно неожиданная отставка. 

У Кремля тоже есть свои «объективные слож-
ности». Из-за того что абсолютное большинство 
воевод начали свои карьеры в ранге назначаемых 
президентом исполняющих обязанности, провал 
каждого регионального лидера воспринимается 
и как провал федерального центра. Во время 
уходящего сейчас из нашей жизни периода срав-
нительного внутриполитического спокойствия все 
эти структурные проблемы не особенно давали 
о себе знать. Но чем дальше, тем больше они 
будут вылезать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

P.S. Временно исполняющим обязанности 
губернатора Липецкой области Владимир Путин 
назначил Игоря Артамонова, а врио главы Кур-
ганской области стал Вадим Шумков. Артамонов 
— финансист, работал в структурах Сбербанка 
с 1992 года, Шумков — замгубернатора Тюмен-
ской области.

Великобритания разместит 
в Норвегии своих коммандос 
для контроля за российским 
флотом

800 БРИТАНЦЕВ

Сразу три физика были удостоены 
во вторник звания нобелевских лау-
реатов: Артур Эшкин из США, Жерар 
Муру из Франции и Донна Стрикланд 
из Канады. Все они — пионеры, совер-
шившие открытия в области лазерной 
физики. Эшкин создал оптический 
пинцет, Муру и Стрикланд — ультра-
короткий импульс высокой интенсив-
ности. Прокомментировать выбор 
Нобелевского комитета мы попросили 
президента РАН Александра СЕРГЕЕВА 
и его коллег, работавших с Муру.

Итак, Артур Эшкин получил Нобеля за изо-
бретение оптического пинцета. Принцип его 
действия заключается в том, чтобы с помощью 
лазерного луча захватывать и переносить не-
большие частицы, вплоть до молекулярного 
уровня, и тем самым решать задачи, связанные 
с современными биологией и медициной. 

— Эшкин сделал возможной манипуляцию 
на клеточном уровне, — поясняет Александр 
Сергеев. — Что касается выдающегося фран-
цузского ученого Жерара Муру, этого лауреата 
мы давно знаем, поскольку уже несколько лет ра-
ботаем с ним по различным проектам. То откры-
тие, за которое он получил сейчас Нобелевскую 
премию, Муру сделал в 1985 году, когда еще жил 
в США. Но потом он вернулся, уже достаточно 
долго живет во Франции и близко сотрудничает с 
нашими учеными. В частности, он в течение пяти 
лет руководил мегагрантом в Нижегородском 
университете и ежегодно работал у нас по не-
скольку месяцев в году. Его работа по созданию 
источников очень мощного лазерного излучения, 
выполненная с Донной Стрикланд, касается идеи 
усиления лазерных импульсов. До этого ученые 
столкнулись с проблемой ограничения мощ-
ности: с помощью чего получать более сильное 
излучение, если оно разрушает лазеры, которые 
его создают? Мощность — это энергия, делен-
ная на время. Идея Жерара заключалась в том, 
чтобы сократить время в знаменателе, то есть 
сделать импульс коротким. Он брал короткий 
импульс, растягивал его во времени в десятки 
и сотни тысяч раз, усиливал его энергетически, 
а потом снова сжимал. Этот принцип стал осно-
вой для создания всех мощных и сверхмощных 
лазеров настоящего времени. Так появились 
тераваттные, петаваттные лазеры. Сейчас мы 
с Жераром работаем над созданием в Нижнем 
Новгороде, на базе Института прикладной фи-
зики РАН, экзаваттного лазера.

По словам Александра Сергеева, Жерар 
Муру — настоящий визионер, идеи которого сна-
чала многие воспринимают как сумасшедшие. 
В последнее время он занимается проблемой 
уничтожения космического мусора. Идея заклю-
чается в том, чтобы с помощью коротких лазер-
ных импульсов отклонять 5–10-сантиметровые 
частички с их орбиты по направлению к плот-
ным слоям атмосферы, чтобы они там просто 
сгорали.

По рассказу заведующего кафедрой об-
щей физики Нижегородского госунивер-
ситета Михаила БАКУНОВА, Муру работал в 
качестве приглашенного руководителя мега-
гранта в Нижнем Новгороде с 2010 по 2015 годы. 
Он создал на базе университета лабораторию 
экстремальных световых полей, которая рабо-
тает до сих пор. 

— Муру — очень открытый, отзывчивый 
человек, который никогда не отказывал нашим 
аспирантам в помощи. При этом он всегда пока-
зывал пример здорового образа жизни, катаясь 
по городу на велосипеде и проплывая каждый 
день по километру в бассейне, — рассказывает 
Бакунов. — Однажды он отважился даже на то, 
чтобы переплыть Волгу, и сделал это — конечно, 
в сопровождении спасателей на лодке.

По словам академика и члена Президиу-
ма РАН, доктора физико-математических 
наук Александра ЛИТВАКА, именно сотруд-
ники нижегородского Института прикладной 
физики в 2008 году выдвинули кандидатуру 
Жерара Муру на присуждение ему звания ино-
странного члена РАН.

— Для чего вообще нужно то самое мощное 
излучение?

— Мощное лазерное излучение позволит 
открыть целый ряд новых физических явлений 
— например, получить из вакуума электрон-
позитронную плазму. Или генерировать в лабо-
ратории мини черные дыры, т. е. моделировать 
ключевые процессы астрофизики. Или пример 
более прикладного характера — это новые уско-
рители частиц, которые нужны для протонной 
терапии или позитронно-эмиссионной томогра-
фии. Сегодня такие пучки частиц производят до-
рогостоящие огромные ускорители, с помощью 
мощного лазера можно создать ускоритель в 
масштабах одной комнаты!

■ ■ ■
Отметим, что половину премии получит 

Артур Эшкин, а вторую половину поделят между 
собой Жерар Муру и Донна Стрикленд. Кстати, 
Эшкину уже 96 лет! Он известен как пионер в 
области создания оптических ловушек, раз-
витие которой привело к управлению атомами, 
молекулами и биологическими клетками. И 
Нобелевская премия по физике за 2018 год 
присуждена ему за «оптические пинцеты и их 

применение в биологических системах».
Как водится, в преддверии Нобелевской 

недели в СМИ и научных ресурсах обсуждаются 
вероятные лауреаты премии по физике. В топ-
тройку возможных нобелевцев попал и Юрий 
Гогоци из университета Дрекселя (Филадель-
фия, США) за открытия, ведущие к пониманию и 
развитию углеродных материалов. Юрий Гогоци, 
хотя и обозначен как американский ученый, 
родился в 1961 году в СССР, в Киеве, так что 
в некотором смысле может считаться нашим 
соотечественником.

В прошлом несколько наших соотечествен-
ников получили Нобелевскую премию по физике. 
В 1958 г. награду присудили трем советским 
ученым: Павлу Черенкову, Илье Франку и Игорю 
Тамму. В 1962 г. лауреатом стал Лев Ландау, а 
двумя годами позже — Николай Басов и Алек-
сандр Прохоров. В 1978 г. Нобелевскую премию 
по физике дали Петру Капице. В 2000 г. лауреа-
том стал российский ученый Жорес Алферов. В 
2003 г. Нобелевская премия досталась Алексею 
Абрикосову и Виталию Гинзбургу. И в 2010 г. на-
граду присудили работающим на Западе нашим 
соотечественникам Андрею Гейму и Константину 
Новоселову.

Всего с 1901 по 2017 годы Нобелевская 
премия по физике присуждалась 111 раз, при 
этом только в 47 случаях награда доставалась 
единственному лауреату, в других же случаях ее 
делили между несколькими учеными. Награда 
остается по преимуществу мужской — ведь 
ее лауреатами до последнего времени были 
лишь две женщины: Мария Кюри (она, кста-
ти, получила Нобелевскую премию не только 
по физике в 1903 году, но также и по химии в 
1911 г.) и Мария Гёпперт-Майер, награжденная 
совместно с Хансом Йенсеном в 1963 г. «за 
открытия, касающиеся оболочечной структу-
ры ядра». Теперь же, с награждением Донны 
Стрикленд, женского полку среди нобелевцев-
физиков прибыло!

Средний возраст лауреатов Нобелевской 
премии по физике составляет 55 лет. При этом 
самым юным лауреатом в этой номинации ока-
зался 25-летний Лоуренс Брэгг из Австралии, 
получивший премию в 1915 году вместе со 
своим отцом Уильямом Генри Брэггом за за-
слуги в исследовании кристаллов с помощью 
рентгеновских лучей. Самый же пожилой из 
нобелевцев-физиков теперь — г-н Эшкин.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Британский двузвенный 
вездеход «Викинг».

Королевская морская 
пехота на учениях 

в Норвегии.

Российский ледокол «50 лет Победы» 
проходит Севморпуть.

Президент РАН рассказал 
о Жераре Муру

КАК НОБЕЛЕВСКИЙ ЛАУРЕАТ 
ВОЛГУ ПЕРЕПЛЫЛ

Жерар Муру 
(справа) и 
президент РАН 
Александр 
Сергеев.

Будущий лауреат на велосипеде 
покоряет волжские просторы.

Источник несметных богатств полков-
ника МВД Дмитрия Захарченко, похоже, 
обнаружил Следственный комитет 
РФ. Поставщиком тех самых коробок с 
деньгами, найденных в квартире экс-
полицейского, по версии следствия, 
оказался член совета директоров 
крупнейшего подрядчика РЖД — АО 
«Росжелдорпроект» Валерий Маркелов. 
«Короля госзаказа», а вместе с ним и 
«доверенного» адвоката полковника-
миллиардера Виктора Белевцова 
Басманный суд во вторник, 2 октября, 
отправил под стражу. 

Сразу два громких ареста, которые неожи-
данно днем были анонсированы Басманным 
судом, снова напомнили о самом громком 
коррупционном деле последнего десятилетия. 
Планировалось, что сначала суд определит 
меру пресечения для Валерия Маркелова (ему 
вменяется передача взятки), а следом за ним и 
адвокату (он подозревается в посредничестве 
во взяточничестве). Обоих следователи СКР 
привезли накануне в Москву из Сочи. 

В тот же день, незадолго до вынесения меры 
пресечения, источник, близкий к следствию, со-
общил журналистам, что Маркелов обвиняется 
в том, что передал Захарченко 2 миллиарда ру-
блей — в качестве взятки от третьих лиц. Они на 
данный момент значатся как неустановленные. 
«Речь идет об одном из высших руководителей 
РЖД тех времен», — прокомментировал в то 
же время «Росбалту» источник в спецслужбах. 
По некоторым данным, посредником передачи 
денег как раз стал земляк и адвокат бывшего 
полицейского Белевцов. 

Взятка, переданная Захарченко, по неко-
торым данным, могла стать «фиксированной 
платой» за услуги экс-полицейского в качестве 
главы службы безопасности группы компа-
ний «1520», совладельцем которой является 
Маркелов. Кроме арестованного коммерсанта 
соучредителем группы компаний «1520», которая 
занимается проектированием и строительством 
железных дорог, являются Борис Ушерович и сын 
экс-советника РЖД Алексей Крапивин. Сумма 
господряда «1520», по некоторым оценкам, до-
стигает 218 миллиардов рублей. 

Кстати, также по некоторым данным, кроме 
неофициальной зарплаты Захарченко получил 
в группе компаний долю от прибыли. 

Что касается адвоката Белевцова, то кроме 
посреднических услуг он в свое время также 
помог бывшему финансовому директору «Нота-
банка» Галине Марчуковой спрятать документы 
перед обыском в ее квартире в рамках дела о 
хищениях в ОАО «Электрозавод». По версии 
следствия, полковник Захарченко предупредил 
Марчукову о предстоящем обыске.

Ходатайство об аресте в Басманный суд 
приехал заявлять следователь, который в свое 
время ходатайствовал об аресте полковника, — 
Роман Буравлев. Изначально он работал в ГСУ 
СКР по Москве, но затем был прикомандирован 
в СК РФ.

Любопытно, что и «доверенного» адвоката, 
и вип-менеджера арестовали в Сочи. Не показы-
вавшегося в России около полугода Маркелова 
подвели отеческие чувства — мужчина приехал 
поддержать своего сына Артема, который высту-
пал в Сочи перед заездами «Формулы-1». 

Дарья ФЕДОТОВА. 

ДЕНЬГИ ЗАХАРЧЕНКО 
ПРИВЕЛИ НА «ФОРМУЛУ-1»

c 1-й стр.

КАК ПЛОХО БЫТЬ КЕНТАВРОМ

Экс-губернаторы 
Королев и Кокорин.

В громком деле появились новые фигуранты

В УПРАВЛЕНИИ НАДО ЧТО-ТО МЕНЯТЬ
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— Анатолий Сергеевич, был в 
тех сентябрьско-октябрьских 
днях момент, когда казалось: 
всё, президент и вы вместе с 

ним проиграли?
— Да, был такой момент. Не хвастаясь, ска-

жу, что никогда не теряю головы в критических 
ситуациях, есть у меня такое свойство характера. 
Но когда 3 октября толпа манифестантов, дви-
гавшаяся с Октябрьской площади, смяла нашу 
цепочку на Крымском мосту и прорвалась к Белому 
дому, когда боевики захватили мэрию, возникло 
состояние опустошенности. Эту минуту я запомнил 
на всю жизнь. Отчетливо увидел, что будет даль-
ше: захват Кремля, госучреждений, телецентра, 
объявление на всю страну о смене власти... Нач-
нутся репрессии, под которые наверняка попадем 
не только мы сами, но и наши семьи. И одними 
арестами дело явно не ограничится. Не зря же 
Руцкой во всеуслышание объявил: «Не рубите 
березы в Кремле — они нам еще пригодятся». 
И когда я представил себе этот русский бунт во 
всей его бессмысленности и беспощадности, 
возникло желание достать пистолет и покончить 
со всем разом.

— Знаю, что вы не бросаетесь словами, но 
на вас все-таки это совсем непохоже.

— Тем не менее это так. Но это продолжа-
лось буквально мгновение. Я понял, что, если 
пущу себе пулю в висок, это только ускорит тот 
сценарий, который я себе нарисовал. И дальше 
действовал уже абсолютно спокойно, как учили 
в академиях. 

— Насколько неожиданным было для вас 
начало кризиса? Вы были посвящены в планы 
президента по разгону парламента?

— Я не был, что называется, вхож в высшие 
сферы власти, поэтому о президентских планах 
ничего не знал. Но и без этого было понятно, что 
дело движется к развязке. Хасбулатов, Руцкой и 
многие их тогдашние соратники и сторонники и 
сегодня продолжают во всем винить Ельцина. 
Да, Ельцин виноват. «Умный политик знает, как 
остановить войну, а мудрый — как ее не допу-
стить», — говорил философ Иван Ильин. Ельцину 
не хватило ни ума, ни мудрости: он не сумел ни 
предотвратить, ни остановить войну с парламен-
том, хотя возможности для мирного разрешения 
кризиса, безусловно, были. Это связано и с лич-
ными, субъективными качествами Ельцина, и, 
наверное, с плохими советниками. Но так ли уж 
невинны его оппоненты? Они тоже шли на обо-
стрение конфликта, тоже готовились к силовому 
противостоянию.

В подтверждение приведу несколько фактов. 
Первое: осенью 1992 года постановлением парла-
мента был создан департамент охраны Верховного 
Совета. Это решение выводило соответствующее 
милицейское подразделение из состава МВД, 
делало его абсолютно независимым от нас. По-
сле чего в Белый дом было завезено 2 тысячи 
автоматов, 4 тысячи пистолетов, 32 пулемета 
и 12 снайперских винтовок. С соответствующим 
количеством боеприпасов. Зачем, спрашивается? 
Какая в том была необходимость? Однако никаких 
подозрений эти действия тогда ни у кого не вы-
звали. Помню, когда об этом зашла речь на одном 
из совещаний в министерстве, Ерин (министр 
внутренних дел РФ в 1992–1995 гг. — А.К.) сказал 
лишь: «Ну раз Верховный Совет принял такое ре-
шение, пусть сами себя теперь и охраняют». Мол, 
баба с возу — кобыле легче. 

Второе: недвусмысленные попытки Хасбу-
латова перетянуть нас на свою сторону. В марте 
1993 года он передал моему заму, Анатолию Ро-
манову, предложение о встрече. Посредником на 
переговорах выступил депутат Коровников, быв-
ший сослуживец Романова, он и Степашин были 
единственными представителями внутренних 
войск в Верховном Совете, и понятно, что отноше-
ние к ним в главке было особым. Встреча прошла 
в Белом доме. Как мне потом рассказал Романов, 
Хасбулатов зондировал, как будут действовать 
внутренние войска в случае обострения обста-
новки. При этом было сказано, что и Баранников 
(министр безопасности РФ в 1992–1993 гг. — А.К.), 
и Дунаев (на тот момент первый заместитель ми-
нистра внутренних дел РФ. — А.К.) поддерживают 
Верховный Совет. Романов ничего определенного, 
естественно, не ответил. Я обо всем доложил 
министру. Ерин тогда, правда, не поверил, что 
Баранников готов перейти на «ту» сторону: «Не 
может быть, Анатолий Сергеевич! Я знаю Баран-
никова как самого себя!».

А где-то через неделю Романов сообщил, что 
со мной и с ним хотят встретиться Коровников и 
Семигин (предприниматель, ныне председатель 
партии «Патриоты России», в 1991–1993 гг. входил 
в научный совет при председателе Верховного 
Совета. — А.К.). Как я понимаю, Хасбулатов решил 
еще раз через своих помощников прощупать на-
строения командования внутренних войск. Ерин 
дал добро, и мы встретились. Семигин прямо 
спросил меня: «Обстановка непростая, скоро, 
видимо, наступит время противостояния. Как будут 
действовать внутренние войска, Анатолий Сер-
геевич?». Я сказал, что внутренние войска будут 

действовать в соответствии с законом. Если нач-
нутся массовые беспорядки, применят все силы и 
средства, которые находятся у нас на вооружении. 
Будет применено огнестрельное оружие — войска 
будут применять огнестрельное оружие. После 
такого моего ответа Хасбулатов утратил интерес 
к дальнейшим переговорам с нами. Понял, что на 
внутренние войска рассчитывать нельзя. 

— То есть на момент выхода указа №1400 
вопроса, кого поддержать — Ельцина или Вер-
ховный Совет, — перед вами уже не стояло?

— Да, никаких сомнений у меня не было. Кста-
ти, за несколько дней до выхода указа, 16 сентября 
(Указ Президента №1400 «О поэтапной консти-
туционной реформе в РФ» издан 21 сентября 
1993 года. — А.К.), Ельцин приезжал к нам в диви-
зию имени Дзержинского. Позже я понял, что этот 
визит был своего рода смотром сил, на которые 
он мог опереться при обострении политического 
кризиса. Ну и, наверное, в какой-то степени про-
веркой нас на лояльность. Он тогда дважды меня 
спросил, готов ли я выполнить приказ на приме-
нение войск в случае возникновения критической 
ситуации. Я всякий раз отвечал, что, если такой 
приказ поступит — от Верховного главнокоман-
дующего или от министра внутренних дел, — буду 
действовать в соответствии с приказом. 

Я тогда плохо знал Ельцина. Собственно, это 
был первый раз, когда я беседовал с ним лично. 
Но кто такой Хасбулатов, представлял себе очень 
хорошо. Мы ведь, МВД, уже довольно давно «ку-
выркались» на Кавказе. Я знал о роли Хасбулатова 
в беспорядках в Чечне, знал, что он приложил 
немало усилий к тому, чтобы к власти там пришел 
Дудаев. Знал его негативное отношение к Доку 
Гапуровичу Завгаеву (последний председатель 
Верховного Совета Чечено-Ингушской АССР. — 
А.К.), знал, что штурм Верховного Совета респу-
блики был организован не без его участия. Если 
не знать всех этих обстоятельств, то и в самом 
деле может сложиться впечатление, что Ельцин — 
такой-сякой злодей, а Верховный Совет во главе 
с Хасбулатовым — «белый и пушистый» оплот 
законности и демократии. Но мы-то понимали, 
что это далеко не так.

— Но ведь Руцкого вы тоже очень хорошо 
знали. И вроде бы не с плохой стороны.

— Мы действительно давно знакомы с Алек-
сандром Владимировичем. Он мой однокашник 
по Академии имени Фрунзе. Учились на одном 
курсе и даже жили в одном доме. Вместе пеш-
ком ходили в Академию, до которой было шесть 

километров. Шли, беседовали. Он подробно рас-
сказывал о своей службе, о том, как попал в плен 
в Афганистане, как его освобождали... Руцкой 
пользовался в нашем кругу большим уважени-
ем. Помню, как мы поздравляли его со Звездой 
Героя, которую он получил уже в Академии. Когда 
Александр решил пойти в политику, баллотиро-
ваться в Верховный Совет СССР, мы не просто 
поддержали его, но и приняли активное участие 
в его кампании. Однажды наш курс прогулял два 
дня, агитируя за Руцкого: переодевшись в граж-
данское, мы развозили листовки по Москве и 
Подмосковью и раскладывали их по почтовым 
ящикам. Моей «зоной ответственности», напри-
мер, было Рублево. Руцкой, правда, проиграл эти 
выборы, но вскоре начал новую кампанию — по 
выдвижению в Верховный Совет России. Он был 
напорист, энергичен. Казалось, политика — это 
его. Но уже тогда в Александре Владимировиче 
проявились качества, которые мне, откровенно 
говоря, не понравились: безапелляционность, 
резкость в суждениях и крайняя импульсивность. 
Он периодически круто менял свою позицию. 

— Он пытался выйти с вами на контакт в 
ходе кризиса?

— До начала сентябрьско-октябрьских со-
бытий — нет. О чем очень жалею: думаю, что мне 
удалось бы отговорить его от участия в этой аван-
тюре. Он вспомнил обо мне, лишь когда противо-
стояние перешло в «горячую» фазу: несколько 
раз присылал в главк своего «парламентера» — 
бывшего офицера дивизии имени Дзержинского 
и яростного оппозиционера. С задачей, насколько 
я понимаю, «распропагандировать» меня. Но его 
посылали куда подальше. Последний раз этот 
человек появился у нас, на Красноказарменной, 
3 октября — с радиостанцией для связи с Белым 
домом. Я приказал арестовать его и посадить на 
гауптвахту. А 5-го, после того как все закончилось, 
велел отпустить. На прощанье сказал ему: «Вам 
повезло — сидели бы сейчас в «Лефортово»...» 
И он, надо отдать должное, это оценил: говорил 
потом, что благодарен мне за то, что уберег его 
от тюрьмы... 

Время лечит. После этого я неоднократ-
но общался с Александром Владимировичем. 
В 1997 году, когда он выдвинулся в губернаторы 
Курской области, даже оказал ему некоторую 
помощь: беседовал по его просьбе с Черномыр-
диным и с людьми в Администрации Президента, 
доказывая, что Руцкой не претендует на федераль-
ную власть и что не надо чинить ему препятствий. 
Были у нас, конечно же, и разговоры на тему октя-
бря 1993 года. По ряду позиций он соглашался со 
мной, по некоторым до сих пор отстаивает иную 
точку зрения. Ну что ж, это его право. Я задавал ему 
в том числе и такой вопрос: почему он не встретил-
ся с нами, своими однокурсниками, — со мной и 
Грачевым (министр обороны РФ в 1992–1996 гг. — 
А.К.) — до начала событий? Почему не позвонил, 
не собрал нас, не посоветовался? 

— Что он ответил?
— Что-то вроде того, что у него не было та-

кой возможности. Но дело, думаю, в другом: воз-
несшись на высокий государственный пост, он 
считал, что ему теперь все по плечу, что он сам 
может решить все проблемы. Он честно признался 
мне, что его «накручивали» некоторые его бывшие 
сослуживцы. Говорили: мол, пусть он только при-
кажет — они поддержат. Не исключаю, что у него 
действительно были какие-то договоренности 
такого рода. Отсюда его призывы к «боевым то-
варищам» лететь бомбить Кремль. На которые, 
естественно, никто не отреагировал. Ведь одно 
дело пообещать поддержку авиационных полков 
и совершенно другое — реально поднять в воздух 
хотя бы один самолет. На мой взгляд, мой одно-
кашник оказался в плену ложных представлений 
о своей значимости, вжился в вымышленную роль 
президента. И в итоге стал пешкой в чужой игре. 

Хасбулатов, с которым я тоже встречался и 
разговаривал после этих событий, все валил на 
Руцкого. Я спросил его: «Руслан Имранович, зачем 
все это было — эти баркашовцы, приднестровцы, 
все это бряцание оружием?». Он ответил, что «эту 
шваль» собрали Руцкой с Макашовым, он же все 
делал для того, чтобы избавиться от этих людей, 
и был за исключительно мирное решение. Но ведь 
есть видеокадры, на которых он сам призывает 
своих сторонников штурмовать Кремль! Я считаю, 
что Хасбулатов просто использовал Руцкого. Это 
подтверждают и его интервью, в которых он гово-
рит, что в его намерения не входило оставлять Руц-
кого на президентском посту, его планировалось 
сместить чуть ли не сразу после победы. Как бы 
ни убеждал Руслан Имранович в обратном, цель 
у него, считаю, была одна — власть.

— Вернемся к событиям 3 октября 
1993 года. Вечером того дня внутренние 
войска покинули город. «Милиция... после 
первого же нападения ушла, оставив город 
на растерзание вооруженным бандитам», — 
описывает этот момент Борис Ельцин в своих 
мемуарах. Какова ваша версия событий?

— Это было мое решение. Объясню, чем оно 
было вызвано. Никакой угрозы для мятежников, у 
многих из которых было оружие, наши солдаты, 
вооруженные на тот момент лишь щитами и ре-
зиновыми палками, не представляли. Их самих 
нужно было защищать. К тому же начались поджоги 
и попытки захвата наших бронетранспортеров. 

Если бы мы еще немного промедлили, штурм 
телецентра и других объектов происходил бы 
уже с применением захваченной бронетехники. 
Это уже были не просто беспорядки, начиналась 
гражданская война. Единственным разумным вы-
ходом из этой ситуации было вывести безоружные 
войска в места постоянной дислокации, вооружить 
их и, посадив на броню, вернуть в город. Но когда я 
сказал об этом министру, тот возмутился: «Ты что? 
Представляешь себе последствия? Бросить город 
на разграбление...» И как ни убеждал его в том, что 
палками нам ничего не сделать, Ерин ни в какую: 
«Нет, Анатолий Сергеевич, я запрещаю!». 

Тогда я пошел на риск. Вновь позвонил Ери-
ну и сказал, что это решение военного совета, 
которое, мол, обязательно к исполнению. Ника-
кого решения не было, но даже если бы и было, 
преодолеть «вето» министра оно никак не могло. 
Мой расчет строился на том, что Ерин не знал по-
ложения о военном совете. И этот блеф сработал. 

Подышав с минуту в трубку, Виктор Федорович 
ответил: «Ну, если это так, действуй!». Эта минута 
решила, я считаю, исход мятежа. На упреки, что 
мы бросили Москву на произвол судьбы, — их 
можно слышать и по сей день, — я отвечаю: на-
зовите хоть один объект, находившийся под охра-
ной внутренних войск, который был захвачен. Мы 
охраняли в Москве 53 объекта, в том числе восемь 
с ядерными компонентами, и все они остались 
под нашим контролем. Мы ничего не бросали, мы 
просто сменили щиты и палки на оружие. И если 
бы это не было сделано, судьба страны решилась 
бы, думаю, совсем по-другому.

— Кульминацией противостояния стали 
события в Останкине, и тут уже в ваш адрес 
звучат обвинения совсем иного рода. И Гене-
ральная прокуратура, и думская комиссия по 
изучению сентябрьско-октябрьских событий 
пришли к выводу: вина за взрыв, погубивший 
спецназовца Ситникова и спровоцировавший 
тем самым стрельбу, лежит отнюдь не на бело-
домовцах. Цитирую доклад комиссии: «След-
ствием Генеральной прокуратуры РФ было 
установлено, что выстрел внутрь здания через 
главный вход тандемной гранатой кумулятив-
ного действия ПГ-7 ВР из гранатомета, имев-
шегося у сторонников Верховного Совета, не 
производился... Вероятнее всего, причиной 
гибели Ситникова Н.Ю. стал случайный вы-
стрел из гранатомета одного из находившихся 
в здании АСК-3 военнослужащих». 

— Это ложь, и я легко могу это доказать. 
Информацию о том, что боевики, предводитель-
ствуемые Макашовым, рванули к телецентру, 
я получил около 16.00 (3 октября. — А.К.). Сра-
зу же отдал приказ командиру отряда спецназа 
«Витязь» Сергею Лысюку, который сопровождал 
наши выходящие из Москвы части, развернуться и 
двигаться в Останкино. На проспекте Мира Лысюк 
догнал колонну макашовцев, спросил, можно ли 
применить оружие. Я ответил: «Ни в коем слу-
чае». О боестолкновении на проспекте не могло 
быть и речи: могли пострадать невинные люди. 
Я приказал занять телецентр, перейти к обороне 
и сделать все, чтобы не допустить кровопролития. 
Еще оставалась надежда, что, увидев надежно 
охраняемый телецентр, Макашов откажется от 
штурма. Примерно в 18.30 к Макашову вышел на-
чальник караула по охране телецентра, сообщил, 
что прибыл отряд спецназа, и попросил увести 
людей. В случае попытки штурма, предупредил 
он, будет открыт огонь. 

 Однако предупреждение было проигнори-
ровано. Макашов стал убеждать соратников, что 
внутренние войска уже перешли на сторону Бе-
лого дома, а в телецентре засели «остатки». Дал 
команду проделать проходы к АСК-3 — стеклянный 
холл комплекса протаранили тяжелые грузовики. 
После этого наши люди увидели изготовившегося 
для стрельбы гранатометчика, его запечатлели 
на пленку и видеооператор «Витязя», и погибший 
французский оператор — с внешней стороны. 
А в 19.10 оборвалась жизнь рядового Николая Сит-
никова. Его убила граната, выпущенная тем самым 
боевиком-гранатометчиком, — других вариантов 
здесь нет. Она действительно была не кумулятив-
ной. Это была инерционная граната, болванка. 
Она ударилась в стену, а отлетевшее хвостовое 
оперение перерезало Ситникову сонную артерию. 
Это хвостовое оперение полковник Лысюк лично 
передал потом следственной группе. 

— Почему же тогда следствие пришло к 
другому выводу?

— Потому что было предвзято. Не могу ска-
зать так про всю Генеральную прокуратуру, но 
следственная группа явно симпатизировала про-
тивникам Ельцина. Все ее усилия были направлены 
на то, чтобы доказать, что это была не оборона 
телецентра, а расстрел людей. У меня два вопроса 
к следователям. Первый: куда делось хвостовое 
оперение, которое им передал Лысюк? Почему его 
нет в деле? И второй: почему не вызвали меня на 
допрос? Я ведь осуществлял непосредственное 
руководство подразделениями внутренних войск, 
задействованными в районе Останкино и потом 
вокруг Белого дома. Никуда не убегал, не скры-
вался... Почему же у меня не взяли показания? 
Потому что знали: я скажу то, что сказал сейчас 
вам, а это никак не вяжется с их версией.

— А кто руководил на следующий день 
штурмом Белого дома? Было ли вообще еди-
ное командование у этой операции?

— Общее руководство операцией осущест-
влял генерал-полковник Кондратьев, заместитель 
министра обороны. Откровенно говоря, органи-
зована она была плохо. И дело не только в том, 
что не было времени на подготовку. Все эти дни 
явственно ощущался вакуум власти. Ельцина 
долгое время вообще не было в Москве: он уехал 
в Завидово и вернулся лишь вечером 3 октября. 

Доклады силовиков принимал за него Черно-
мырдин. Отсутствие президента в самый острый 
период кризиса отразилось на всей системе вла-
сти, в первую очередь на силовых структурах. 
Некоторые наши «смежники» заняли откровенно 
выжидательную позицию. Приведу такой пример. 
Когда макашовцы начали атаку телецентра, Ерин 
сообщил, что на помощь нам должны прийти ар-
мейские части. Однако командующий Московским 
военным округом генерал Кузнецов, тоже, кстати, 
мой однокашник по Академии имени Фрунзе, 
заявил мне, что людей не даст. Не станет, мол, 
воевать со своим народом. 

 Руководители групп «Альфа» и «Вымпел» 
тоже, мягко говоря, не выразили восторга, когда 
президент, возвратившись в Кремль, поставил 
перед ними задачу по штурму Белого дома. Ска-
зали, что сомневаются в законности привлечения 
их к такой операции. Кстати, после этого Ельцин 
принял решение передать «Вымпел» в состав 
МВД. Затем президент приехал в Министерство 
обороны и поставил такую же задачу Грачеву. Но и 
Грачев не сразу взял под козырек: спросил, будет 
ли письменный приказ. Ельцина это очень обидело. 
Когда вопрос наконец утрясли, Ерин позвонил мне: 
«Надо срочно выехать в Министерство обороны 
для организации взаимодействия». Я взял с собой 
генерала Шкирко, своего зама. Где-то около 23 ча-
сов (3 октября. — А.К.) мы вместе с офицерами 
главного оперативного управления Генштаба на-
бросали план операции. Две стороны Белого дома 
должны были блокировать внутренние войска, 
две другие — армейцы. Начало операции было 
назначено на 7.00 утра.

 Сроки, конечно, были слишком сжаты, но 
затягивать было нельзя: если бы начали позже, в 
зоне огневого воздействия могло оказаться очень 
много народу. Поэтому старались сделать это 

побыстрее. Сигналом к началу операции должен 
был послужить выход танков на Новоарбатский 
мост и выстрел из танкового орудия. 

— То есть план изначально предусматри-
вал использование танков?

— Да, предусматривал. Правда, танкисты нас 
подвели: прибыли с огромным опозданием. В 7.15 
танки только покинули контрольно-пропускной 
пункт Кантемировской дивизии. Звоню Грачеву: 
«Как же так, мы ведь договаривались?!» Он в от-
вет: «Что ты на меня кричишь? Ну опаздывают...» 
Нервозность сохранялась на протяжении всей 
операции. Командиры не успели организовать 
взаимодействие, и значительная часть наших по-
терь пришлась на «дружественный огонь». Один 
из таких эпизодов — стрельба из гранатометов 
по выдвигающимся внутренним войскам со сто-
роны гостиницы «Украина» — из района, занятого 
армейскими подразделениями. 

 Неразберихи добавили «афганцы». Когда 
колонна бронетехники Таманской дивизии, двигав-
шаяся к назначенному рубежу, остановилась для 
уточнения задачи, эти ребята подошли к офицерам 
и предложили заменить собой молодых солдат-
срочников в нескольких экипажах. «Таманцы» 
согласились, что было, конечно, большой ошиб-
кой. Не проинструктированные толком, ничего не 
знавшие о «смежниках» «афганцы», увидев при-
ближавшиеся бэтээры внутренних войск, приняли 
их за подкрепление противника и открыли огонь. 
В результате погибло несколько наших военнослу-
жащих, в том числе командир мобильной группы 
подполковник Савченко.

— Насколько все-таки оправданно было 
применение танковых орудий по Белому 
дому? Чья вообще это была идея?

— Честно говоря, не знаю, чья это идея. 
Я впервые услышал о ней от офицеров Геншта-
ба, когда мы обсуждали детали операции. Что 
же касается оправданности, то расчет, конечно, 
был прежде всего на психологический, демора-
лизующий эффект: стреляли по тем этажам, где 
не было людей.

— Откуда вам это было известно?
— В здании находились наши люди, офицеры 

внутренних войск, переодетые в гражданское 
и снабженные радиосвязью. У других силовых 
структур тоже имелись там свои источники инфор-
мации. Мы были довольно хорошо информированы 
о происходящем в Белом доме. Так вот из танков 
было сделано всего три выстрела — одним куму-
лятивным снарядом и двумя подкалиберными. 
Как меня заверили специалисты по вооружению, 
такие боеприпасы сами по себе не могли вызвать 
пожар. В этих помещениях явно были складиро-
ваны какие-то горючие материалы. 

— Споры о том, сколько человек погибло 
в Белом доме — и в целом во время этих со-
бытий, — не утихают по сей день. Вы сами 
доверяете официальным цифрам?

— Каких только «разоблачений» я не начи-
тался и не наслушался за эти годы! И про то, что 
трупы выносили из Белого дома по подземным 
коммуникациям, и о грузовиках, отвозивших шта-
беля тел на какие-то секретные могильники... Но 
хочу спросить тех, кто говорит о многих сотнях 
или даже тысячах погибших: можете ли вы назвать 
хоть одного убитого депутата или даже помощника 
депутата? Таких нет. Кто же тогда эти тысячи жертв? 
Число погибших неоднократно корректировалось, 
последний известный мне список насчитыва-
ет 158 имен, в том числе 28 военнослужащих и 
сотрудников милиции. Сюда входят погибшие 
в Останкине, в Белом доме и его окрестностях 
и в других районах Москвы. Никаких оснований 
не доверять этим данным у меня нет. Это тоже 
страшные цифры, однако это не десятки и сотни 
тысяч жертв, которые могли бы быть, если бы мы 
позволили разгореться гражданской войне. Тех, 
кто ее остановил, — военнослужащих и милицио-
неров, оставшихся верными присяге, — называли 
потом злодеями и убийцами. Но кто бы что ни 
говорил, совесть их перед народом и потомками 
чиста. Мы не Ельцина спасали. Мы защищали 
страну от хаоса.

— Еще одна загадка «черного октября» — 
снайперы, расстреливавшие людей по обе 
стороны баррикады. Вновь процитирую до-
клад думской комиссии: «Анализ исследован-
ных эпизодов с участием снайперов показы-
вает, что большинство из них, по-видимому, 
связаны с действиями штатных снайперов 
подразделений Министерства обороны РФ 
и Министерства внутренних дел РФ».

— Тоже ложь. Мы, руководители силовых 
структур, хорошо знали друг друга. Постоянно 
общались, делились информацией. Если бы было 
что-то подобное, мы так или иначе были бы об 
этом проинформированы. Но мы все знали, что 
эти снайперы не имеют никакого отношения ни 

к одной из наших спецслужб. Я лично, кстати, 
видел одну снайперскую лежку, обнаруженную 
в районе Белого дома. Помню, как возмущался 
Ерин, когда мы обсуждали этот вопрос: «Что же 
это такое?! Кто это может быть?!». Мы и до сих пор 
не знаем, кто это был.

— Ну а предположения у вас есть? 
— Да, предположения есть. Богатую пищу 

для размышлений мне дало общение с Моэтт-
Ларсеном, бывшим сотрудником ЦРУ и постоян-
ным участником нашей группы «Эльба» — так мы 
назвали площадку для встреч между российскими 
и американскими генералами. По свидетельству 
Моэтт-Ларсена, который в 1993 году работал в 
резидентуре ЦРУ в Москве, во время сентябрьско-
октябрьских событий в Доме Советов находились 
сотрудники американской разведки. И не просто 
находились, но и активно встречались с руко-
водством мятежников. Об этих контактах стало 
известно в Кремле, и Ельцина этот факт очень обе-
спокоил. Но он получил от американцев заверение 
в том, что задачи сотрудников ЦРУ ограничиваются 
сбором информации. 

— Но вы считаете, если я вас правиль-
но понимаю, что они не только собирали 
информацию?

— Уверен, что не только. 4 октября мы нашли 
на столе у Хасбулатова очень любопытную ана-
литическую записку. В ней, во-первых, дается 
удивительно точный анализ ситуации по состоя-
нию на 3 октября. В числе прочего приводится, 
например, такой факт: «По имеющимся данным, 
Ельцин... отбыл на вертолете в Завидово и на 10.00 
утра сегодняшнего дня еще не прибыл в Москву». 
Поразительная осведомленность: даже мы в тот 
момент не знали, где находится президент. По-
мимо информации документ содержит четкие 
директивные указания. Вот характерный пассаж: 
«Информационная блокада должна быть пробита 
любой ценой, регионы должны наконец полу-
чить полную правдивую информацию о решении 
Верховного Совета и президента. В противном 
случае надо принять решение о прекращении 
вещания из «Останкино» и реализовать его любой 
ценой...» Мы так и не выяснили, кто это написал. 
Я спрашивал аналитиков, которые были тогда 
на стороне Верховного Совета, — они все мне 
хорошо знакомы, некоторых из них часто можно 
видеть на телеэкране, — не их ли это работа. Они 
категорически это отрицают. И я верю: не было в 
окружении Хасбулатова человека, который мог 
бы составить такой текст. Тем более в условиях 
начинающейся агонии.

— И вы думаете, что это...
— Да, я предполагаю, что записка подго-

товлена теми самыми ребятами, американцами. 
И этот текст, и сами действия мятежников выдают 
мощное организаторское начало, находившееся, 
судя по многим признакам, за пределами Дома 
Советов. А возможно, и за пределами страны. 
Нельзя не видеть, кстати, большое сходство 
между нашими событиями 25-летней давности и 
киевским Майданом 2014 года. Некоторые дета-
ли вообще совпадают один в один. Взять тех же 
снайперов — и здесь, и там они сыграли большую 
роль в развитии кризиса, и в обоих случаях их 
происхождение осталось неустановленным. Еще 
одна бросающаяся в глаза общая черта — приезд 
директора ЦРУ. В Москву в октябре 1993-го прибыл 
Джеймс Вулси, в Киев весной 2014-го наведался 
Джон Бреннан. Не думаю, что все это случайные 
совпадения. На мой взгляд, октябрь 1993 года 
был для наших «партнеров» своего рода пробой 
пера. Мы стали первой страной на постсоветском 
пространстве, где были применены технологии 
«цветной революции».

— Ну что касается Майдана, понятно, за 
кого и почему «болели» американцы. Но ка-
кой резон им было помогать Хасбулатову и 
Руцкому?

— Им было все равно, кто победит, Ельцин или 
Хасбулатов. Им нужно было разжечь гражданскую 
войну, которая обязательно повлекла бы за собой 
распад страны. Именно это было и продолжает 
оставаться их стратегической целью. Но в тот раз 
Россия, к счастью, устояла.

— Смелая концепция, Анатолий Сергее-
вич. И далеко не бесспорная.

— Я, конечно, могу ошибаться, однако в 
пользу этой версии свидетельствует очень мно-
го фактов. Но она, разумеется, ни в коей мере не 
снимает ответственности с наших собственных 
политиков, эгоизм и амбиции которых едва не 
погубили страну.

Андрей КАМАКИН.
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Анатолий Сергеевич 
Куликов родился 
в 1946 г. В 1992–
1995 гг. — заммини-
стра внутренних 

дел, командующий внутренни-
ми войсками МВД России. 
В 1995–1998 гг. — министр вну-
тренних дел РФ; в 1997–
1998 гг. — заместитель пред-
седателя Правительства РФ. 
Депутат Госдумы третьего и 
ч е т в е р т о г о  с о з ы в о в . 
С 2007 года — президент Клуба 
военачальников РФ. Доктор 
экономических наук. Награжден 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» III степени, орде-
ном «За личное мужество», дру-
гими орденами и медалями.
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ЧЕРНАЯ ДАТА

МЕЖДУ ТЕМ...
Александр Музыкантский, российский 

политик, государственный и общественный 
деятель, в 1993 году — префект Централь-
ного административного округа Москвы, 
заместитель мэра Москвы Юрия Лужкова.

Так странно совпало, что в тот день был 
большой праздник — 500-летие Арбата. Первым 
документальным свидетельством в летописях 
об Арбате было упоминание о том, что эта улица 
сгорела, а когда возникла, никто не знает. Мы 
долго готовились к этому празднику, сделали 
специальные площадки, планировался торже-
ственный прием в ресторане «Прага». 

Началось празднование. Люди танцуют, идут 
театральные представления — а рядом разво-
рачивается драка, ломаются конструкции, музы-
кальные инструменты. Помню, перед квартирой 
Пушкина в доме 53 у нас было артистическое 
представление: приезд Пушкина после венчания 
с супругой. Прибывают актеры, участники, а 
через три дома завязалась страшная драка. То 
есть с одной стороны на Арбате шел «купеческий 
прием», с другой — уже здорово схлестнулись 
сторонники и противники переворота... 

Долгое время я хранил записи милицейских 
переговоров, которые велись в центре 3 октября. 
На Октябрьской площади начался стихийный 
митинг, а потом огромная толпа манифестантов 
пошла к Белому дому. Милиционерам кричало 
начальство: «Вы что, их остановить не можете?!» А 
они растерянно отвечали: «Не можем...» Прорвав 
все оцепления, толпа прошла к Белому дому. 

В тот день зам. Лужкова Саша Брагинский 
дежурил в своем кабинете на Новом Арбате, 36. 
Когда стало неспокойно, он спустился вниз, где 
ему посоветовали срочно уходить. Но он решил 
вернуться за помощником, а в это время здание 
уже захватили манифестанты. И его на сутки 
взяли в плен в Белый дом. Издевались страшно, 
кричали: «Президент приказал стрелять!» — щел-
кали затвором, имитировали расстрел... Что он 
пережил в эти сутки, страшно представить. 

О том, что мэрию на Новом Арбате взяли и 
толпа манифестантов двигается в Останкино, я 
узнал днем, когда подъехал на АЗС заправить 
автомобиль. Оставил машину жене и поехал на 
Тверскую, 13. Было такое ощущение, что в центре 
города вообще нет милиции. В мэрии на Тверской 
была пустота, пара охранников — заходи кто хо-
чешь. Странно, что ее никто не захватил — там же 
была правительственная связь. Но манифестанты 
перекинулись на другие объекты — «Останкино», 
ТАСС. К вечеру на Тверскую, 13, пришли Лужков 
и члены правительства; прямо в приемной перед 
кабинетом Лужкова на полу лежали вооруженные 
люди — для обороны. Вечером Кремль прислал 
для дополнительной охраны подразделение, 
человек 10–12. Когда стемнело, я выглянул в окно 
и увидел, что вся площадь заполнена народом. 
Выступал Гайдар, который сказал, что в город 
вводят войска, верные правительству. И стало 
спокойнее... У меня появилась уверенность, что 
захват Москвы стал невозможен. 

Помню еще, что я пытался привлечь для 
спасения Брагинского даже патриархат, но ни-
кто не откликнулся. А на следующий день Сашу 
уже освободили...

Екатерина ПИЧУГИНА.

Борис Ельцин во время посещения 
дивизии особого назначения 
внутренних войск МВД РФ. 
Балашиха, 16 сентября 1993 года.

Альберт 
Макашов 
(в центре), 
назначенный 
Александром 
Руцким 
заместителем 
министра 
обороны, 
со своими 
сторонниками.

Атака 
сторонников 
парламента 
на телецентр 
«Останкино», 
3 октября 
1993 года.
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Если еще полвека назад главными при-
чинами смертности в мире были инфекции, то 
сегодня на смену им пришла эпидемия ХНИЗ. 
Помимо ущерба здоровью и значительного 
вклада в статистику летальности, ХНИЗ на-
носят значительный удар по экономике. По 
данным ФГБУ «Национальный медицинский 
исследовательский центр профилактической 
медицины» Минздрава России, экономиче-
ский ущерб только от сердечно-сосудистых 
болезней в 2016 году составил 2,7 трлн рублей, 
что сопоставимо с 3,2% ВВП. «Если сравнить 
сходные расчеты, проведенные несколькими 
годами ранее, ущерб в абсолютных цифрах 
увеличивается,  в процентах ВВП остается 
на том же уровне. Например, в 2009 году это 
было соответственно 1 трлн рублей  и те же 
3% ВВП», — говорит замдиректора по научной 
и аналитической работе ФГБУ «Национальный 
медицинский исследовательский центр про-
филактической медицины» Минздрава России 
Анна Концевая. Сходные работы, выполненные 
в отношении сахарного диабета, хронической 
обструктивной болезни легких и ряда онколо-
гических заболеваний, продемонстрировали 
значительный экономический ущерб. 

Значительная доля этого ущерба обуслов-
лена не только затратами системы здравоох-
ранения на лечение ХНИЗ, но и потерями в 
экономике, прежде всего за счет преждевре-
менной смертности мужчин трудоспособного 
возраста. Также экономические потери несут за 
собой периоды временной нетрудоспособности 
(больничные листы) россиян, инвалидность, в 
том числе в трудоспособном возрасте. Ну и 
конечно, затраты на лечение. В прошлом году 
совокупные затраты на амбулаторную, госпи-
тальную и скорую медпомощь при сердечно-
сосудистых заболеваниях превысили 240 млрд 
рублей. «Так что сокращение заболеваемости 
и смертности — не только социальная, но и 
экономическая задача государства. Инвести-
ции в здоровье будут оправданы повышением 
ВВП и сохранением рабочей силы», — говорит 
Анна Концевая.

Ученые давно говорят, что 80% ХНИЗ пре-
дотвратимы, если исключить факторы риска их 
развития. Значительный вклад в их развитие, 
наряду с гиподинамией, экологией и вредными 
привычками, вносит неправильное питание. К 
сожалению, результаты эпидемических иссле-
дований и данные Росстата свидетельствуют о 

том, что население РФ питается неправильно: 
более половины употребляют недостаточно 
фруктов, рыбы, в то время как солью у нас 
злоупотребляют. 

Однако сегодня Минздрав России дела-
ет немало, чтобы изменить эту ситуацию. В 
настоящее время в стране создана сеть про-
филактических медицинских учреждений и их 
подразделений, где каждый желающий может 
получить консультацию по вопросам правиль-
ного питания. Это отделения и кабинеты меди-
цинской профилактики в поликлиниках, Центры 
медицинской профилактики и Центры здоровья. 
Подготовленные специалисты этих учреждений 
проводят оценку питания людей и дают реко-
мендации, как улучшить свой рацион, чтобы 
значительно снизить развитие ХНИЗ. 

Тем не менее некоторые проблемы пока 
еще не решены. Как отмечает Анна Концевая, в 

стране не регламентируется реклама, направ-
ленная на детскую аудиторию, по  продуктам, 
не входящим в ежедневный рацион здорового 
питания.  «Исследования, проведенные нашим 
Центром совместно с Всемирной организацией 
здравоохранения, показали, что на детских и 
подростковых ТВ-каналах 60% рекламируемых 
продуктов питания не рекомендованы ВОЗ для 
распространения на детскую аудиторию. Речь 
о массивном объеме рекламы кондитерских 
изделий и фастфуда, продуктов с высоким со-
держанием соли, насыщенных жиров и сахара. 
И если в отношении рекламы сигарет и алкоголя 
мы соответствуем мировым стандартам, то в 
сфере  ограничений на рекламу нездоровых 
продуктов мы, к сожалению, отстаем от ряда  
стран Европы. Вторая проблема — это марки-
ровка, нанесенная на продукты. Прежде всего, у 
нас люди не умеют читать информацию на ней, 

и важная задача объяснить, как правильно это 
делать. Еще одна проблема — обязательные к 
маркировке пункты на наших этикетках не соот-
ветствуют ни рекомендациям ВОЗ, ни практике 
развитых стран. Например, у нас не указывают 
количество соли (только факт ее наличия), и 
человек не может оценить, сколько соли он съел. 
Нет указаний и по количеству сахара, особенно 
добавленного, что является одним из важных 
факторов при оценке полезности или не полез-
ности того или иного продукта питания — указы-
вается  только количество углеводов. К тому же 
производители не обязаны указывать наличие 
и количество трансжиров. В ряде случаев от-
несение продукта к здоровому питанию зависит 
от содержания соли или сахара, а по нашим эти-
кеткам это понять невозможно. Поэтому, когда 
мы оценивали рекламу продуктов на детских 
каналах, 60% отнесли к не рекомендованным, 

а еще 20% мы не смогли оценить из-за отсут-
ствия информации на этикетках. Лишь 20% мы 
смогли назвать здоровым питанием — напри-
мер, несладкий йогурт, соки без добавленного 
сахара, вода. Поэтому система индивидуальной 
помощи в отношении здорового питания у нас 
создана, но есть дефицит мер профилактики на 
уровне популяции. Но ситуация исправляется. 
В ближайшее время готовится немало законо-
дательных инициатив на этот счет».

ЗДОРОВЬЕ

ПИТАЙСЯ ПРАВИЛЬНО, БУДЬ ЗДОРОВ
Не все россияне питаются правильно: каждый второй потребляет недостаточно овощей, фруктов, рыбы. Наши 
любимые блюда — соленья, хлеб и сладости. Такой рацион, разумеется, не может не сказаться на состоянии здоровья. 
Неправильное питание вносит огромный вклад в развитие хронических неинфекционных заболеваний (ХНИЗ): 
сердечно-сосудистых, онкологических, сахарного диабета. Преодолеть эту ситуацию можно только совместными 
усилиями государства и общества. Поэтому Минздрав России начал кампанию #ТЫ СИЛЬНЕЕ, цель которой — 
повысить приверженность россиян здоровому образу жизни, в том числе и правильному питанию.

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает о наступлении
21 сентября 2018 г. страхового случая в отношении кредитной 
организации Акционерное общество «Гранд Инвест Банк» 
(далее – АО «Гранд Инвест Банк»), г. Москва, регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3053, в связи с аннулированием лицензии на 
осуществление банковских операций на основании приказа 
Банка России от 21 сентября 2018 г. № ОД-2477. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в 
банках Российской Федерации» (далее – Федеральный закон) 
вкладчики АО «Гранд Инвест Банк», в том числе открывшие в 
банке вклады (счета) для осуществления предприниматель-
ской деятельности, имеют право на получение возмещения 
по вкладам (далее – возмещение). Обязанность по выплате 
возмещения возложена указанным Федеральным законом на 
Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в 
том числе открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, по состоянию на дату наступления страхового 
случая, включая проценты, но в совокупности не более
1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления 
страхового случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России 
на 21 сентября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел 
задолженность перед банком, то в соответствии с частью
7 статьи 11 Федерального закона размер выплачиваемого 
Агентством возмещения определяется исходя из разницы 
между суммой обязательств банка перед вкладчиком (раз-
мер вклада и начисленных процентов) и суммой встречных 
требований данного банка к вкладчику (например, остаток 
обязательств вкладчика по полученному в банке кредиту и 
начисленным процентам), возникших до дня наступления 
страхового случая (вне зависимости от наступления срока 
их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом 
суммы встречных требований не означает их автоматиче-
ского погашения (полного или частичного), и обязательства 
вкладчика перед банком сохраняются в прежнем размере и 
должны исполняться надлежащим образом в соответствии 
с условиями заключенных с банком договоров. При полном 
либо частичном погашении вкладчиком размера задолжен-
ности перед банком восстанавливается право вкладчика на 
получение возмещения в соответствующем размере. При 
этом вкладчик вправе направить в банк заявление в свободной 
форме о внесении соответствующих изменений в реестр 
обязательств банка перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем вы-
плаченное возмещение, будут удовлетворяться за счет 
имеющегося имущества и других активов банка в ходе 
ликвидационных процедур в составе требований первой 
очереди кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, – в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее 
– заявление о выплате возмещения) и иных необходимых до-
кументов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
с 3 октября 2018 г. через ПАО Сбербанк, действующее от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их 
работы размещены на официальном сайте Агентства в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(далее – сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию 
о перечне подразделений банка-агента, осуществляющих 
выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики АО 
«Гранд Инвест Банк» могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: ПАО Сбербанк – 8-800-555-55-50, Агентство 
– 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные). 

В соответствии с Федеральным законом выплата возме-
щения осуществляется до дня завершения в отношении АО 
«Гранд Инвест Банк» ликвидационных процедур. Прием заяв-
лений, иных необходимых документов и выплату возмещения 
вкладчикам АО «Гранд Инвест Банк» будет осуществлять ПАО 
Сбербанк на основании агентского договора с Агентством в 
течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений и вы-
плата возмещения будут продолжены либо через банк-агент, 
либо будут осуществляться непосредственно Агентством 
до дня завершения ликвидационных процедур, о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) срока 
для обращения за выплатой возмещения срок по заявле-
нию вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи
10 Федерального закона.

Для получения возмещения вкладчик представляет в 
банк-агент только паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность, а также заполняет заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента 
или скопировать с официального сайта Агентства в сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/

Бланки документов»). 
С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 

обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нотари-
ально удостоверенной доверенностью (примерный текст 
доверенности размещен на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «Гранд Инвест Банк» могут получить воз-
мещение по вкладам (счетам), открытым не для осущест-
вления предпринимательской деятельности, как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке – участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельно-
сти, производится путем перечисления суммы возмещения 
на указанный вкладчиком счет в банке – участнике системы 
обязательного страхования вкладов, открытый для осущест-
вления предпринимательской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик представил 
документ, подтверждающий государственную регистрацию 
факта утраты им статуса индивидуального предпринимателя 
(за исключением прекращения государственной регистрации 
в связи с принятием арбитражным судом решения о при-
знании индивидуального предпринимателя банкротом и о 
введении реализации имущества гражданина), то выплата 
возмещения осуществляется по заявлению вкладчика как 
наличными денежными средствами, так и путем перечисле-
ния денежных средств на счет в банке – участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вклад-
чика введена процедура реализации имущества, выплата 
возмещения осуществляется путем перечисления денежных 
средств на основной банковский счет физического лица – 
должника, открытый на его имя в банке – участнике системы 
страхования вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении вклад-
чика введена процедура реструктуризации долгов, выплата 
возмещения осуществляется при наличии письменного со-
гласия финансового управляющего как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на 
счет в банке – участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком.

Вкладчики АО «Гранд Инвест Банк», проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения 
банка-агента, осуществляющие выплату возмещения, 
также могут направить заявления о выплате возмещения 
по почте в Агентство по адресу: 109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет 
осуществляться в безналичном порядке путем перечис-
ления на счет в банке – участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о 
выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика 
(кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере 
возмещения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возмещения 
остается непогашенной часть обязательств банка по 
банковским вкладам (счетам), необходимо предъявить 
свои требования кредитора к АО «Гранд Инвест Банк». 

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, или 
отсутствия данных о вкладчике в реестре обязательств  
АО «Гранд Инвест Банк» перед вкладчиками вкладчик может 
подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в Агентство либо самостоятельно направить 
такое заявление по почте в Агентство с приложением под-
линников или надлежащим образом заверенных копий до-
полнительных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д. (далее – дополнительные 
документы), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов,  то банк-агент осуществляет 
их копирование, свидетельствует верность копии оригиналу 
и приобщает копии документов к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство. Оригиналы документов банк-
агент возвращает заявителю. Если вкладчик представляет в 
банк-агент надлежащим образом заверенные копии дополни-
тельных документов, то банк-агент приобщает их к заявлению 
о несогласии, которое передается в Агентство.

Дополнительную информацию о порядке выплаты воз-
мещения можно получить  по телефону горячей линии Агент-
ства (8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а 
также на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ГРАНД ИНВЕСТ БАНК»

c 1-й стр.
Райкин. Кумир, божество. Роман 
Андреевич (тогда еще Рома) 
начинал у него в Ленинграде. 
Есть кадры очень памятные: 

стоит Райкин, такой красивый, а рядом Кар-
цев. (Кстати, Карцевым он тоже стал по со-
вету Райкина, превратившись из Каца по 
мановению волшебной палочки.) Оба на сце-
не читают/работают монолог Жванецкого 
«Авас»: «Был у нас грузин Горидзе, а зовут 
его Авас…» Помните? Это было уморительно 
смешно и необыкновенно профессионально. 
Легко, мастерски. Да, вот такая тройка на-
падения: Райкин — Жванецкий — Карцев. 
Убойная тройка.

Но здесь необходимо сказать о Викторе 
Ильченко, партнере, лучшем друге. У них с 
Карцевым все было вдвоем, на пару, — и 
репризы, и жизнь. И опять же посмотрите, как 
они это делали, как проживали, как готовили 
это чудо, доставляя всем нам несказанное 
удовольствие.

Впрочем, всем нам — это уже перебор. 
Нет, только избранным, тем, кто понимал 
что к чему, считывал смыслы. А когда в 92-м 
Ильченко не стало… Для Карцева это было 
будто руку ему отняли — он потерял, утратил 
часть себя, своего «я». Он остался один, без 
такого партнера, и первый свой моноспек-
такль посвятил ему, Виктору Ильченко. 

Ну а Жванецкий… Конечно, Жванецкий, 
а кто же еще! Жванецкий — это «Вчера были 
раки по 5 рублей, такие большие, а сегодня 
по 3, но маленькие», это «А что вас интере-
сует? — Меня интересует, ну, поесть что-ни-
будь. Вот, например, ну хотя бы, допустим, 
колбаса. — Батон? — Два. — А хорошая?»… 
Жванецкий сделал Карцеву биографию, да 
что там биографию — жизнь!

Роман Андреевич всегда говорил об 
этом, не тянул одеяло на себя. Но ведь такой 
талант! Благодарный талант, щедрый.

А знаете, каким он был футболистом? 
Отличным! Как болел за одесский «Черно-
морец»! А потому что папа его играл напа-
дающим во второй лиге чемпионата СССР 
по футболу…

А ну-ка, вспомните его Швондера. Вот 
этот Швондер — всем Швондерам Швондер! 
Так сыграть типаж у Бортко в «Собачьем сер-
дце», что типаж превратился в символ, в ха-
рактеристику, в Швондера на все времена.

Да, в кино у него не было главных ро-
лей, но и Соломон в «Небесах обетован-
ных», и Иосиф Лозовский в «Старых клячах»… 

Вспоминая Романа КАРЦЕВА
Геннадий Хазанов: «Имя Романа Кар-

цева — это золотой фонд советской и постсо-
ветской эстрады. Я думаю, что он был одним 
из последних исполнителей, доказывающих 
необходимость актерской профессии на эст-
раде. Он был почти последний в этом ряду. И до 
последнего дня своей жизни, выходя на сцену, 
Рома это доказывал. Потому что уже давно в 
этом жанре авторское существование сильно 
потеснило актерское. Карцев был как погра-
ничник, не дававший нарушить эту черту».

Владимир Винокур: «Роме повезло быть 
партнером великих артистов: Аркадия Райки-
на, Виктора Ильченко, Евгения Евстигнеева. 
У него было очень много ролей и в кино, и на 
эстраде. Это был человек, который оставил 
о себе совершенно четкие воспоминания у 
любого человека. Закрываешь глаза и вспоми-
наешь: «А вас?», «Вчера были раки по три руб-
ля…», «Давно ли я в футболе?»… Много всего 
можно вспомнить, говоря о Романе Карцеве. 
Надо отдать должное: так, как Роман, никто 
не читал Жванецкого, Чехова, Зощенко. Это 
жуткая утрата.

Жалко, что ни телевидение, ни радио в 
последнее время не уделяли должного внима-
ния этому человеку. Как только артист умирает, 
так все сразу взрывается. А хочется, чтобы 
было наоборот. Как говорил Иосиф Кобзон: 
«Все почести должны быть при жизни». Се-
годня все повторяют одно и то же: какой он 
был, каким его запомнили… А должны были 
при жизни телефон ему обрывать».

Владимир Бортко: «Я счастлив, что в 
этой жизни мне довелось быть знакомым с 
этим человеком. И не потому, что он снимался 
у меня в «Собачьем сердце». Несмотря на 
то что он играл не самую большую роль, без 
Карцева фильма вообще бы не было. Но самая 
главная роль у него была не в кино, а на сцене. 
В электронных записях его концертов вместе 
с Ильченко и тот и другой учили меня, как и 
миллионы других граждан, что есть хорошо, а 
что есть плохо в жизни, которая меня окружала. 
Вот это была его самая главная роль. А то, что 
он уделил часть своего таланта, снявшись в 
моем фильме, — это подарок для меня. Честь 
ему и слава!»

Валентин Гафт: «Он был артистом… нет, 
плохо так говорить. Он был человечищем с 
талантом артиста! Карцев чувствовал людей, с 
которыми работал. Юмор, которым он владел: 
Жванецкого, Ильфа и Петрова, Бабеля, — был 
живым. Это не было так: вышел артист посме-
шить. Хотя смешно, да еще как! Рома говорил 
об очень серьезных вещах. Всегда не скучно, 
по-философски и просто, как все великое. В 
этом участвовал его дар Божий. Он обладал 
познанием мира — не только одесского, но 
и нашего.

Карцев — это как хорошая книжка. Ты ее 
читаешь и, останавливаясь в каждом моменте, 
удивляешься простоте и гениальности. Таких 
артистов надо изучать, ловить каждое слово. 
Через них можно понять, где мы живем, как 
нужно жить…

Мы снимались вместе у Рязанова в «Не-
бесах обетованных». Это было приятно, но 
очень ответственно. Потому что наигрывать 
и халтурить нельзя. А все потому, что он — 
высокой пробы. Диапазон его актерский был 
просто огромен. И чувствовалось это не только 
партнерам, но и зрителям. Карцеву только 
стоило появиться — зритель уже ему дове-
ряет. Вроде и движений никаких сложных не 
делает, а ты уже оторваться не можешь. Гений, 
что тут скажешь». 

Иветта НЕВИННАЯ.

ШВОНДЕР НА ВСЕ ВРЕМЕНА

Что говорить, Рязанов его очень уважал и 
ценил.

…Их было три мушкетера, три. Четверть 
века назад ушел один — Виктор Ильченко… 
Сегодня другой — Роман Карцев. Остался 
Жванецкий. Совсем один, дай Бог ему здо-
ровья и долгих-долгих лет.

…С в е т л а я  п а м я т ь  в а м ,  Р о м а н 
Андреевич! 

Александр МЕЛЬМАН. 

Соломон. «Небеса обетованные», 
1991 год.

С Виктором Ильченко:  
«А вас что интересует?»

Три мушкетера:  
Роман Карцев, Михаил 
Жванецкий, Виктор Ильченко. 

Швондер. «Собачье сердце», 
1988 год. 
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«Я ползла по снегу,  
вокруг тела»
Жизнь Анны Масальской разделилась на до 

и после 13 ноября 2016 года. Рядовая поездка 
в гипермаркет на шоссе Энтузиастов лишь по 
счастливой случайности — или в силу природной 
интуиции Ани — не стоила ей жизни. Девушка стоя-
ла на автобусной остановке рядом с магазином, 
когда в эту остановку на бешеной скорости влетел 
автомобиль такси.

— Меня спасло какое-то внутреннее чутье. 
Я на долю секунды повернула голову в сторону 
дороги и увидела, как желтая машина летит в мою 
сторону. Дальше все как в замедленной съемке. 
Я успела, видимо, сделать шаг вбок. Иначе бы он 
просто меня раздавил. Следующее, что я помню, — 
я ползу по снегу, вокруг тела. Мне казалось тогда, 
что люди, которых он сбил, как и меня, все погибли. 
Очень много крови было на снегу…

С момента страшной аварии прошло почти 
два года. Но рассказывая об этих жутких секундах, 
и без того маленькая, хрупкая девушка сжимает-
ся в комок нервов и глотает слезы. Увечья в том 
ДТП получили 11 человек. Масальской повезло 
больше всех — пострадала только правая рука. 
Хотя везением это можно назвать с большой на-
тяжкой. Кости врачам в НИИ им. Склифосовского 
пришлось собирать из мельчайших обломков. 
Под удар были поставлены не только здоровье и 
внешность, но и карьера. Анна актриса. В то время 
ее только зачислили в труппу Театра киноактера. 
Но о каких ролях может идти речь, если артистка 
не может поднять руку? 

Проблема была еще и в том, что пострадав-
шая — гражданка Белоруссии. Это вскрылось 
сразу, как только девушку по «скорой» доставили 
в Склифосовского. Там ей «в рамках гарантиро-
ванной законом бесплатной скорой медицинской 
помощи» примотали изувеченную руку к туловищу 
(конечность была просто вырвана из сустава и 
держалась только на коже) и вкололи лошадиную 
дозу обезболивающего. Помогло ли оно? Любой 
пациент отделения травматологии скажет, что при 
переломах уколы — как мертвому припарки. Пока 
не сделают операцию или не наложат гипс, жизнь в 
больничной палате превращается в мучительный, 
тягучий ад. Для Анны он длился шесть дней. Хирур-
ги сразу сказали: раз нет российского полиса ОМС, 
операция только платная — 220 тысяч рублей. Нет 
денег — до свидания, лечитесь на родине. 

— Мне на самом деле очень повезло. Я учени-
ца Никиты Сергеевича Михалкова, и когда он узнал 
о том, что со мной случилось, сразу распорядился, 
чтобы деньги на мое лечение (140 тысяч, которых 
не хватало) были на следующий же день выделены. 
За повторную операцию, чтобы вынуть пластину из 
руки, я платила уже сама. Она стоила чуть более 
60 тысяч рублей, — рассказывает актриса.

С металлическим имплантатом в теле девуш-
ке пришлось ходить год. Все это время она не могла 
нормально двигать рукой. Шурупы, которыми были 
скреплены кости, в пяти местах выпирали из-под 
кожи и доставляли постоянную боль. Масальской 
казалось, что стоит только пластину вытащить — и 
все муки закончатся. А потом она наберется сил 
и засудит всех, кто в прямом смысле чуть не раз-
мазал ее жизнь по асфальту.

«Легким движением руки 
рубцы превращаются…»
Из госпиталя актриса попала в настоящий 

театр абсурда. Хотя сначала все выглядело очень 
прилично. Таксиста, который находился за рулем 
злополучной желтой «Шкоды», — им оказался 
гражданин Армении Карен Антонов — привлекли 
к уголовной ответственности за нарушение ПДД 
с пострадавшими. Оказалось, что водитель нахо-
дился под действием наркотиков. Под действием 
запрещенных препаратов он сначала врезался в 
иномарку, а потом, пытаясь вырулить, наткнулся 
на бордюрный камень с правой стороны проезжей 
части, потерял управление и протаранил людей на 
остановке. Сейчас он сидит в колонии, но скоро 
уже должен выйти — по приговору суда ему дали 
три года. Гражданский иск к шоферу в рамках 
уголовного дела Масальская подавать не стала. 
Какой смысл? Шофер на суде двух слов по-русски 
связать не мог (судья вызывал для него перевод-
чика), имущества в России у него нет — типичный 
гастарбайтер. С такого и копейку не вытрясешь, 
а тут двести с лишним тысяч.

Анна рассудила, что гораздо больше шансов 
получить возмещение от страховой компании, 
в которой таксист был застрахован по ОСАГО, 
и таксомоторного парка, в котором он работал. 
Однако эта идея вскоре заставила пострадавшую 
почувствовать себя Алисой в Стране чудес, где с 
каждым шагом «все чудесатее и чудесатее».

От страховщиков Масальская потребовала 
возмещения расходов на операцию и лечение, 
реабилитацию, предстоящую на тот момент по-
вторную операцию по удалению имплантата, а 
также на потерянный заработок. Ведь во время 
лечения девушка не могла играть ни в театре, ни 
в кино. Однако страховая раскошелилась лишь на 
часть расходов потерпевшей. Несмотря на то что 
по закону «Об ОСАГО» лимит выплаты страхового 
возмещения на одного пострадавшего составляет 
500 тысяч, клерки сочли, что раздробленная кость с 
операцией по остеосинтезу тянет всего на 85 тысяч 
рублей. Но бизнесмены над Масальской вроде 
как сжалились и заплатили 128 тысяч. Правда, 
по какому принципу они рассчитали именно эту 
сумму, до сих пор загадка.

«В связи с тем, что сумма медицинских рас-
ходов в размере 128 429 рублей превысила рас-
считанную по таблице сумму в размере 85 тысяч 
рублей, была осуществлена выплата в размере 
128 429 рублей», — говорится в ответе страховой 
компании.

Возмещать 140 тысяч, которые дал фонд 
Михалкова, фирма отказалась. Это ж фонд дал, он 
же благотворительный. Вот и радуйтесь, что для 
вас благо сотворили, нечего тут требовать!

Есть в ответе страховой и совсем «волшеб-
ные» мотивы отказа. Например, клерки решили не 
платить компенсацию за рубцы, которые остались 
у Масальской после операции и пункции костного 
мозга.

«Обращаем ваше внимание, что согласно пун-
кту 40А за повреждения, представляющие собой 
ранения, разрыв мягких тканей волосистой части 
головы, туловища, конечностей, повлекшее за со-
бой образование вследствие таких повреждений 
рубцов общей площадью свыше 3 кв. см до 10 кв. 
см включительно, предусмотрена выплата 5% (от 
лимита возмещения в 500 тысяч рублей. — «МК»). 
Обращаем ваше внимание, что в представленном 
вами заключении судебно-медицинского эксперта 
отсутствует описание рубцов, образовавшихся в 
результате полученных травм, что не соответствует 
указанному пункту».

Правда, в медицинском заключении черным 
по белому написано следующее: «После обработки 
оперативного поля трижды через разрез длиной 
3 сантиметра в дельтовидной области шилом 
вскрыт костномозговой канал… Швы состоятель-
ны, воспаления в ране нет. Кожа в области раны 
обработана йодопироном, наложена асептическая 
повязка».

В документе четко указано: рана, три разреза 
по три сантиметра каждый, швы. Чего не хватило 
страховщикам? Художественного описания руб-
цов с эпитетами? Или клерки решили, что следы 
хирургического вмешательства магическим об-
разом рассосались?

Анна поднимает рукав футболки, чтобы я 
собственными глазами убедилась — рубцы на 
месте. Небольшие, аккуратные. Но они есть. А по 
мнению страховой компании — нет.

По таким же сказочно-выдуманным осно-
ваниям последовал отказ и в возмещении по-
терянного заработка. Хотя в законе и правилах 
страхования говорится, что компенсировать надо 
не только реально утраченную из-за длительного 
больничного зарплату, но и тот доход, который 
потерпевший «определенно мог иметь» (прямая 
выдержка из Правила страхования по ОСАГО) на 
момент наступления страхового случая. Однако 
страховая компания решила, что работа актрисы 
непостоянная величина. Сегодня есть роли, завтра 
нет. А то, что она год работать не могла, так, может, 
она бы и со здоровой рукой кастинги завалила.

На этом страховщики решили откланять-
ся и завершили свой многостраничный ответ 
вот так: «САО «ВСК» считает, что исполнило 
свои обязательства по выплате вам страхово-
го возмещения в соответствии с действующим 
законодательством».

«Желтое такси и черная 
магия»
Можно не верить в экстрасенсов, целителей 

и прорицателей, но в магическую силу столичного 
такси поверить придется. Умению перевозчиков 
превращать черное в белое — а точнее, «серых» 
бомбил в легальное желтое такси, — позавидует 
любой иллюзионист. Очередной такой магический 
сеанс компания «Такси Бизнес Сервис», которая 
является владельцем «Шкоды», провернула в 

Савеловском районном суде. Туда Масальская 
подала иск против перевозчика и самого таксиста-
арестанта. Требовала возместить расходы на 
лечение (219 тысяч), 62 тысячи в счет будущей 
операции по извлечению пластины и винтов, рас-
ходы на юриста (11 тысяч рублей) и 3 миллиона 
морального вреда.

— На суде вскрылось, что Карен Антонов во-
все не работал в «Такси Бизнес Сервис». То есть 
он работал фактически, но по бумагам — нет, — 
недоумевает истица.

По документам с таксистом заключается до-
говор аренды машины. В данном случае субарен-
ды, потому что все авто у «Такси Бизнес Сервис» 
(далее ТБС. — «МК») в лизинге. Но аренда эта, 
мягко говоря, странная. По этому договору так-
сист не просто берет в пользование автомобиль, 
а фактически трудится. Причем по жесточайше-
му графику, без соблюдения правил Трудового 
кодекса и наставлений Минтранса. Напомним, 
приказ запрещает таксистам сидеть за баранкой 
более восьми часов в день и обязывает его делать 
перерывы каждые четыре часа. Однако по дого-
вору так называемой субаренды Карен Антонов 
взял на себя обязанность «получать транспортное 
средство и оплачивать стоимость аренды каждую 
рабочую смену по графику шесть рабочих дней, 
один выходной».

Более того, бедолага должен арендодате-
лю «700 рублей каждый месяц за подключение 
к системам получения заказов за каждый отра-
ботанный месяц вне зависимости от количества 
отработанных дней».

А вот еще один забавный пункт договора: «Во-
дителю необходимо проработать с компанией ТБС 
минимум один календарный месяц», а после «от-
работки трех полных рабочих смен предоставить 
транспортное средство и документы на машину 
на стояночную площадку».

Казалось бы, слова «работа», «рабочий гра-
фик» и «отработанный период» говорят только 
об одном: это никакая не субаренда, а завуали-
рованный трудовой договор. Выгоден он в таком 
перевернутом виде абсолютно всем. Работода-
телю — потому что не надо платить за сотрудника 
взносы в Пенсионный и другие фонды, а также 
платить за профессиональное увечье, если тот 
разобьется в ДТП. Таксисту — потому что в таксо-
парки, работающие совершенно легально, его — не 
знающего русского языка — работать не возьмут. 
А тут хоть как-то. 

Однако юристу таксомоторщиков удалось 
не иначе как при помощи черной магии убедить 
суд, что в текст договора вчитываться не надо: 
достаточно только название прочитать. Судья 
Савеловского суда, на удивление истицы, гип-
нозу поддалась и отказалась признавать договор 
трудовым. А так как трудовых отношений между 
перевозчиком и таксистом не было, то и отвечать 
за причиненный им ущерб фирма не должна, по-
становил служитель Фемиды. Поэтому с сидящего 
за решеткой водителя-наркомана суд взыскал 
300 тысяч в счет компенсации морального вреда 
и 11 тысяч расходов на адвоката. В остальных 
требованиях Анне было отказано. 

Более того, прокурор, которая участвовала в 
заседании суда, в какой-то момент начисто забыла, 
кто в зале потерпевший, и начала с пристрастием 
допрашивать истицу (аудиозапись этой части 
судебного заседания имеется в распоряжении 
редакции):

«— Вот у вас тут квитанции на рентген. Зачем 
вы делали рентген платно? По закону вы имели 
право сделать его бесплатно в рамках ОМС.

— Я гражданка Белоруссии. У меня нет полиса 
ОМС. Я была вынуждена сделать снимки платно, 
за 2500 рублей.

— А зачем вы делали их в России? Вы могли 
поехать к себе на родину и сделать рентген там 
бесплатно».

Неужели потратить на перелет до Минска и 
обратно 15–20 тысяч рублей действительно лучше, 
чем сделать простой рентген в платной клинике 
в Москве? Может быть, таким нетривиальным 
способом представитель прокуратуры пыталась 
защитить права потерпевшей — ударить рублем 
по извозчикам так, чтоб мало не казалось?

«Куда ни плюнь,  
попадешь в таксиста»
Схему, которую использовала эта фирма, 

по словам экспертов таксомоторной отрас-
ли, сегодня взяли на вооружение все кому не 
лень. Ее эксплуатируют и мелкие таксопарки, и 
агрегаторы-гиганты. 

Чтобы это проверить, вызываем такси че-
рез приложение самого крупного российского 
агрегатора. Специально заказываем машину с 
желтыми номерами, чтобы смоделировать си-
туацию, максимально похожую на ту, в которой 
оказалась Масальская.

На второй минуте пути, чтобы разбавить 
тишину, спрашиваю:

 — Как вам с этим агрегатором 
работается?

Поначалу шофер опешил: не каждый день 
ему пассажиры такие вопросы задают. Предпо-
ложил, что я тоже таксист. Говорит, в последние 
год-два полно коллег по цеху развелось. Дескать, 
куда ни плюнь — попадешь в таксиста. Пришлось 
расколоться. Однако водитель не только не за-
крыл рот на замок перед въедливым журнали-
стом, но и выложил все как на духу. Только имя 
в публикации просил поменять — ему еще тут 
жить и работать. 

— Сейчас процентов девяносто таксопарков 
и, насколько я знаю, все агрегаторы работают по 
арендной схеме, — говорит Михаил. — Мне лично 
так удобнее. Я, считай, на себя работаю. Сам в 
Химках живу, сюда на 10 дней обычно приезжаю, 
потом 10 дней дома. Приехал, взял машину, от-
катал, вернул.

— Погодите, десять дней откатали без 
выходных? Это же по скольку часов в день 
получается?

— А зачем мне выходные? Мне тогда будет 
невыгодно. Я тут на эти десять дней койку в хосте-
ле снимаю. Прихожу только ночью спать. А если 
с выходными, это придется или в Москве жилье 
искать, или домой каждый раз ездить, деньги 
тратить. А в день не знаю, по скольку часов. По-
всякому бывает. Обычно так: как чувствую, что 
глаза закрываются, отключаю прием заказов и 
везу сдавать машину в парк.

— Агрегатор или таксомоторный парк 
перед заключением договора как-то прове-
ряют водителей? Или с первым встречным 
готовы работать?

— Кто как. Мой таксопарк, например, в этом 
плане очень жестко себя ведет. Например, вы-
ходцам с Северного Кавказа до 25 лет вообще 
отказывает. Я как-то спросил администратора, 
почему так. Она сказала, что они безбашенные. С 
ними работать себе дороже. Плюс тесты на знание 
Москвы есть. Тебе называют две точки: откуда ты 
клиента забираешь и куда ты его должен доста-
вить. А ты, не глядя в карту, должен рассказать 
весь маршрут. Но есть и такие, кто даже подлин-
ность водительских прав не проверяет. 

Как пояснил эксперт таксомоторной отрасли 
Станислав Швагерус, нарваться на таксиста-
нелегала может даже вполне добропорядочный 

таксопарк. Одна из проблем в том, что в стране 
нет единой базы, в которой были бы данные обо 
всех, кто зарабатывает извозом. Идеи создания 
такого информационного цифрового ресурса 
пока только витают в воздухе.

— Решением проблемы «серых» такси могла 
бы стать тотальная цифровизация отрасли, — 
уверен Швагерус. — Сейчас ни регулирующие 
лицензирующие органы, ни ГИБДД, ни стра-
ховые компании из одного региона не знают, 
что творится в другом. В результате человек с 
плохой водительской историей может запросто 
переехать в соседнюю область и начать там жизнь 
с чистого листа.

Еще одна проблема связана с лицензия-
ми. Специалисты считают, что нужно изменить 
принцип их выдачи. Сейчас лицензия выдается 
на машину. А надо, чтобы лицензировался сам 
водитель. Тогда будет уже не важно, в каком ре-
гионе он решил трудиться и с каким агрегатором 
вздумал заключить договор не то на работу, не 
то на аренду авто. Гаишники, чиновники и стра-
ховщики будут точно знать, что именно этот во-
дитель полностью соответствует требованиям 
правильного таксиста: знает русский язык, знает 
город, по которому катает пассажиров. Его права 
проверены по всем базам, и они точно настоя-
щие. С нынешними же правилами получается, что 
желтые машины у нас все как на ладони. А вот кто 
сидит в них за рулем — тайна за семью печатями 
и лотерея для пассажира и пешехода.

«Хоть страхуй,  
 хоть не страхуй»
Такси — хоть желтое, хоть в крапинку — 

настоящая кость в горле для страховщиков. 
Логика в этом, конечно, есть. У такси пробега 
в десять-двадцать раз больше набегает за год, 
чем у любого частного автомобиля. А это значит, 
что риск аварий чисто статистически у таких из-
возчиков в те же десять–двадцать раз выше. К 
тому же чаще всего это ДТП с пострадавшими. 
Чаще — с пассажирами, реже — с пешеходами. 
При этом если водитель такси не виноват в стол-
кновении, ему платить за разбитого «железного 
коня» придется, скорее всего, по максимуму. 
Ведь подавляющее большинство таких авто-
мобилей либо новые, либо не старше трех лет. 
Сами же агрегаторы выставляют жесткие тре-
бования к тем, кто хочет с ними работать. Для 
максимального сервиса и удобства клиента его 
должно везти не убитое «ведро», а сияющая 
иномарка. 

То, насколько таксисты невыгодны страхов-
щикам, наглядно показал Международный евра-
зийский форум такси, который прошел в Москве 
в августе. Площадка, которая задумывалась как 
дискуссионная, превратилась в место жаркой 
баталии между извозчиками, представителями 
Центробанка и страховыми компаниями. 

Таксисты в бешенстве: как они могут легаль-
но работать, если не могут купить банальный 
полис ОСАГО?

— Я потратил месяц, чтобы оформить полис! 
Меня пинали все страховые компании в городе! 
— возмущается индивидуальный предпринима-
тель из Нижнего Новгорода Андрей Сысоев. — Я 
прихожу в офис страховой, заполняю анкету. Как 
только ставлю галочку напротив вопроса «Ис-
пользуете ли вы автомобиль в качестве такси», 
все — у них резко закончились полисы! Пять минут 
назад были, а теперь вдруг закончились!

— Ну, такое бывает, страховщик получает на 
определенный период времени определенное 
количество бланков, они все номерные, — па-
рирует начальник департамента методологии 
Российского союза страховщиков Михаил По-
рватов. — Оформили бы через сайт РСА, не было 
бы у вас никаких проблем.

Но этот совет на несчастного таксиста про-
извел эффект разорвавшейся бомбы. Уже с при-
знаками явной истерики мужчина объясняет: он 
дневал и ночевал на том самом сайте. Но тот — как 
по волшебству — зависал всякий раз ровно в тот 
момент, когда бедолага ставил «галку» на том же 
самом злополучном вопросе про такси. 

На это представитель РСА предположил, 
что незадачливому извозчику просто не повез-
ло и именно в тот момент сайт подвергся атаке 
хакеров.

Правда, с нового, 2019 года в стране начнет 
работать еще один вид страховки — обязатель-
ное страхование гражданской ответственности 
перевозчиков (сокращенно ОСГОП). По нему 
лимит выплаты на каждого пострадавшего в ДТП с 
участием такси будет не 500 тысяч, как по ОСАГО, 
а 2 миллиона рублей.

Однако эксперты-скептики уверяют, что это 
проблем жертв таксистов-убийц тоже не решит. 

— Какой лимит ни установи, платить будут 
копейки, — считает правозащитник общественно-
го движения «Синие ведерки» Елена Гращенкова. 
— Если рассчитывать стоимость руки, ноги или 
глаза будут по тем же методикам, что и сейчас 
рассчитывают ОСАГО, на большие выплаты можно 
будет рассчитывать только тем, кто в результате 
ДТП умер.

Сама Гращенкова до сих пор бьется в судах 
со страховщиками и агрегатором за право по-
лучить достойную выплату за травмы, которые 
она получила три года назад в аварии с такси в 
Санкт-Петербурге:

— Мне перед заседанием суда предста-
витель страховой компании в коридоре прямо 
сказал: вот если бы вы умерли, мы бы вам сразу 
заплатили 500 тысяч. А так по расчетам выходит 
72 тысячи. Берите, что дают. 

***
В деле Анны Масальской спустя почти два 

года после аварии наконец-то произошел се-
рьезный позитивный сдвиг. 

— Московский городской суд 11 сентября 
отменил решение Савеловского суда и принял 
новое, в котором привлек компанию-перевозчика 
в качестве виновной стороны и возложил на нее 
всю ответственность, — прокомментировал исход 
тяжбы юрист Тахир Темирсолтанов, который за-
щищал Анну в судах. — Было необходимо создать 
прецедент, так как данные ситуации в 95 случаях 
из ста играют против пострадавшего. Большая 
часть этого кошмара длиной в полтора года уже 
позади, и теперь Анна сможет полностью по-
святить себя актерской деятельности.

Татьяна АНТОНОВА.
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ПРОЕХАЛИ6 СКАНДАЛ
Количество ДТП с участием такси постоянно 
растет. ГИБДД дает поистине шокирующую 
статистику: за полгода 2018-го число аварий по 
вине извозчиков с шашечками выросло на 37 
процентов по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. 444 пострадавших и 11 погибших 
— таковы страшные «издержки» таксомоторного 
бизнеса столицы. И это притом что в отношении 
таксистов постоянно принимаются новые законы и 
правила. Почему в цепочке «таксист — таксопарк — 
агрегатор — страховщик» пассажир или пешеход 
всегда лишнее звено? Сколько кругов ада 
приходится пройти пострадавшему в аварии с 
автомобилем такси, чтобы добиться компенсации 
за травмы и долгие месяцы лечения? Почему суды 
чаще встают на сторону перевозчиков, чем их 
клиентов? Об этом в материале «МК».

В СЕМЬЕ 
ХАЧАТУРЯН 
РАЗБРОД  
И ШАТАНИЯ
Родственники 
погибшего обжалуют 
решение  
об освобождении  
его дочерей из СИЗО
Родственники погибшего Михаи-
ла Хачатуряна подали апелляцию в 
Мосгорсуд на решение Басманного 
суда об изменении меры пресече-
ния сестрам Хачатурян, обвиняемым 
в убийстве отца. «МК» пообщался с 
представителем сестры Михаила и 
супруга другой сестры. Адвокат Ге-
оргий Чугуашвили раскрыл нам суть 
жалобы. 

Чугуашвили в первую очередь обратил 
внимание на самое первое решение Остан-
кинского суда о заключении всех девушек 
под арест. 

— Тогда перед принятием решения суд 
дал 72 часа следствию для предоставления 
дополнительных доказательств по делу. Я 
знакомился со всеми материалами. Спу-
стя 72 часа следователи предоставили пять 
новых допросов. Во-первых, допросы трех 
подруг девочек. Общая суть их показаний 
— это те моменты, в которых девочки жа-
ловались на насилие. Также представлены 
допросы двоих племянников (сыновья дяди 
сестер Роберт и Эдгар Мусаеляны. — Авт.), 
чьи слова опровергали обвинения в адрес 
Михаила. 

— Что изменилось с момента аре-
ста? О каких следственных действиях, 
которые проводились после этого, вам 
известно?

— Был проведен ряд экспертиз. Как уже 
писал «МК», ни одно исследование объек-
тивно не подтвердило сексуальное насилие. 
Проводилась экспертиза на предмет выявле-
ния травм (одна из сестер в своих показаниях 
заявляла, что отец насиловал извращенным 
способом), но даже характерных, прости-
те меня, трещин не выявлено. Интересный 
момент, что, когда возбуждалось уголовное 
дело, в обстоятельствах фигурировала фор-
мулировка «аморальное поведение отца», 
а сейчас она отсутствует. Более того, ни на 
следственных мероприятиях, ни в процессах 
ни один защитник не ссылался на сексуаль-
ное насилие, так как этот факт не находит 
объективного подтверждения. 

— Вы как представитель одной из 
сторон знакомились перед последним 
заседанием с материалами. Что было 
представлено на обозрение Басманному 
суду в подтверждение ходатайства?

— Если коротко, то ни-че-го нового!
— Давайте не коротко. 
— Я сравнил всего шесть томов уголов-

ного дела. Три тома (по каждой девочке), 
представленные в Останкинский суд, и три 
тома, выдвинутые на обозрение в Басманный 
суд. Они не то чтобы идентичны, в последних 
материалах отсутствуют важные доказатель-
ства. А именно помимо показаний сестер там 
показания трех их подруг и... нет показаний 
Мусаелянов, нет показаний сестры Михаила. 
Хотя, по моему опыту, в делах с изнасило-
ваниями берутся максимально подробные 
показания. Кроме того, были приобщены три 
справки (именно справки, а не заключения, 
в которых обычно приводятся названия рас-
стройств) о том, что две сестры на момент 
совершения преступления не в полной мере 
осознавали, что делают, а третья вообще 
была невменяема. 

— Но чем-то же руководствовались 
следствие и суд?

— Я вам процитирую... В ходатайстве 
следствия написано (копия в распоряже-
нии редакции. — Авт.): «Расследованием 
установлено, что 27 июля 2018 года сестры 
Хачатурян Мария, Ангелина и Кристина, на-
ходясь… и испытывая острую неприязнь к 
своему отцу — Хачатуряну М.С., вступили в 
предварительный сговор на его убийство и 
разработали план, в соответствии с которым 
убийство Хачатуряна следовало совершать, 
когда он уснет, путем нанесения ударов мо-
лотком и ножом». Забегая вперед, скажу: на 
суде следствие пояснило, что был установ-
лен мотив. Это что же получается — с моти-
вом «острая неприязнь» можно совершить 
убийство группой лиц по предварительному 
сговору и остаться на свободе? Я убежден, 
что все, что произошло, было сделано из-за 
давления общества, которое героизирует об-
виняемых в страшнейшем преступлении. 

— Вы подали жалобу в Мос-
горсуд на это решение. На чем она 
основывается?

— Следователь указывает, что в ходе 
расследования установлены обстоятельства 
и получены сведения, свидетельствующие об 
отсутствии намерений у обвиняемых скрыть-
ся. Это похоже на фарс! Как такое можно 
написать при том, что объективно установ-
лено, что сестры пытались инсценировать 
преступление под самооборону и тем са-
мым избежать ответственности. Чем можно 
подтвердить, что обвиняемые, находясь на 
свободе, не предпримут попытки скрыться 
и тем самым в очередной раз попробовать 
избежать ответственности? Ничем!

Лев СПЕРАНСКИЙ.

Почему жертвам 
ДТП с участием такси 
так трудно получить 

компенсацию

БОМБИЛА 
ГРЕШНЫИ

Радости Анны после 
победы в Мосгорсуде  

не было предела.

Деньги на операцию Анне 
выделил Никита Михалков. 
Оперировать гражданку 
Белоруссии бесплатно 
московские медики 
отказались.

После операции 
молодая актриса 
целый год не 
могла играть в 
театре. Любое 
движение 
правой рукой 
причиняло 
невыносимую 
боль.

АГ
Н 
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»



В Международный день пожилых людей 
журналистский десант газеты «Москов-
ский комсомолец» прибыл в подмосков-
ный Пушкино провести традиционный 
устный выпуск. Коллектив «МК» устро-
ил для читателей настоящий праздник, 
пригласив выступить со сцены извест-
ных артистов — друзей нашего издания. 
Впрочем, поднять настроение поклонни-
кам газеты — это не единственная цель 
нашей поездки: «МК» дает подписчикам 
уникальную возможность задать интере-
сующие их вопросы сотрудникам СМИ и 
получить на них откровенные ответы.

«Для чего России иностранные инвестиции?»; 
«Почему проект пенсионной реформы был при-
нят, несмотря на недовольство граждан?»; «В 
каких учреждениях государственной власти самые 
дешевые столовые и есть ли у журналистов до-
ступ к ним?»; «Почему в Пушкино стало так много 
мусора?»; «Планирует ли газета уделять больше 
внимания религиозным проблемам и освещать 
их на своих страницах?»; «С каким счетом за-
вершится матч ЦСКА — «Реал Мадрид»?» — эти 

и другие не менее острые и актуальные вопросы 
сразу посыпались от действующих и потенциаль-
ных подписчиков «МК», пришедших на встречу с 
газетчиками.

Жажду любопытства читателей утоляла ко-
манда опытных журналистов во главе с замести-
телем главного редактора газеты, редактором 
отдела Подмосковья Ольгой Бакшеевой. В живом 

общении с жителями подмосковного города также 
принимали участие редактор отдела спорта Алек-
сей Лебедев, корреспондент отдела экономики 
Людмила Александрова и корреспондент отдела 
Подмосковья Владимир Чуприн. Авторы самых 
интересных вопросов получили призы. 

Со сцены Дома культуры «Пушкино» выступи-
ли звезды эстрады. Открыл программу народный 
артист России Владимир ДЕВЯТОВ. Свои песни 
также исполнила участница проекта «Песни на 
ТНТ», певица Лена СЕМЕНОВА, а солисты ВИА 
«ЛЕЙСЯ, ПЕСНЯ» завели зал своими знамени-
тыми хитами. Завершал концертную программу 
заслуженный артист России Владимир МИХАЙ-
ЛОВ, который исполнил со сцены ДК свою новую 
песню «Полет в лето».

«МК» выражает искреннюю признательность 
за содействие в организации устного выпуска 
администрации Пушкинского муниципального 
района, руководству Дома культуры «Пушкино» 
и лично директору ДК Даниилу Бакке, а также по-
здравляет жителей Пушкино, подписчиков «МК» с 
Международным днем пожилых людей и желает 
крепкого здоровья и долгих лет жизни!

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
3 октября 2018 года 

  стр.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ 7

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рукоделие мастериц, 
плетущих сов и кашпо. 4. Место остановки ма-
шин на шоссе. 10. Моллюск, которым закусы-
вают шабли. 11. Оружие, поражающее врагов 
горящей струей. 13. Первый месяц летних кани-
кул. 14. Африканская муха, которая не нападает 
только на зебр. 15. Компенсация, выплаченная 
тренеру за то, что с ним раньше срока расторгли 
контракт. 16. Ленточка для отделки фартука. 18. 
Воронкообразное углубление в вершине вулка-
на. 20. «Лево руля» в исполнении автомобилиста. 
22. Ощущение терпкости и вяжущей кислоты во 
рту. 23. Паническая тревога в рядах неприятеля. 
24. Массовое убийство младенцев по велению 
царя Ирода. 27. Знак Зодиака, следующий после 
Тельца. 30. Стационарное лечебное учрежде-
ние, где ведется научная и учебная работа. 32. 
Скандальные выходки и шокирующие образы 
леди Гаги. 34. Эталонное покрытие площадки 
для игры в баскетбол. 35. Титул Нерона и Напо-
леона. 36. «Склад» маркитанта. 38. Квартира 
для встреч агентов. 39. Южноамериканская 
птаха размером с бабочку. 40. «Симметричный» 
аллюр лошади. 41. Мотогонки на гаревых треках. 

42. Духовный отец партии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ученая степень между 
бакалавром и доктором наук. 2. Дикая кош-
ка, из меха которой шьют дорогую роскошную 
шубу. 3. Змеевидная морская хищница. 5. И 
небольшой овраг, и провал между сугробами. 
6. Артист, декламирующий стихи. 7. «Выс-
шая математика» в десятом классе. 8. Толпа 
статистов на съемочной площадке. 9. «Челом 
мотающий» бездельник. 10. Бесполый стиль 
одежды. 12. Мясные шарики, что обожает 
«гурман» Карлсон. 17. Набитый «задубевши-
ми» ягодами и овощами отсек холодильника.  
19. Просторечное название сигнального писто-
лета. 20. «Симптом» весны. 21. Болотная «хищни-
ца», засасывающая жертв. 25. Платеж, не дающий 
кинуть продавца. 26. «Лекарство» от разобщен-
ности. 27. «Командир» в отряде слесарей. 28. 
Божий дом с колокольней. 29. Авиалайнер боль-
шой вместимости. 31. Тренер, разработавший 
план на весь олимпийский цикл. 33. Барак, где 
обитали люди. 34. «Вотчина» попа. 37. Воздуш-
ный шар для метеорологических наблюдений.  
38. Снаряд, вылетающий из пушки.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верблюд. 4. Сводник. 10. Договор. 11. Епископ. 13. Трек. 14. Рожь. 15. 
Троглодит. 16. Ноябрь. 18. Ангина. 20. Заначка. 22. Самосвал. 23. Астролог. 24. Интервью. 27. 
Странник. 30. Абордаж. 32. Огонек. 34. Паника. 35. Резервуар. 36. Крем. 38. Риза. 39. Толстяк. 
40. Изумруд. 41. Аксакал. 42. Исполин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вмятина. 2. Блок. 3. Юность. 5. Высота. 6. Двор. 7. Кульман. 8. Оригинал. 9. 
Недоучка. 10. Делянка. 12. Повидло. 17. Разорение. 19. Наложница. 20. Завивка. 21. Антураж. 
25. Недочет. 26. Юмореска. 27. Садовник. 28. Индивид. 29. Подкова. 31. Балаган. 33. Краска. 
34. Примус. 37. Мода. 38. Руно.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки б/у 

т. 8-495-723-19-05

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

продаюкуплю
 платы, КМ, 155, м/сх, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

куплю

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

❑ сертификат о владении 
русским языком рег. 
номер 000100094636, 
выданный 26.02.2015 г. 
РУДН на имя Бердыева 
Хушвакта Давроновича, 
в связи с утерей считать 
недействительным.

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» филиал ПАО «МРСК 
Центра» — «Орелэнерго» совместно с администрацией Хотынецкого района 
извещает о проведении общественных обсуждений влияния намечаемой 
деятельности на окружающую среду при реализации проектирования по 
титулу: «Строительство ВЛЗ-10 кВ от опоры №22 ВЛ-10 кВ №4, ПС-35/10 кВ 
«Юрьево» для внешнего электроснабжения ТП-10/0,4 кВ зернохранилища 
с узлом приемки, подработки и сушки ООО «Текино» (общая потребляемая 
мощность 442 кВ)».

Цели намечаемой деятельности: проектирование по объекту «Строитель-
ство ВЛЗ-10 кВ от опоры №22 ВЛ-10 кВ №4, ПС-35/10 кВ «Юрьево» для внешнего 
электроснабжения ТП-10/0,4 кВ зернохранилища с узлом приемки, подработки и 
сушки ООО «Текино» (общая потребляемая мощность 442 кВ)».

Место намечаемой деятельности: Орловская область, Хотынецкий район, 
д. Большое Юрьево.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: филиал ПАО 
«МРСК Центра» — «Орелэнерго», г. Орел, пл. Мира, д. 2.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация Хотынецкого района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу:
1. Орловская область, пгт. Хотынец, ул. Ленина, д. 40, администрация Хотынец-

кого района. Контактное лицо — менеджер по охране окружающей среды управле-
ния сельского хозяйства и продовольствия администрации района Н.В. Герасина, 
телефон 8 (48642) 2-11-87 (с 9:00 до 18:00).

2. Филиал ПАО «МРСК Центра» — «Орелэнерго», г. Орел, пл. Мира, д. 2, теле-
фон 8(4862) 44-50-31, доб. 326.

Общественные обсуждения состоятся: 7 ноября 2018 года в 10-00 по адресу: 
Орловская область, пгт. Хотынец, ул. Ленина, д. 40 (зал заседаний администрации 
района).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней от даты опу-
бликования настоящего извещения по адресам: пгт. Хотынец, ул. Ленина, д. 40, 
каб. 10., г. Орел, пл. Мира, д. 2.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Свой 63-й сезон Московский театр «Со-
временник» открыл в понедельник,  
1 октября, по доброй традиции — в день 
рождения основателя Олега Ефремова. 
Однако вопреки ей же на сбор труппы 
журналистов и гостей не приглашали: он 
прошел днем в закрытом режиме. Чем 
продиктовано такое решение — обозре-
ватель «МК» спросила у худрука Галины 
Борисовны Волчек.

Конечно, все очень рассчитывали начать 
новый сезон в своем историческом доме — на 
Чистых прудах, но реконструкция там, вопреки 
обещанному, еще не завершена. Поэтому сезон-
2018/19 популярная столичная труппа открывает 
в ДК на Яузе спектаклем «Три товарища». Пока 
на сцене техники прогоняют звук, и до меня до-
носится знакомая музыка (щемящая тема любви) 
нашумевшей в свое время постановки Галины 
Волчек, мы беседуем с ней в комнате возле сцены, 
которая три сезона считается ее неофициальной 
приемной.

— За всю историю «Современника» это дей-
ствительно первый закрытый сбор труппы, — под-
тверждает Галина Борисовна. — Но закрытость 
его продиктована не какими-то тайнами. Это был 
разговор больше о намерениях, чем о фактах. 
Почему? Потому что на сегодняшний день с ре-
жиссурой (и не только у нас, а вообще) ясности 
нет. Сейчас помыслы у большинства режиссеров, 
за исключением единиц, только одни: поставить 
оперу, и не где-нибудь, а в Большом театре…

— Вы хотите сказать, что «Современнику», 
и вам лично, режиссеры отказывают в поста-
новках? Или вас кто-то подвел так сильно?

— Нет, что ты: все с удовольствием, с 

расположением готовы сотрудничать, но тем не 
менее… Поэтому я и определяю формат нынеш-
него сбора как разговор о намерениях. Я очень 
жду Женю Арье: ему надо разобраться с работой 
в Большом театре и со своим театром «Гешер» в 
Израиле. Я в него верю и люблю как человека, 
который очень пришелся к нашему театру. Я знаю, 
что он найдет время и будет здесь ставить. Виктор 
Рыжаков сейчас обдумывает свое предложение. 
Так что, можно сказать, это наши совместные 
намерения с ними.

Могу сказать, что у нас появится Никита 
Владимиров, внук Алисы Фрейндлих, которого я 
знала с самого рождения. Он — продюсер, ученик 
нашего директора Игоря Павловича Попова, — 
придет в театр вместе с Иваном Вырыпаевым. Я 
так и объявила на труппе: от того, что давно знаю 
этого мальчика, и рискую. Как рисковала не раз 
с молодыми режиссерами и артистами. А тут у 
меня основания для риска больше даже чело-
веческие, чем какие-либо другие. А на «Другой 
сцене» Айдар Заббаров готовит премьеру по прозе 
Евгения Водолазкина «Соловьев и Ларионов». И 
я очень радуюсь за Шамиля Хаматова, который 
с группой молодых артистов думает о том, как 
разнообразить нашу театральную жизнь, и не 
только сценическую.

— Сколько новых артистов принято в труп-
пу «Современника»?

— Троих мы взяли. Это меньше чем обычно, 
потому что есть работа и для других тоже. Просто 
брать — зачем? Не считаю нужным. Мы больше не 
будем на какие-то незначительные роли пригла-
шать артистов со стороны и платить им большие 
или небольшие деньги…

В комнату входит директор театра Игорь По-
пов с молодой девушкой. Волчек представляет:

— Ольга, наша новая заведующая труппой, — 
и когда они уходят, Галина Борисовна объясняет, 
что фигура новой завтруппой — тот важный во-
прос, который она также обсуждала на закрытом 
собрании с артистами.

— Почему? Насколько сегодня это важная 
должность в театре?

— Я абсолютно откровенно объясняла ар-
тистам, почему мне совершенно не подходила 
работа прежнего человека на этом посту. Да, 
сегодня это очень важный участок в театре, и до-
статочно творческий. От него зависят во многом 
взаимоотношения артистов, репертуар, который 
должен ориентироваться не только на кассу, то 
есть на то, какие спектакли выпускать хорошо, 
а какие трудно, — такой подход меня приво-
дит в ярость. И вот человек, который грамот-
но определяет эти и другие позиции, для меня 
очень важное лицо. И то я всех предупредила, 
что новый человек — это проба. Посмотрим мы, 
посмотрит и она…

— Очень важный вопрос: какие у вас на-
мерения, точнее — перспективы, с возвраще-
нием «Современника» на Чистые пруды?

— Могу сказать, что мы на Яузе — только до 
Нового года.

— То есть переезд состоится, как гово-
рится, при любой погоде?

— Абсолютно. Это будет декабрь в любом 
случае. Наши хотят совместить его с моим днем 
рождения (19 декабря у Галины Борисовны юби-
лей. — Прим. авт.), но я запрещаю даже упоми-
нать об этом. Декабрь — это не просто переезд, 
а начало работы. Тут надо понимать, что мы не 
можем за неделю переехать и сразу начать рабо-
тать. Кстати, первым спектаклем на новой/старой 
Чистопрудной сцене станет постановка Михаилом 
Ефремовым пьесы Ивана Охлобыстина «Дюма».

— Не могу не спросить: вернется ли в 
труппу Чулпан Хаматова?

— Первого ноября она играет в спектакле 
«Враги. История любви». В прошлом сезоне она 
сказала мне, что уходит в академический отпуск, 
и больше у меня с ней разговоров не было.

— Значит ли это, что вы в ссоре?
— Ни в коем случае! 
— Вы сами не думаете о новой 

постановке?
— Я могу думать сколько угодно о ней, но 

пока я не решу все вопросы, о чем сказала, ничего 
делать не стану.

Марина РАЙКИНА.

ЖУРНАЛИСТЫ «МК» ДЕСАНТИРОВАЛИСЬ В ПУШКИНО
Устный выпуск прошел  

с аншлагом

ПРАЗДНИК

ВИА «Лейся, песня».
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ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК» по сниженным  
ценам на 6 месяцев 2019 года.
3 октября с 11.00 до 14.00
Восточное Измайлово,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
Восточный, ул. 9 Мая, д. 14а
Замоскворечье, Садовническая наб., д. 47а
Котловка, Севастопольский проспект, д. 51
Марьина Роща, ул. Советской Армии, д. 15
Отрадное, ул. Римского-Корсакова, д. 6
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северный, 1-я Северная линия, д. 3
4 октября с 11.00 до 14.00
Зеленоградский, г. Зеленоград, корп. 205 А
Ховрино, ул. Флотская, д. 15, корп. 1
Войковский,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 24 
Бабушкинский, ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Перовский, ул. 2-я Владимирская, д. 10
Ростокино, ул. Бажова, д. 5
Савёлки, г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло, ОДП
Северное Медведково,  
Студеный проезд, д. 4, корп. 2

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 октября с 15.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а,  
у маг. «Магнит»
4 октября с 15.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, у 
к/т «Звездный»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ЗВЕЗДНЫЙ ПРИЗЫВ»
6 октября с 12.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора.  
В субботу ждем всех читателей «МК» с детьми (внуками) в парке 
Победы на фестивале в поддержку осеннего призыва. Каждый 
сможет узнать все об оказании первой медицинской помощи, 
разобрать-собрать автомат, изучить приемы армейского боя, 
увидеть показательное выступление «юных десантников» и 
кинологов, плац-концерт военных оркестров, многое другое. 
Впервые для вас «территория виртуальной реальности».  
И, разумеется, подписка на «МК».

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Главному киноархиву страны, со-
трясаемому в последнее время 
скандалами, увольнениями и от-
ставками, исполняется 70 лет. Дату 
ознаменуют принятием соглашения 
с Минкультом РФ, которое способно 
погубить кинофонд как таковой. Осу-
ществится идея Владимира Медин-
ского, которой будут аплодировать 
многие наши продюсеры. Им отны-
не не придется сдавать на хранение 
фильмы на пленке. Достаточно пере-
дать в Госфильмофонд кинокопии и 
исходники в цифровом формате, и 
прокатное удостоверение на фильм 
— в кармане. 

Недавно назначенный руководителем 
Госфильмофонда Вячеслав Тельнов заявил 
как о завоевании: «Мы совместно с Министер-
ством культуры разрабатываем регламент. 
Надеюсь, что до Нового года появится со-
глашение, где упростится передача исходных 
материалов (позитивная копия, негативы. 
— С.Х.), и мы будем принимать на цифре». 
Выделено более трех миллиардов рублей на 
модернизацию киноархива и его тотальную 
оцифровку в течение пяти лет. С 1 января 
2019 года планируется ввести новый поря-
док в обиход. Казалось бы, как хорошо. Не 
надо продюсерам для получения прокатного 
удостоверения сдавать видеоматериалы на 
пленке, тратить на это немалые средства. 
Вздохнут дебютанты и независимые студии, 
у которых крохотные бюджеты и часто нет 
средств на печать кинокопий с цифрового 
носителя, обходящуюся иной раз в несколько 
сотен тысяч. 

Еще не прошел шок от предыдущей ини-
циативы Минкульта о введении прокатных 
удостоверений стоимостью 5 млн, что пере-
крыло бы кислород многим картинам на пути 
к зрителю. Слава богу, отбились. Но уже тогда 
министр культуры решил изменить феде-
ральный закон и освободить продюсеров от 
обязательной сдачи на хранение кинокопии 
на пленке. Прежнее руководство Госфиль-
мофонда ударило во все колокола, почуяв 
беду, обратилось к главе думского комитета 
по культуре Станиславу Говорухину, чтобы не 
допустил роковой ошибки, грозящей потерей 
кинонаследия. 

У нас и без того одни потери. Трудно найти 
фильмы 1990-х. Многие из них не сохранились 
или имеются в единственном экземпляре без 
исходников. Вспоминается леденящая душу 
история, связанная с ретроспективой Марлена 
Хуциева в швейцарском Локарно. Фильмы со-
бирали по киноархивам разных стран, потому 
как у нас многого нет. К примеру, негативы 
«Бесконечности» утрачены. 

Во Франции, на которую так любят огля-
дываться наши киночиновники и кинемато-
графисты как на эталон, существует закон, 
обязывающий хранить фильмы на пленке. 
Французское правительство выделяет сред-
ства на печать копий на пленке, которые потом 
поступают в госкиноархив страны — Нацио-
нальный центр кинематографии. В Швеции 
принят закон об обязательном экземпляре.

Пленка при соблюдении должных условий 
хранится больше 120 лет, как негативы братьев 
Люмьер, и, говорят, это не предел. Цифра 
столько не живет. Каждые 5 лет цифровой 
материал надо перегонять с одного носителя 
на другой. Иначе смерть. Проблем и вопро-
сов много, решения принимаются красивые 
и поспешные. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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ДЕКЛАРАЦИЯ  
О НАМЕРЕНИЯХ 
ГАЛИНЫ ВОЛЧЕК
Внук Алисы Фрейндлих 
придет в «Современник»

КИНО МЫ  
МОЖЕМ ПОТЕРЯТЬ, 
КАК В 90-Е

Госфильмофонд РФ 
отметит 70-летие  
в цифре

100-летие гениального американско-
го композитора и дирижера Леонарда 
Бернстайна отметили в Большом театре 
постановкой его комической оперетты 
«Кандид». Скромно написали: «театра-
лизованное концертное исполнение». 
Однако жанр semi-stage в понимании 
режиссера Алексея Франдетти подраз-
умевает вполне полноценное авторское 
решение. Музыкальный руководитель 
постановки Туган Сохиев также подо-
шел к партитуре со своим пониманием 
этой музыки. Публика оценила необыч-
ный для исторической сцены Большого 
театра материал прохладно. 

История создания «Кандида» необычна. 
Задуманная в начале 50-х годов драматургом Ли-
лиан Хеллман как сатирическая аллюзия на мак-
картизм, работа Леонарда Бернстайна и чуть ли 
не толпы либреттистов, адаптирующих смешной, 
абсурдистский, сам по себе пародийный сюжет 
Вольтера, длилась вплоть до 80-х годов. Самым 
мощным воплощением «Кандида», разумеется, 
стало авторское концертное исполнение Лео-
нардом Бернстайном в лондонском Барбикан-
центре с поистине выдающимися солистами. 
Запись находится в открытом доступе, а потому 
все, кто хочет понять, что там за музыка и текст, 
могут это сделать без всякого труда.

Большой театр взял за основу именно этот 
нотный материал. Сделали перевод (Екатерина 
Бабурина). Спектакль идет на двух языках: все 
музыкальные номера исполняются на английском, 
комментарии, рассказывающие сюжет, — на рус-
ском. Перевод вполне адекватен. Резануло только 
слово «чесать», которое произносят Старуха и сам 
Кандид, в значении «бежать, валить, схиливать». 
И можно было бы не обращать на него внима-
ния — жаргонные словечки вполне вписываются в 
стебную, полную абсурдных поворотов, характер-
ных для пародируемого Вольтером плутовского 
романа, вербальную стихию «Кандида», если бы 
зрители не начали массово уходить — «чесать» — 
после первого действия.

Конечно, можно сказать, что российский 
зритель не готов к восприятию подобного ма-
териала. Стилистика Бернстайна тяжка для 
общества, в котором совершенно не «катит» 
джаз, тяжело адаптируется бродвейский мюзикл, 
полностью забыт рок. Которого, впрочем, никогда 
и не было. Население, поголовно слушающее 
русский шансон, еще можно заставить восприни-
мать классическую итальянскую и русскую оперу 

или венскую оперетту. Но вот эту американскую 
мажорную пандиатонику, с кварто-квинтовыми 
вертикалями, переменными метрами и синко-
пированными ритмами, да еще в сочетании с 
английским языком… Нет, товарищи, это уже 
слишком.И все-таки не в этом дело. Практика 
показывает, что настоящее владение какой-то эк-
зотической традицией способно вызвать восторг 
даже у тех, кто с ней не знаком. Увы, с «Кандидом» 
такого не произошло. Даже иностранцы (рядом 
со мной сидела группа американцев, для кото-
рых подобный материал уж точно не экзотика) 
не были захвачены тем, что видели, и — самое 
главное — тем, что слышали. 

Полное впечатление, что команда певцов, 
оркестр и даже дирижер Туган Сохиев играли и 
пели чужую, если не сказать чуждую им музыку, 
которая была для них трудна и малоинтересна. 
Академическим певцам никто даже не подсказал, 
что здесь уместна опереточная подача музы-
кального текста. Что слова надо артикулировать 
внятно. Что актерская игра — это не буффонное 
жонглирование оторванной рукой убитой Куни-
гунды в арии Кандида, а умение переключаться 
с комического образа на лирический. Лирика 
вовсе оказалась убитой в этом прочтении, что 
неверно: да, это пародия, ирония, юмор, сатира. 
Но Бернстайн тем и силен, что внутри сатиры 
кроются искренние чувства, надежды, желание 
любить. А иначе будет мертво и скучно. Вот и 
оказалось мертво и скучно.

Постановочные решения талантливого 

Алексея Франдетти здесь оказались банальными 
и даже «капустными». Видеопроекция, призван-
ная выполнить функцию сценографии, что само по 
себе уже выглядит весьма провинциально, статич-
на: картинка на гигантском экране устанавливает-
ся на каждый номер и, несмотря на незатейливую 
анимацию, начинает усыплять. Хористы, сидящие 
на скамьях лекционного зала, периодически чем-
то машут и выкрикивают. Но лучше, если бы они 
пели более стройно и ритмично.

О солистах умолчу. Думаю, что это хорошие 
певцы, которым просто не объяснили, что здесь 
нужно делать. Так что же их обижать? Отмечу 
лишь исполнителя ролей Рассказчика/Панглоса/
Мартена — Петра Маркина, которому удалось 
найти точную интонацию для своих образов. 
На высоте был Марат Гали, также исполнивший 
три разнохарактерные роли. Самые приятные 
впечатления от вокала оставил Иван Максимейко. 
Остальным, включая главных героев, явно не 
хватило понимания жанра, стиля и духа этой 
музыки. Оркестру тоже не удалось передать 
блеск, легкость, стремительность, необычную 
лирику партитуры Бернстайна. Вероятно, слож-
ные тексты Рихарда Штрауса или Альбана Берга 
российским музыкантам освоить проще, чем эту 
чисто американскую радостную, бродвейско-
голливудскую эстетику. А потому «Кандид» завис, 
не достигнув цели и не обретя того «оптимизма», 
над которым смеялись и к которому стремились 
и Вольтер, и Бернстайн.

Екатерина КРЕТОВА.
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ПУБЛИКА «ЧЕСАЛА» ВМЕСТЕ С КАНДИДОМ
В Большом театре впервые сыграли оперетту 
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При всей грозности имени немецкого 
соперника «Шальке» пребывает ныне не в 
лучшей форме. По итогам первых шести 
туров Бундеслиги «горняки» занимают 
предпоследнюю строчку в турнир-
ной таблице. Первые очки к команде 
Доменико Тедеско пришли лишь в 
последнем туре, в котором была 
одержана скромная домашняя 
победа над «Майнцем» (1:0). А до 
этого было 5 поражений подряд 
с общим счетом 2:9.

Но не стоит недооценивать 
ближайшего соперника «же-
лезнодорожников». Очевид-
но, что «Шальке», по крайней 
мере до определенной поры, 
готов делать ставку на евро-
кубки, а не на внутреннее 
первенство. Об этом говорят 
и предыдущий лигочемпион-
ский матч с «Порту», завер-
шившийся в Гельзенкирхене, 
— 1:1, и отдых, что получили во 
встрече с «Майнцем» некото-
рые ключевые игроки. Впро-
чем, запала немцам в Москве 
может и не хватить. Во-первых, 
имя соперника, при всем ува-
жении к «Локомотиву», вряд ли 
способно пробудить в «синих» 
дополнительную мотивацию. 
Во-вторых, вместо привычных 
40–50 тысяч зрителей на род-
ной «Фельтинс-Арене» футбо-
листов «Шальке» ждет куда 
более скромная по вмести-
тельности «РЖД-Арена». За 
сутки до матча было реа-
лизовано порядка 19 000 
билетов, так что надежды 
на аншлаг сохраняются, 
но гарантировать, что и 
оставшиеся 9000 «прохо-
док» будут реализованы, 
вряд ли кто-то сможет.

С другой стороны, в случае победы или 
ничьей в Москве немцы пусть и не до конца, 
но в значительной степени обезопасят себя от 
последнего места в группе, так что рассчиты-
вать, что соперник сыграет спустя гетры, вряд 
ли стоит.

Но нас, конечно же, интересует в первую 
очередь «Локомотив», а не его соперник. Коман-
да Юрия Семина в крайнем туре РПЛ довольно 
уверенно обыграла неуступчивый «Ахмат», про-
демонстрировав, что и головомойка в Стамбуле, 
и 5 мячей в ворота Гилерме в Санкт-Петербурге 

остались позади. Жаль, что на месяц 
выбыл Федор Смолов, помощь ко-
торого нужна команде больше все-
го именно в ЛЧ. Да и сам форвард, 

надо полагать, возлагал на главный 
еврокубок особые надежды. На 
своем поле ничья «железнодорож-
ников» никак не устроит, так что с 
игроков группы атаки в предстоя-
щей встрече будет особый спрос. 
Хотя каждая из линий не выглядит 
идеальной.

Опытный Маринато Гилерме в 
текущем сезоне демонстрирует не 

самую надежную игру, порой допу-
ская не характерные для себя ошибки. 

Оборона, надежность которой традицион-
но является визитной карточкой команды, в том 
же Стамбуле допускала такие нелепые ошибки, 
что можно было подумать, что в футболках Ведра-
на Чорлуки, Соломона Кверквелии и Бенедикта 
Хеведеса вышли зеленые дублеры.

Есть заметные проблемы у креативной 
группы. Братья Миранчуки и Фернандеш никак 

не вернутся на уровень чемпионского сезона. На 
то имеются объективные и субъективные причины, 
но сути дела это не меняет. С травмой Смолова 
пропала вариативность на острие атаки. И лишь 
опорная зона не вызывает вопросов. Денисов, 
как и раньше, надежен, Крыховяк агрессивен и 
вездесущ, да и Баринов заметно прогрессирует. 
Но голов в ворота «Шальке» мы ждем не от них, а 
от нападающих, среди которых до сих пор так и 

не появилось четкого 
деления на основ-
ных и запасных. 
Но напомним, что 
и «Шальке» сей-
час не в лучшем 

состоянии, и «Ло-
комотив» обязан одо-

леть такого соперника.
Александр ПОКАЧУЕВ.

Обидные 0:3 в Стамбуле от «Га-
латасарая» стали для «Локо» не 
только холодным душем, но и 

пробой пера после длительного 
отсутствия в главном европей-

ском клубном турнире. Но ощу-
щения безнадежности после 
того крупного поражения 

не возникло. Более того, 
некоторые игроки после 
финального свистка в Тур-
ции даже утверждали, что 
команда сыграла едва ли не 
лучший свой матч в текущем 

сезоне. Во втором лигочемпи-
онском матче москвичей уже не будет 

эффекта новизны, а вместо беснова-
тых турецких болельщиков на трибунах 

в Черкизове — свои фанаты. Да и сопер-
ник более чем подходящий: гельзенкир-

хенский «Шальке», представляющий один 
из германских центров угледобывающей 

промышленности, — именно та команда, 
что способна подкинуть угля в топку команды 
Юрия Семина.

Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 9 7 1 1 18-7 22
Краснодар 9 6 1 2 17-6 19
Ростов 9 5 3 1 10-3 18
ЦСКА 9 4 4 1 14-4 16
Спартак 9 4 3 2 7-5 15
Рубин 9 3 5 1 11-9 14
Локомотив 9 3 3 3 10-10 12
Урал 9 3 2 4 10-16 11
Оренбург 9 3 2 4 10-9 11
Ахмат 9 3 2 4 9-12 11
Динамо 9 2 4 3 9-9 10
Анжи 9 3 0 6 6-15 9
Арсенал 9 2 3 4 10-10 9
Уфа 9 2 2 5 6-12 8
Кр.Советов 9 2 1 6 3-14 7
Енисей 9 1 2 6 4-13 5

«Оренбург» (Оренбург) — ЦСКА (Москва) 
— 0:1, «Урал» (Екатеринбург) — «Арсенал» (Тула) 
— 2:1, «Уфа» (Уфа) — «Енисей» (Красноярск) — 
2:1, «Локомотив» (Москва) — «Ахмат» (Грозный) 
— 2:0, «Анжи» (Махачкала) — «Зенит» (Санкт-

Петербург) — 2:1, «Краснодар» (Краснодар) 
— «Динамо» (Москва) — 3:0, «Спартак» 
(Москва) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) — 
0:1, «Рубин» (Казань) — «Крылья Советов» 
(Самара) — 2:1
Снайперы

Федор Чалов (ЦСКА) — 7 голов (1 с 
пенальти). Александр Ерохин, Артем Дзюба 
(оба — «Зенит»), Виктор Классон («Красно-
дар») — по 4 (0). Алексей Ионов («Ростов») 
— 4 (2)
Бомбардиры (гол+пас)

Федор Чалов (ЦСКА) — 7+1. Алек-
сандр Ерохин («Зенит») — 4+3. Сердар 
Азмун («Рубин») — 3+4
В 10-м туре встречаются

5.10: «Арсенал» — «Уфа»
6.10: «Крылья Советов» — «Дина-

мо», «Ростов» — «Оренбург», «Рубин» 
— «Урал»

7.10: «Енисей» — «Спартак», «Ахмат» 
— «Анжи», «Зенит» — «Краснодар», ЦСКА 
— «Локомотив»

В Москве 6 октября пройдет молодежно-
патриотическая акция «Москвичи на службе 
России. Звездный призыв». На Поклон-
ной горе, в парке Победы, в первые 
дни осеннего призыва будущие 
защитники родины и остальные 
москвичи смогут побывать на на-
стоящем празднике с армейским 
уклоном. Организаторы решили 
показать, что армия за послед-
ние десятилетия из страшилки, 
которой пугали мальчишек, пре-
вратилась в профессиональный, 
оснащенный по последнему слову 
техники комплекс. Центром празд-
ника станет концерт. Перед гостями вы-
ступят всемирно известные коллективы: 
Центральный пограничный ансамбль Федеральной 

службы безопасности Российской Федерации, 
ансамбль Воздушно-десантных войск России «Голу-
бые береты», Ансамбль песни и пляски Воздушно-
космических сил России, народный артист СССР 
Василий Лановой, Академический ансамбль песни 
и пляски войск Национальной гвардии Российской 
Федерации, Николай Рябуха и Денис Майданов. 
Призывники смогут зажечь под рок-группы «Конец 

фильма», «7Б», «Маша и Медведи». А также 
подписчики «МК» и гости мероприятия с 

15.00 до 16.00 смогут задать вопросы 
военному корреспонденту газеты 

«Московский комсомолец» Алек-
сандру Степанову, награжденно-
му медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» 2-й степени, 
медалями «За участие в военной 
операции в Сирии», «За отличие в 

службе в Сухопутных войсках». 
Кроме того, 6 октября, с 

12.00 до 16.00, все желающие 
смогут оформить подписку на га-

зету «Московский комсомолец» по 
льготной редакционной цене на первое 

полугодие или на весь 2019 год!

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 03.10.2018
1 USD — 65,2221; 1 EURO — 75,2272.

под гРАдУСом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 6…8°, днем — 
11…13°. Облачно с прояснениями; ночью местами 
небольшой дождь, днем небольшой дождь, ветер 
ночью южный, 5–10 м/с, днем южной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 6.33, заход Солнца — 18.02, 
долгота дня — 11.29.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, на протяжении суток будут небольшие 
геомагнитные возмущения.

дАТСКий УгоЛоК
День ОМОН РФ.
Всемирный день трезвости.
1933 г. — начались летные испытания самолета 
И-15 конструкции Н.Н.Поликарпова.
1938 г. — образована Пермская область.

1968 г. — состоялся первый полет магистраль-
ного пассажирского трехдвигательного само-
лета Ту-154, созданного в ОКБ А.Н.Туполева.
1993 г. — в Москве противостояние сторон-
ников президента Ельцина и Верховного Со-
вета переходит в фазу открытого вооруженного 
противостояния.

дНи РоЖдЕНиЯ
Армен Джигарханян (1935), актер театра и 
кино, театральный режиссер, народный артист 
СССР

Сергей Есенин (1895–1925), поэт, классик
Елена Коренева (1953), актриса театра и кино, 
литератор
Александр Рогожкин (1949), кинорежиссер и 
сценарист, народный артист России
Эдуард Сагалаев (1946), президент Националь-
ной ассоциации телерадиовещателей
Вадим Самойлов (1964), музыкант, обществен-
ный деятель
Вячеслав Шишков (1873–1945), писатель 
(«Угрюм-река», «Емельян Пугачев»)
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— Купил карту мира — буду путешествовать! 
— Откуда у тебя столько денег? 
— Да она недорогая.

— Доктор, у меня нос заложен... 
 Да у меня квартира, машина и дача заложены, 
а вы тут со своими соплями!

Николай был умен не по годам! В свои тридцать 
два он рассуждал как пятилетний ребенок.

— Сынок, у нас с мамой для тебя подарок. Осе-
нью у тебя будет братик!
— Опять этого дурака из тюрьмы выпускают...

— Купила туфли, ползарплаты отдала...
— Ничего себе! Что же это за туфли такие?
— Обычные туфли... Зарплата такая.

гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»
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СоБЫТиЕ

В Москве традиционно прошло круп-
нейшее скейтовое мероприятие — этап 
Кубка мира в представленной теперь на 
летних Олимпийских играх дисциплине 
«стрит».

…После мат ча Лиги чемпионов 
«Галатасарай»—«Локомотив» побывавшие там 
болельщики восхищались: атмосфера непере-
даваема, а гул трибун невообразим! Уж не знаю, 
насколько неспокойно было в турецком Стамбуле, 
но на Малой спортивной арене «Лужников» 
аплодисменты, шум трещоток и воз-
гласы групп поддержки создавали 
неудобство даже мощным приборам 
телевизионной техники.

Разумеется, российских скей-
теров местная публика поддержива-
ла активнее, но находятся и фаво-
риты среди приглашенных гостей. 
Аргентинец Матиас Олио, на-
пример, в России уже почти 
свой. Лучший российский 
райдер среди девушек 
Екатерина Шенгелия 
называет его «боль-
шим братом», а спор-
тсмен из Латинской 
Америки в ответ проводит 
летние каникулы в Москве. 
Удачным для него вышел и 
очередной визит в столи-
цу на Кубок мира: чистый 
и зрелищный прокат — и 
второе место. Так что, если 
зайдет речь о натурализации, 
вероятно, первым претендентом 
на спортивное гражданство РФ 
окажется именно Олио.

Хотя в россий-
ском скейтбординге 
проблемы недостат-
ка райдеров, кажет-
ся, нет. На МСА юные 

дарования не только заинтересованно наблюдали 
за прокатами, сидя на коленях у родителей, но и 
сами выходили показать себя. «В перерыве между 
соревнованиями выступили Саша и Сережа Гусевы. 
Их родители решили воспитать профессиональных 
скейтеров и уже начали возить детей на сорев-
нования. Мальчишек можно назвать первыми в 
России профессиональными райдерами, которые 
стали на скейт не в роли любителей», — рассказал 
«МК» президент Федерации скейтбординга России 
Илья Вдовин.

Еще два года назад статус «про» для фанатов 
«досок» был формальным, а после включения в 
программу Олимпийских игр стал естественным 
для участников сборной. Поэтому проведенный 
этап Кубка мира — одновременно и зрелище, и 
возможность подготовиться к Олимпиаде-2020 
в Токио.

Если бы Игры проводились прямо сейчас, 
из россиян в финале оказался бы единствен-
ный райдер — Константин Кабанов. Именно он 
попал в шестерку сильнейших на этапе Кубка 
мира в Москве. «Конечно, результатом недово-
лен. Четвертое место — не предел. Но просто не 
было сил, процентов 30 из них ушло на борьбу с 
болезнью», — признался Константин, откатавший 

все попытки с температу-
рой, явно превышающей 
норму.

Но традиционно вме-
сте с результатами этапа 

оглашают и имена призеров 
чемпионата России. И тут «золото» 

достается как раз Кабанову, «серебро» 
— Максиму Круглову, а третье место за-

нимает Дмитрий Двойнишников.
…Однажды неудачно упав, Екате-

рина Шенгелия на секунду взволновала 
публику. Но, поднявшись, взглянула на по-
врежденный палец и как ни в чем не бывало 
продолжила выступление. Кстати, именно 

она завоевала «золото» чемпионата Рос-
сии и стала третьей в мировом зачете. 
Правда, такой результат спортсменку не 
удовлетворил.

«Мне кажется, у Кати небольшой 
кризис. Но такое бывает у каждого 
спортсмена. Очень тяжело держать 
стабильно планку. Тем более по сути 

трансформация из любителей в 
профессионалы происходит 
только сейчас, поэтому мы будем 
стремиться к стабильности, а 

следовательно, и к мастерству. 
Думаю, это локальная неудача», 
— предположил Илья Вдовин и, 

учитывая появившую-
ся на лице Екатерины 
улыбку, не ошибся.
Дарья ГИРИКОВА.

Президент Федерации 
скейтбординга России  
Илья Вдовин — об итогах 
этапа Кубка мира
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москвичей призовут  
в армию на рок-концерте

Мануэл 
Фернандеш 
(«Локомотив»)

Вячеслав 
Кротов 
(«Уфа»)

Марио 
Фернандес 
(ЦСКА)

Рагнар 
Сигурдссон 
(«Ростов»)

Кристиан 
Рамирес 
(«Краснодар»)

Отман  
Эль-Кабир 
(«Урал»)

Андрес Понсе 
(«Анжи»)

Виктор Классон 
(«Краснодар»)

Андрей 
Панюков 
(«Урал»)

Юрий Дюпин 
(«Анжи»)Чемпионат России по футболу. Премьер-лига. 9-й тур

Символическая 
сборная 9-го 
тура. Версия 

«МК»

КУДА КАТИМСЯ?

КАДР ДНЯ
Во вторник го-
стем редакции 
«МК» стал че-
тырехкратный 
олимпийский 
ч е м п и о н  п о 
спортивной гим-
настике Алексей 
Немов, который 
в рамках онлайн-
конференции от-
ветил на вопросы 
наших читате-
лей. Подробно-
сти — в ближай-
ших номерах. 

ОНЛАЙН-
КОНФЕРЕНЦИЯ  

на сайте 

Сердар 
Азмун 
(«Рубин»)
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— Здравствуйте!
— Насколько я знаю, у вас за плечами годы 
профессиональной деятельности. Хочу начать 
с самого волнующего вопроса. У большинства 
мужчин хоть раз в жизни была ситуация, ког-
да ему сложно подарить яркие эмоции себе и 
своей партнерше. Не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь стоит 
задуматься в такой момент? 
— Давайте по порядку. С неудачей в постели хоть 
один раз сталкивалось большинство мужчин. Воз-
раст здесь ни при чем! Если организм полностью 
здоров, вы будете хотеть женщин всегда и как можно 
чаще! А это значит, что ваша слабость — это может 
быть сигнал организма о серьезных неприятностях. 

Стоит быстрее принимать меры. Потенцион может 
стать отличным помощником.
— Расскажите, чем уникален Потенцион? 
— Во-первых, Потенцион — это не лекарство! В его 
составе— три уникальных растительных экстракта. 
Потенцион обладает тройным действием. Он спо-
собствует стимуляции выработки тестостерона, 
более быстрым и сильным эмоциям, поддержанию 
работы мочеполовой системы. К тому же каждый 
из компонентов дополняет и усиливает действие 
других. 
— Получается, все три растения действуют 
вместе?
— Именно так. Это одни из мощнейших природ-
ных регуляторов важнейшего мужского гормона 
тестостерона. В каждом из них есть свой фермент, 
необходимый для правильной работы половых 
желез. И только вместе они способствуют восста-
новлению их функции. Причем вместе они втройне 
эффективны!!! А это значит, что вы получите необхо-
димое количество самых эффективных природных 
веществ. Кроме того, удовлетворите не только свои 
желания, но и желания партнерши. 

— Какой же эффект от Потенциона?
— Вы выбираете самое безопасное и самое дей-
ственное средство. Действие Потенциона направле-
но на поддержание работы простаты, половых желез. 
В результате ваша сексуальная жизнь снова закипит. 
Потенцион поддержит эрекцию и улучшит качество 
секса. Будьте уверены в себе и своем организме!
— А есть ли те, кому Потенцион может не 
подойти? 
— Потенцион подходит всем мужчинам без ис-
ключений. Он не содержит дополнительных неак-
тивных компонентов. Только природные экстракты 
и минералы. У него нет противопоказаний, кроме 
индивидуальной непереносимости. А что касается 
возраста — мужчина может и хочет жить активной 
сексуальной жизнью в любом возрасте! 
— А как насчет алкоголя? От него придется 
отказываться?
— Нет. И все по той же причине. Впрочем, чрез-
мерное употребление спиртных напитков мужчине 
не полезно.
— А может ли Потенцион вызвать при-
выкание?

— Нет. Вам не понадобится постоянно возвращаться 
к нему. Полный курс Потенциона положительно 
влияет на вашу сексуальную жизнь и оказывает 
комплексное действие на весь организм.
— Давайте еще раз напомним, в чем уникальное 
действие Потенциона.
— Благодаря активным природным антиоксидан-
там Потенцион воздействует на обмен мужского 
гормона тестостерона, способствует улучшению 
снабжения органов и тканей малого таза кисло-
родом, оказывает положительное воздействие 
на гормональный баланс мужского организ-
ма. Экстракты, входящие в состав Потенциона, 
восстановят вашу мужскую силу и вернут вам 
естественный уровень сексуальной активности. 
Помните, никогда не поздно вернуть себе силу и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний вам 
поможет Потенцион, применяемый 

в комплексной терапии. Звоните по телефону 
8 800 555 70 10. Все звонки анонимны.

Здравствуйте! Сегодня я хочу пого-
ворить откровенно с мужчинами. По-
чему одни и в семьдесят на коне, а 
другим уже после 35 нечем заняться 
в спальне? Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
Как помочь мужчине справиться с эти-
ми трудностями? Об этом поговорим с 
нашей гостьей И.В. Городецкой.
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МУЖЧИНЫ, ВАШИ ЖЕЛАНИЯ ВЫПОЛНИМЫ

ЧТО: Лига чемпионов УЕФА.
Группа D. 2-й тур
«Локомотив» (Россия) — «Шаль-
ке» (Германия)
ГДЕ: Москва. «РЖД-Арена»
КОГДА: 3 октября, 19.55. Прямая 
трансляция на «Матч ТВ»

Команда Юрия Семина проведет второй 
матч в рамках группового этапа  

Лиги чемпионов

«ШАЛЬКЕ» 
ПОДКИНЕТ УГЛЯ  
В ТОПКУ «ЛОКО»

ap


